
УСЛУГА Совместные 
поездки на такси позволят 
пассажирам сэкономить

Нам с вами
по пути

Екатерина Ясакова

В Россию приходит услуга совместных поездок на так-
си, с попутчиками. Цена такой поездки может сокра-
титься в два-три раза. Уже несколько компаний пред-
лагают этот сервис. Выглядит это так: пассажир зака-
зывает поездку в мобильном приложении или по теле-
фону, а агрегатор уже сам подберет ему попутчиков по 
маршруту следования. 

Эта услуга привлечет к такси более широкий круг 
пассажиров, уверен Илья Зотов, председатель Обще-
российского объединения пассажиров. Во всем мире 
совместные поездки на такси — востребованный про-
дукт. Более того, в ряде стран такие автомоби-
ли допускают на выделенные полосы и созда-
ют для них специальные парковочные места. 

ПРАВО Подсчитана 
средняя стоимость услуг 
адвоката

Защита в цене

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата обнародовала све-
жие данные исследования средней стоимости услуг ад-
воката. 

В конце прошлого года Федеральная палата адвока-
тов начала масштабное исследование с целью опреде-
лить средний размер адвокатских гонораров по всей 
стране. В конечном счете планируется научным обра-
зом установить размер справедливых тарифов. Заме-
ры же средней стоимости услуг планируется прово-
дить в постоянном режиме. 

Данные собираются отдельно по каждому региону. 
Самые свежие цифры касаются Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области. Средняя стоимость услуг 
представления адвокатом интересов в судах 
первой инстанции составила 123 тысячи 611 
рублей. 

УРОКИ ИСТОРИИ Решение СССР заключить пакт о ненападении 
с Германией основывалось на точных данных разведки

Иного выхода не было

Ксения Колесникова

М
инистерству просвеще-
ния предложили ввести 
в школах факультатив-

ные уроки по киберспорту. С та-
кой инициативой выступил Ин-
ститут развития интернета 
(ИРИ). Предполагается, что за-
нятия будут проходить в сред-
них и старших классах. Причем 
начать эксперимент авторы 
инициативы хотят уже в 2020 
году.

Кроме того, эксперты выбра-
ли и отдельные «дисциплины», 
преподавание которых необхо-
димо ввести на уроках кибер-
спорта в первую очередь. Среди 
них — Dota 2, Hearthstone, Dota 
Underlords, FIFA 19, World of 
Tanks, Minecraft и CodinGame. 
Все это — компьютерные игры, 
которые, по мнению специали-
стов ИРИ, способствуют разви-
тию навыков командной игры, 
стратегического и абстрактно-
го мышления, логики, скорости 
реакции и креативности.

Почему выбраны именно эти 
игры? Основной критерий — их 

популярность у школьников, а 
также наличие поддержки игры 
разработчиками, то есть своев-
ременное обновление. Не забы-
ли и о возрастной маркировке: 
все игры из категории 14+. «Это 
позволит сохранить психологи-
ческое здоровье детей в безопа-
сности, что соответствует оте-
чественным критериям кибер-
спорта», — говорится в письме 
ИРИ, направленном в минпрос-
вещения.

С одной стороны, система 
образования все круче развора-
чивается в сторону цифровиза-
ции и новых технологий. С дру-

гой, компьютерные игры — одна 
из самых перспективных сфер в 
этой области. Как сообщает Ин-
ститут развития интернета, ки-
берспорт уже включен в про-
граммы в ряде школ Швеции и 
Норвегии, а в американских 
школах с 2018 года проводятся 
официальные киберспортив-
ные турниры. Профильные про-
граммы появляются в вузах, 
причем и в российских. Напри-
мер, в РГУ физической культу-
ры, спорта, молодежи и туризма 
уже открыта специальность 
«Теория и методика компьютер-
ного спорта», а в Высшей школе 

экономики разработана обра-
зовательная программа «Управ-
ление киберспортом».

Но нужен ли киберспорт в 
российских школах? Ведь у не-
которых ребят компьютерные 
игры могут вызывать настоя-
щую зависимость? Об этом 
«РГ» спросила экспертов.

— Вопрос очень спорный. 
Причем меня больше беспокоит 
влияние киберспорта в целом 
на здоровье — зрение, осанку и 
т.д. Дети не очень-то хорошо 
умеют себя контролировать и 
порой не могут вовремя ска-
зать: «Стоп, надо сделать пере-
рыв». Тем более что матчи по 
киберспорту бывают очень дол-
гими — некоторые более 10 ча-
сов, — рассказал учитель инфор-
матики и робототехники школы 
№ 1293 Александр Степанов. — 
С другой стороны, это действи-
тельно перспективное направ-
ление. И возможно, как факуль-
татив это неплохо. В некоторых 
школах уже есть кружки по ки-
берспорту. Хотелось 
увидеть исследования 
ученых на эту тему. 

Сергей Нарышкин, 
председатель Российского 
исторического общества

Р
овно 80 лет назад, в 
ночь на 24 августа 1939 
года, в Москве состоя-
лось подписание Дого-
вора о ненападении 
между гитлеровской 
Германией и Совет-
ским Союзом. Новость 
о заключении пакта 

прогремела как гром среди ясно-
го неба. Недоумением и гневом 
полны письма тысяч советских 
граждан, обрушившиеся на ре-
дакции центральных и местных 
газет, — антагонизм между Совет-
ским Союзом и Третьим рейхом 
был смертельным.

В конце 1930-х годов СССР 
являлся единственной страной 
Европы, чьи солдаты и офицеры 
лицом к лицу сражались с армей-
скими частями нацистской Гер-
мании и ее сателлитов. Необъяв-

ленная война шла в Испании, где 
советское правительство под-
держивало республиканцев, в 
Китае, оборонявшемся от япон-
ской агрессии, наконец, в Монго-

лии, где всего за три дня до под-
писания пакта, 20 августа 1939 
года, началось масштабное на-
ступление на Халхин-Голе. 

У резкой смены советского 
внешнеполитического курса 
долгая предыстория и много 
причин. Начать стоит с самих 
основ Версальско-Вашингтон-

ской системы, сложившейся по 
итогам Первой мировой войны. 
Базовым принципом межвоен-
ного мироустройства, по мне-
нию многих историков, явля-

лось неравенство. Так называе-
мые «великие державы» — Анг-
лия, Франция и США — стреми-
лись закрепить свое доминиро-
вание целенаправленным осла-
блением потенциальных сопер-
ников. Германия подверглась 
поражению в правах, демилита-
ризации и унизительным репа-

рациям, Османская империя и 
Австро-Венгрия — разделу, а Со-
ветская Россия — международ-
ной изоляции. 

Вдоль всей протяженности 
наших западных границ сло-
жился «кордон» из возникших 
на обломках Российской импе-
рии государств — зачастую с на-
ционалистическими режимами. 
Самым крупным из них была 
Польша Пилсудского, в 1921 
году отторгнувшая от России 
территории Западной Белорус-
сии и Западной Украины. На-
сильственная полонизация 
местных жителей к концу 1920-
х переросла в неприкрытый го-
сударственный террор. Не луч-
ше обстояли дела и в соседней 
Прибалтике.

Подлинное отношение Вели-
кобритании и Франции к этой 
«прихожей Европы» продемон-
стрировали Локарнские согла-
шения 1925 года. Опасаясь на-
метившегося сближения Вей-

марской республики и Совет-
ского Союза, гаранты Версаля 
разделили границы Германии 
на западные, незыблемость ко-
торых не могла быть поставле-
на под вопрос, и восточные, в 
отношении которых у немцев 
оставалась значительная сво-
бода рук.  Иными словами, 
крепнущий немецкий реван-
шизм предполагалось не подав-
лять, а канализировать — на-
правлять в «правильное» вос-
точное русло. Неудивительно, 
что сразу после прихода наци-
стов к власти призывы к «заво-
еванию нового жизненного 
пространства на Востоке и его 
беспощадной германизации» 
с та л и  с т е р ж н е в о й 
идеей внешней поли-
тики Третьего рейха. 

ОБРАЗОВАНИЕ Минпросу предложили ввести уроки по киберспорту  

Играть, играть и играть

03
Первое уголов-
ное дело   
по поводу дого-
ворного фут-
больного матча  
расследует 
Следственный 
департамент 
МВД РФ

05
«Хочу воды 
и тортик» — 
история спасе-
ния потеряв-
шейся в лесу 
Нижегород-
ской области 
девочки 

08
Реквием 
по океану —   
зальцбургский 
спектакль 
«Идоменей» 
посвятили  
современному 
климату 

09
Фильмы, кон-
церты и книги, 
которым обяза-
тельно надо 
уделить время 
в эти выходные

12
Все интриги, 
явные и тайные 
противостоя-
ния команд   
в седьмом туре 
Премьер-лиги  

Открытие в Москве историко-
документальной выставки «1939 год. 
Начало Второй мировой войны» 
стало важным и заметным событи-
ем общественной жизни.

А К Ц Е Н Т

Стремление уничтожить СССР, а позже 
банальная трусость побуждали 
Великобританию и Францию идти 
на беспрецедентные уступки Гитлеру

А К Ц Е Н Т

Это перспективное направление. 
Но беспокоит влияние киберспорта 
на здоровье — зрение, осанку. А дети 
порой не могут сказать «стоп», сделать 
перерыв 

Австралийский доллар 44,3785
Азербайджанский манат 38,6794
Армянский драм** 13,7827
Белорусский рубль 31,9379
Болгарский лев 37,2521
Бразильский реал 16,2998

Венгерский форинт** 22,2247
Вон Республики Корея*** 54,2827
Гонконгский доллар* 83,6793
Датская крона* 97,7282
Доллар США 65,6196
Евро 72,8312

Индийская рупия** 91,2797
Казахстанский тенге** 16,9988
Канадский доллар 49,3492
Киргизский сом** 93,8053
Китайский юань* 92,6059
Молдавский лей* 36,7308

Новый туркменский манат 18,7753
Норвежская крона* 73,2165
Польский злотый 16,6962
Румынский лей 15,4163
СДР   90,0111
Сингапурский доллар 47,3309

Таджикский сомони* 67,7189
Турецкая лира 11,3380
Узбекский сум**** 69,7006
Украинская гривна* 26,2336
Фунт стерлингов   79,7081
Чешская крона* 28,2387

Шведская крона* 67,9299
Швейцарский франк 66,8020
Южноафриканский рэнд* 43,0991
Японская иена** 61,6697

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.08.19

Фестиваль «Спасская башня» 
откроется сегодня 
на Красной площади —   
все, что надо знать о самом 
громком событии этого лета

Григорий Карасин — 
поздравление 
с 70-летним 
юбилеем 
на ста языках 

Федор сказал: 
«Поехали!» — 
первый российский 
робот-аватар 
летит на МКС 
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ИНИЦИАТИВА Нужно ли таможне  
самостоятельно расследовать 
уголовные дела

Контра-банда

Евгений Гайва

Таможенные органы должны 
сами расследовать уголовные 
дела о контрабанде алкоголя и 
табака, предлагает минфин. Эк-
сперты считают, что новые си-
ловые рычаги ФТС стоит до-
полнить системой контроля. 

Проект закона о внесении 
изменений в Уголовно-процес-
суальный кодекс сейчас прохо-
дит общественное обсуждение. 
В минфине поясняют, что тамо-
женники выявляют большинст-
во преступлений в сфере внеш-
неторгового оборота, так что 
могли бы сразу проводить до-
знание по фактам контрабанды 
алкоголя и табака. «Внесение 
предлагаемых изменений по-
зволит в определенной мере 
снизить нагрузку на следствен-
ные подразделения иных пра-
воохранительных органов», — 
отмечают в министерстве.

Сейчас таможенники могут 
расследовать в форме дознания 
дела о преступлениях, связан-

ных с уклонением от уплаты та-
моженных платежей и контра-
бандой денег, а остальные пере-
дают другим правоохранитель-
ным органам. Контрабанда ал-
коголя и табака составляет бо-
лее 30 процентов в общем объе-
ме преступлений, выявляемых 
таможней, расследовать эти 
дела не сложнее, чем другие, 
уверяют в минфине. 

Алкоголь и табак традицион-
но во всех странах выделяют в 
особую категорию, говорит 
старший научный сотрудник 
Института прикладных эконо-
мических исследований РАН-
ХиГС Галина Баландина. «Себе-
стоимость их производства низ-
кая, а цена реализации — высо-
кая, это всегда создает соблазн 
для мошенничества», — поясняет 
она. Расследование подобных 
нарушений должно быть сосре-
доточено в одной службе, кото-
рая обладает всей полнотой ин-
формации и сможет 
пресекать поставки, 
считает эксперт.

2

ПРОБЛЕМА В столичных 
школах не будут 
запрещать мобильники

Телефонное 
право Москвы

Ангелина Зеленькова

Столичные власти не считают нужным запрещать ис-
пользование мобильных устройств в школах. Детей 
нужно просто научить извлекать из гаджетов пользу, 
заявил вчера замруководителя департамента образо-
вания Москвы Александр Молотков.

По его словам, мобильники или планшеты должны 
давать ребенку новые знания, а не отвлекать от уроков. 
«Главное — правильное использование гаджетов в учеб-
ном процессе. Как можно запретить то, что становится 
неотъемлемой частью жизни? Просто ребенка надо нау-
чить работать с гаджетом, чтобы он приносил ему поль-
зу. Если урок предполагает занятие с мобильным 
устройством, то ребенку оно нужно не для отвлечения 
от занятий», — отметил Молотков.

Возможность полезного использования гаджетов 
предоставляет, например, Московская электронная 
школа (МЭШ). Этот проект помогает учителям прово-
дить занятия с большим разнообразием приложений, 
обучающих игр, познавательных онлайн-ре-
сурсов, которые есть в интернете, и знакомить 
с ними детей. 

Современный образовательный процесс обойтись без гадже-
тов, к счастью, не может.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил вопросы развития 
угольной отрасли

Тариф «Шахтерский»

Кира Латухина

Р
ост угледобычи должен 
сочетаться с безопасно-
стью, а гнаться за мил-
лионами тонн добычи в 
ущерб природе опасно и 
недопустимо, заявил 
президент Владимир 
Путин в Кремле на 
встрече с руководством 

угледобывающих регионов.
Помимо семи лидеров регио-

нов, где отрасль играет системоо-
бразующую роль (глав Коми, 
Якутии, Хакасии, Красноярского 
края, Кемеровской и Новосибир-
ской областей, а также врио гу-
бернатора Забайкальского края), 
присутствовал внушительный 
«десант» высокопоставленных 
чиновников. 

В преддверии Дня шахтера 
глава государства поздравил ра-
ботников отрасли, ветеранов 
угледобычи, а также их семьи. 
Труд горняков сопряжен с ри-
ском, а сильный шахтерский ха-
рактер передается и закаляется 
из поколения в поколение. «На-
ших славных горня ков всегда от-
личало му жество, прямота, упор-
ство, работа с полной отдачей», — 
похвалил президент. Путин отме-
тил огромный вклад угольной 
промышленности в развитие 
страны, хорошие показатели 
угледобычи, уверенный экспор-

тный потенциал, большие пер-
спективы роста на новых место-
рождениях, в том числе в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Масштаб-
ные планы связаны с развитием 
логистики, транспортной инфра-
структуры, включая расширение 
пропускной способности БАМа,  
Транссиба, мощностей морских 
портов. Президент призвал реги-
ональных лидеров поддерживать 
постоянные контакты, содержа-
тельный диалог с акционерами и 
управленцами угледобывающих 
и перерабатывающих предприя-
тий. Там, где такое сотрудничест-
во налажено и работа идет в инте-
ресах людей, более эффективно 
решаются проблемы, считает он. 
Прежде всего это обеспечение 
безопасных и достойных условий 
труда. Президент указал, что 
«рост угледобычи должен идти в 
ногу с активным внедрением сов-
ременных технологий, с увеличе-
нием инвестиций в создание над-
ежных систем безопасности, с ре-
ализацией программ в сфере со-

циальной поддержки работников 
предприятий и жителей регионов 
в целом». И особое внимание 
нужно уделять вопросам эколо-
гии. «Гнаться за миллионами 
тонн добычи в ущерб природе — 
это опасно, а значит, недопусти-
мо, — подчеркнул Путин. — Так же 
как и забывать о том, как и чем 
живут люди, есть ли в регионах 
работа для членов семей, как об-
стоит дело с дошкольными учре-
ждениями, с учрежде ниями здра-
воохранения, образования, с бла-
гоустройством шахтерских горо-
дов и поселков». «Все это важней-
шие, крайне значимые вопросы, 
напрямую затрагивающие десят-
ки и даже сотни тысяч людей, 
особенно с учетом членов семей 
это уже под миллион уходит», — 
сказал он.

«Последние 10 лет для уголь-
ной отрасли, промышленности 
стали действительно положи-
тельными», — оценил Александр 
Новак. Минэнерго готовит об-
новленную программу развития 

угольной отрасли, с прогнозом 
по росту добычи до 550—670 млн 
тонн к 2035 году. В сентябре доку-
мент будет представлен в прави-
тельство. В проекте два варианта: 
рост с 440 млн тонн до 550 млн 
тонн или же до 670 млн тонн. 
«Оптимистично», — произнес 
президент. «Но это меньше зая-
вок угольных компаний, которые 
планируют добыть на 100 млн 
тонн больше», — сравнил ми-
нистр.

В прошлом году потребление 
угля в стране выросло до 180 млн 
тонн, на экспорт было отправле-
но 210 млн. «Растущая зависи-
мость от внешних рынков созда-
ет определенные угрозы, опреде-
ленные риски, имею в виду вола-
тильность этих внешних рын-
ков», — заявил Путин. У конку-
рентов — Австралии и Индонезии 
— лучше логистические условия: 
центры добычи находятся ближе 
к местам отгрузки, и это надо 
учесть при формировании пла-
нов. 

Губернатор Кемеровской об-
ласти Сергей Цивилев обрисовал 
три задачи. Во-первых, нужен 
долгосрочный «понятный» та-
риф на железнодорожные пере-
возки, «чтобы правила не меня-
лись». Во-вторых, необходимо 
приоритетное развитие Восточ-
ного полигона. И в-третьих — ре-
шение проблемы ветхого и ава-

рийного жилья в течение трех лет. 
«Несмотря на международные 
кризисы, угольная отрасль пос-
тоянно увеличивала добычу», — 
заметил Цивилев. И если не зани-
мать свою нишу на экспорт, то ее 
займут другие и российская эко-
номика много потеряет, добавил 
он.

Всего в отрасли занято 143,8 
тысячи человек, констатировал 
глава государства, при этом рост 
числа работников за прошлый 
год — 1,8 процента. «Много вопро-
сов решено за последние годы, но 
огромное количество проблем 
еще не решено», — констатировал 
он и предоставил слово предста-
вителю профсоюза. Выслушав 
его, президент подчеркнул, что 
«вопросы социальной справед-
ливости, конечно, должны быть 
восстановлены». Речь идет про 
медицину, соблюдение условий 
труда и безопасности. «Не пони-
маю, почему нельзя выстроить 
работу таким образом, чтобы все 
участники этого процесса имели 
отношение к этой важной состав-
ляющей работы в шахтах», — ска-
зал президент. 

Президент указал региональным 
лидерам, что нужно не только нара-
щивать угледобычу, но и развивать 
социальную сферу. 

А К Ц Е Н Т

Гнаться за миллионами тонн добычи 
в ущерб природе — это опасно, а значит, 
недопустимо

ФИНАНСЫ Чем вызван 
временный рост курса 
российской валюты 

Рубль стал 
крепче

Роман Маркелов

Курс доллара на Мосбирже закрепился ниже отметки 
66 рублей. Волна позитива может еще немного укре-
пить в ближайшие дни российскую валюту — примерно 
до 65 рублей за доллар, допускают аналитики. Но 
рубль сейчас заставляют рсти разовые факторы, поэ-
тому на устойчивость его роста вряд ли стоит рассчи-
тывать.  

За последние два торговых дня российская валюта 
практически отырала ощутимые потери, понесенные в 
пятницу и понедельник, когда из-за значительного 
спроса на валюту доллар поднялся выше отметки 67 ру-
блей. Усиление рубля происходило на фоне восстанов-
ления аппетита на активы развивающихся стран и ро-
ста цен на нефть, указывает главный аналитик  
Промсвязьбанка Дмитрий Монастыршин. Локальную 
поддержку российской валюте продолжает оказывать и 
налоговый период — в это время экспортеры продают 
валюту, чтобы заплатить налоги в рублях. 26 августа 
уплачиваются НДС, акцизы и НДПИ на 780 миллиардов 
рублей, следует из подсчетов аналитиков банка «Санкт-
Петербург». Завершится налоговый период 28 августа, 
общая сумма платежей в этом месяце оценивается в 1,7 
триллиона рублей.

В пятницу внимание рынков будет приковано к вы-
ступлению главы Федеральной резервной системы 
(ФРС) США Джерома Пауэлла, который, вероятно, вы-
скажется о судьбе дальнейшего понижения базовой 
ставки в США (в конце июля она была снижена впервые 
за 10 лет, но Пауэлл тогда уточнял, что это не начало ци-
кла по смягчению монетарной политики). Снижение 
ставок в США, как и любые сигналы о нем в будущем, 
обычно приводят к ослаблению доллара. По словам ана-
литиков Sberbank CIB, Пауэлл может подтвердить мяг-
кий настрой ФРС, и это при поддержке налогового пери-
ода и роста нефти способно добавить позитива и рублю.

По мнению Монастыршина, если в ближайшие дни 
на мировых рынках действительно сохранится благо-
приятная ситуация, то можно ожидать смещения курса 
доллара ближе к 65 рублям. 

ПРОГНОЗ Эксперты 
оценили предвыборную 
ситуацию в регионах 

Расклад сил

Юрий Политов

Эксперты Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО) проанализировали тенденции текущей изби-
рательной кампании, которая вошла в активную фазу. 
Единый день голосования по всей стране пройдет 8 
сентября. В частности, в 16 регионах предстоит из-
брать губернаторов, в 13 — депутатов законодательных 
собраний, в том числе депутатов Московской город-
ской Думы. 

«Так уж устроен наш политический календарь, что 
последние две недели до выборов являются решающи-
ми, поскольку люди возвращаются из отпусков и при-
езжают с дач. У участников выборов появляется хоро-
шая возможность на финише попытаться улучшить 
свои позиции, продвинуть свои программы и завое-
вать симпатии избирателей», — сказал на «круглом 
столе» в четверг глава ФоРГО Константин Костин.

При этом в эти две недели могут проявиться и нега-
тивные факторы.  Говоря о губернаторских выборах, 
Костин отметил, что пока они везде идут по референ-
думным сценариям — действующие губернаторы и 
врио глав выступают безусловными фаворитами гон-
ки. В то же время «есть четыре региона, где  мы фикси-
руем факторы риска», отметил глава ФоРГО. Это Ре-
спублика Алтай, Астраханская, Вологодская и Волгог-
радская области. В этих регионах, по прогнозам эк-
спертов, референдумные сценарии могут переформа-
тироваться в конку-
рентные вплоть до 
второго тура выбо-
ров губернатора. 

На выборах в 
заксобрания в 13 
регионах конкурен-
ция серьезная, но в 
большинстве тер-
риторий «Единая 
Россия» свои пози-
ции по итогам выборов сохранит или укрепит, прогно-
зируют эксперты ФоРГО. Трудности партию власти 
ждут там, где она находится в оппозиции. «Это Хаба-
ровский край и Иркутская область — регионы, которые 
возглавляет представители ЛДПР и КПРФ соответст-
венно», — говорит Костин. 

На выборах в Мосгордуму итоговый расклад сил 
прогнозируется в пользу самовыдвиженцев, поддер-
жанных «ЕР». «Если говорить о самой медийной кам-
пании — по выборам в Мосгордуму, то на сегодняшний 
день можно констатировать, что в 60% округов есть 
очевидные лидеры. И последние две недели всерьез 
расклад сил в этих округах не поменяют», — сказал Ко-
стин. 

Главной интригой столичных выборов остается 
явка. Традиционно она составляет 20—22%, однако 
есть гипотеза, заметил Костин, что «в результате про-
тестной активности и уплотнения событийного ряда 
информационного потока явка может возрасти на 
10%». В этом случае структура электоральных пред-
почтений может несколько измениться. «Наш про-
гноз: если это произойдет, то главными выгодополуча-
телями будут кандидаты от КПРФ и «Яблока», — сказал 
глава ФоРГО. При этом он обратил внимание, что «для 
коммунистов и «яблочников» коалиция с «Единой Рос-
сией» гораздо более естественна, чем  какие-то сов-
местные действия с непримиримой оппозицией». 

Он также назвал странными «призывы вчерашних 
кандидатов, которые не смогли через суд доказать свое 
право быть кандидатами», голосовать, например, за 
коммунистов. «Когда люди, которые называют себя 
либералами и демократами, говорят: мы не любим 
партию власти, поэтому давайте поддержим коммуни-
стов, это звучит комично», — заметил Костин. К тому 
же, с его точки зрения, это «вряд ли оправданно с точ-
ки зрения долговременной стратегии борьбы за пред-
почтения московских избирателей». «Как показывают 
исследования, политический ландшафт Москвы стаби-
лен и всерьез не поменяется, если власть работает хо-
рошо и все в порядке с социальным самочувствием», — 
отметил глава ФоРГО. «Те, кто ходят на митинги, мало 
ходят на выборы — это аксиома», — резюмировал он. 

— За динамикой курса рубля следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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КРЕМЛЬ

Лидеры России 
и Мозамбика 
провели 
переговоры 

АФРИКА 
РЯДОМ
Кира Латухина

У России и Мозамбика впереди 
много хороших проектов. О 
том, что нужно сделать для 
дальнейшего развития, говори-
ли вчера в Кремле лидеры двух 
стран.

Осенью в Сочи пройдет пер-
вый форум Россия — Африка. К 
сожалению, президент Мозам-
бика Филипе Ньюси не сможет 
приехать — в его государстве 
как раз будут выборы. Зато сей-
час он — гость в Кремле. Это 
первый официальный визит 
главы мозамбикского государ-
ства в Москву с 1987 года. Вла-
димир Путин пожелал Филипе 
Ньюси удачи на выборах и вы-
разил надежду, что республика 
будет представлена на форуме 
«на достойном, хорошем уров-
не». Мозамбик — естественный 
и давний партнер нашей стра-
ны. «Мы с вами хорошо знаем, 
что Советский Союз в свое вре-
мя сыграл значительную роль в 
становлении государственно-
сти Мозамбика», — напомнил 
президент РФ. 

В следующем году будет от-
мечаться 45-летие установле-
ния дипотношений между на-
шими странами. Путин подчер-
кнул, что в торгово-экономиче-
ской сфере ситуация пока 
скромная, но есть очень хоро-
шие перспективы и за послед-
ние годы набран хороший темп. 
«Есть и вопросы, связанные с 
ситуацией в регионе, с решени-
ем ряда острых проблем, над 
которыми работают в различ-
ных регионах мира сегодня», — 
заметил он. «Мы готовы к раз-
витию отношений между наши-
ми странами по всем направле-
ниям», — заверил российский 
лидер. Кстати, двусторонний 
товарооборот в прошлом году 
составил 115 млн долларов, 
увеличившись за год на чет-
верть. В январе-мае этого года 
тенденция к росту сохранилась.

Президент Мозамбика высо-
ко оценил материальную и мо-
ральную помощь, которую ре-
спублике оказала Россия после 
двух разрушительных цикло-
нов. «Мы хотели бы в вашем 
лице поблагодарить за это весь 
российский народ», — сказал 
он. Ньюси также отметил те-
плый прием и поздравил Рос-
сию с годовщиной националь-
ного флага. После переговоров 
в присутствии двух лидеров со-
стоялся обмен документами, 
подписанными в ходе офици-
ального визита.  

Мозамбик — 
естественный 
и давний партнер 
нашей страны

Контра-банда

В инициативе минфи-
на есть рациональное 
зерно, соглашается 

главный редактор медиагруп-
пы «Русский табак» Максим 
Королев. Но передача таможне 
дополнительных полномочий 
большого влияния на ситуацию 
не окажет, добавляет он. «Ос-
новной поток контрабанды в 
Россию все же идет в местах пе-
ресечения границы со страна-
ми Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), а там 
контроль отсутствует», — гово-
рит эксперт. 

Между тем поток нелегаль-
ного товара растет. Стимулиру-
ет его разница в акцизах — в не-
которых странах ЕАЭС они су-
щественно ниже, чем в России. 
Если нелегально привезти та-
бачные изделия или алкоголь в 
Россию и продать без уплаты 
акциза, можно получить нема-
лую выгоду. 

Таможенники ежегодно изы-
мают из незаконного оборота 
около 130 миллионов сигарет 
на сумму около 500 миллионов 
рублей. Но по данным исследо-
ваний, доля нелегального таба-
ка, как произведенного в Рос-
сии, так и привезенного из-за 
рубежа, превышает 8 процен-
тов, а доля нелегального алко-
голя по разным оценкам может 
достигать трети рынка. 

Любые значимые правона-
рушения всегда сопряжены с 
тем, что в них участвуют сла-
бые звенья государственных 
органов, признает Галина Ба-
ландина. В таких случаях мож-
но говорить о вовлечении 
представителей власти в неза-
конные цепочки поставок. Ко-

нечно, усиление полномочий 
служб, когда их представители 
смогут по собственному усмо-
трению принимать довольно 
чувствительные меры для биз-
неса, вызывает опасения, гово-
рит она. «Для противодейст-
вия таким тенденциям должны 
работать аналитические неза-
висимые службы или по край-
ней мере отделы, не входящие 

в структурные подразделения, 
которые заняты борьбой с не-
законным оборотом», — гово-
рит эксперт. Современные ин-
формационные технологии по-
зволяют анализировать боль-
шие объемы информации и  
выявлять значимые отклоне-
ния от стандартного поведе-
ния. Таким образом можно на-
блюдать за деятельностьюта-
моженной службы, считает эк-
сперт. «При нормальной орга-
низации работы это может 
иметь хороший эффект», — от-
мечает Баландина. 

Защита в цене
Минимальная указан-
ная цена — 20 тысяч ру-
блей, максимальная — 

500 тысяч. Самой дорогой кате-
горией дел оказалось взыскание 
долгов по договорам займа или 
кредитам. В суде первой инстан-
ции средняя стоимость услуг 
адвоката по таким делам соста-
вила 137 тысяч 857 рублей. Са-
мыми дешевыми оказались дела 
о возмещении ущерба жизни и 
здоровью — в первой инстанции 
средний гонорар составил 107 
тысяч 143 рублей.

Вопрос честной цены крайне 
важен не только для адвокатов, 
но в первую очередь для гра-
ждан. Если все получится так, 
как задумано, людям, чьи права 
были нарушены, не придется 
платить за справедливость из 
своего кармана. По закону поло-
жено, что победившей стороне 
процесса возмещаются все рас-
ходы, в том числе оплата услуг 
адвоката. Однако суды часто 
срезают выплаты, считая, что 
изначально гонорар был завы-
шен. Мол, правда столько не 
стоит, защитник запросил за 
свою работу слишком много. 
Поэтому, например, из пятиде-
сяти тысяч рублей, которые 
истец заплатил защитнику, 
суды могут присудить к возме-
щению только десять тысяч.

Поэтому сейчас Федеральная 
палата адвокатов РФ совместно 
с экспертной группой VETA на-
чала масштабный проект: иссле-
дование, сколько стоят услуги 
адвоката по всей стране. 

Как пояснили в свое время в 
ФПА, результаты исследования 
будут полезны, например, при 

обосновании цены соглашения 
об оказании юридической по-
мощи с доверителем.

Нередко уровень оплаты за-
висит не только от сложности 
дела, но и от квалификации са-
мого адвоката. Есть размер про-
блемы, а есть масштаб лично-
сти, и за личность нередко при-
ходится платить дороже. Поэто-
му при исследовании в Москве 
было выделено три группы юри-
стов. В первую вошли наиболее 
солидные фирмы, входящие в 
рейтинги фирм, оказывающих 
услуги крупнейшим россий-
ским компаниям. В судах общей 

юрисдикции средняя стоимость 
услуг солидных юридических 
фирм составила 617 тысяч 667 
рублей, минимальная цена 150 
тысяч рублей, максимальная — 
2 миллиона рублей.

Вторую группу составили 
юридические фирмы с опытом 
представительства в судах бо-
лее 10 лет, имеющие в штате 
специалистов с научной степе-
нью, а также более пяти адвока-
тов, занятых представительст-
вом в судах. Средняя стоимость 
представительства в суде пер-
вой инстанции для данной груп-
пы составила 184 тысячи 32 ру-

бля, нижняя граница цен — 40 
тысяч рублей, верхняя 450 ты-
сяч. Третья группа — адвокаты, 
ведущие персональную практи-
ку, а также небольшие юридиче-
ские компании. Их услуги по су-
дебному представительству в 
первой инстанции стоят в сред-
нем 71 тысячу 329 рублей. Ми-
нимум — 15 тысяч рублей, мак-
симум 250 тысяч рублей. Управ-
ляющий партнер экспертной 
группы Илья Жарский отметил, 
что на сегодняшний день уже 
имеется положительная пра-
ктика применения итогов ис-
следований в суде. 

В России подсчитали, сколько в среднем стоят услуги адвокатов. Эти данные собирали по всем регионам.

Табачные изделия 
в Россию везут 
контрабандой 
из соседних стран, 
где акцизы суще-
ственно ниже

1

— Росстат подсчитал траты 
россиян на алкоголь и табак — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1735432

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Те, кто ходят 
на митинги, мало 
ходят на выборы — 
это аксиома

A
N

D
R

E
Y

P
O

P
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2019
пятница №187 (7945)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пожелал российской 
сборной одержать победу на WorldSkills

Зарплата 
для чемпиона 
Владимир Кузьмин

В
чера в столице Татар-
стана дали старт 45-
му чемпионату мира 
по профессиональ-
н о м у  м а с т е р с т в у 
WorldSkills .  Более 
1600 специалистов 
из 63 стран мира бу-
дут доказывать свое 

мастерство в 56 профессиях. 
Специально для проведения 
соревнований прямо около аэ-
ропорта Казани построили но-
вый выставочный центр. Орга-
н и з а т о р ы  о ж и д а ю т,  ч т о 
WorldSkills посетят до 200 ты-
сяч человек, а в четверг место 
турнира осмотрел премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Главе правительства показа-
ли непосредственно соревнова-
тельные зоны. На примере пло-
щадки для фрезерных работ на 
программируемых станках ему 
объяснили, что именно порой 
требуется от мастеров. Им дают 
обычную болванку и чертеж не-
которой детали, которая долж-
на получиться на выходе. Са-
мые первые и простые детали 
делали единицы, рассказали 
организаторы. Постепенно за-
дания усложняются, но и про-
цент тех, кому они даются, рас-
тет. Продемонстрировали Мед-
ведеву станки, на которых со-
ревнуются участники, и слож-
нейшие элементы, выполняе-
мые на них.

Здесь же премьер встретился 
с членами сборной России. Он 
напомнил, что в нашей стране 
движение WorldSkills зароди-
лось совсем недавно. «Казалось, 
что мы только-только делаем 
какие-то первые шаги, но ре-
зультаты, которые были показа-
ны вашими предшественника-
ми, оказались абсолютно вдох-
новляющими», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

Теперь успехи нашей страны 
на турнире зависят от нового 
состава национальной коман-
ды. «Я вам желаю успехов, уда-
чи, максимальной концентра-
ции, желаю преодолеть то, что 
всегда является врагом любого 
достижения, и на этих соревно-
ваниях тоже, — волнение», — зая-
вил председатель правительст-
ва. На память у сборной оста-
лась совместная фотография с 
премьером, а ему они в свою 
очередь закрепили на пиджаке 
значок члена команды.

WorldSkills — турнир осо-
бенный. Здесь можно высту-
пить только один раз. Но навы-
ки участников, прошедших ба-
талии с соперниками со всего 
мира, потом используются для 
подготовки новых мастеров и 
обучения детей. Дмитрий Мед-
ведев посетил Казанский тех-
никум информационных тех-
нологий и связи, имеющий ста-
тус межрегионального центра 
компетенций. В нем работают в 
том числе пять международ-
ных и 14 сертифицированных 
экспертов WorldSkills. Здесь же 
тренируется российская сбор-
ная по робототехнике, уже по-
беждавшая на международных 
соревнованиях. Премьера по-
знакомили с их классами, рас-

сказали о других программах 
обучения. 

Заглянул глава кабинета ми-
нистров и в центр детского 
творчества «Видеопроизводст-
во», в котором школьники учат-
ся видеоискусству, снимая и 
монтируя собственные ролики. 
Естественно, что визит такого 
гостя тоже проходил под запись. 
Дети поинтересовались, чем в 
своем детстве занимался Дмит-
рий Медведев на уроках труда. 

Таких технологий, которые 
имеет современная молодежь, в 
его возрасте не было, заметил он. 
«Чтобы вы понимали — вы, на-
верное, себе это даже предста-
вить не можете, — когда я учился 
в школе, в моей школе не было 
ни одного компьютера, не было 
ни одной электронной вычисли-
тельной машины. Когда я посту-
пал в школу, даже не было ни од-
ного калькулятора», — рассказал 
он школьникам. И на уроках тру-
да мальчики учились работать 
на стареньких простых станках, 
а девочки — шить и готовить.

— Чего я хочу вам пожелать? 
Хочу вам пожелать всегда идти в 
ногу со временем, чтобы все те 
навыки, все те знания, которые 
вы получаете в школе, а потом, 
когда вы дальше будете учиться, 
вам пригодились в жизни. Это 
очень важно, — сказал он на про-
щание. 

Дмитрию Медведеву показали непосредственно соревновательные зоны, в том числе площадку для фрезерных работ на программируемых станках и уже 
готовые изделия. 

А К Ц Е Н Т

WorldSkills — турнир особенный. Здесь можно выступить 
только один раз. Но навыки участников, прошедших баталии 
с соперниками со всего мира, потом используются 
для подготовки новых мастеров и обучения детей

ФИНАНСЫ

БИЗНЕС ДЕНЕГ НЕ ЖАЛЕЕТ
В подготовку и проведение мирового чемпионата WorldSkills, который открылся вчера в Казани, российские и 

иностранные компании вложили 2,7 миллиарда рублей. Об этом рассказала журналистам вице-премьер Татья-

на Голикова. Как уточнили «РГ» в аппарате вице-премьера, всего у чемпионата 138 спонсоров, из них 47 — рос-

сийские производители. Они проинвестировали более половины этой суммы. Предприятия вкладывались в 

инфраструктуру чемпионата, станки и машины, на которых будут соревноваться в профессиональном мастер-

стве молодые специалисты. Работодатели вкладываются в проведение чемпионатов профмастерства, по-

скольку они заинтересованы в квалифицированных кадрах, отметила вице-премьер. Как показали предыду-

щие чемпионаты — и мирового, и национального уровня, — их победители, как правило, сразу получают выгод-

ные предложения о трудоустройстве в крупнейшие российские и международные компании. И зачастую уже 

не рядовым специалистом, а тренером, который обучает других работников предприятия, подтягивая уровень 

их компетенций до мировых стандартов. Искусство, дизайнерские услуги, строительство, информационные, 

коммуникационные технологии — те компетенции, у которых наблюдается устойчивое движение благодаря 

WorldSkills, заявила Голикова.

Россия выделяла финансовые средства на проведение мирового чемпионата рабочих профессий WorldSkills в 

Казани во время всего периода подготовки, заявила Татьяна Голикова. «Мы не считаем денег на этот чемпио-

нат. А если серьезно, у нас достаточно большой вклад федерального правительства на протяжении всей подго-

товки к чемпионату», — ответила Голикова на вопрос журналистов о том, сколько средств потрачено на чемпи-

онат WorldSkills в Казани.

Подготовила Марина Гусенко

МВД  Число 
преступлений 
в РФ за 5 лет 
сократилось 
на 200 тысяч

УБИЙСТВ — 
МЕНЬШЕ, 
ХИЩЕНИЙ — 
БОЛЬШЕ
Иван Петров

МВД проанализировало стати-
стические данные обо всех со-
вершенных преступлениях в 
стране за 5 лет — в период с на-
чала 2014-го по конец 2018 
года. Главный вывод — число 
преступлений в стране после-
довательно снижается. Так, об-
щее количество регистрируе-
мых преступлений в РФ сокра-
тилось с 2190,6 тысячи в 2014 
году до 1991,5 тысячи в 2018 
году. В то же время более чем 
на 9 тысяч снизилось число 
погибших от преступных по-
сягательств — с 35,3 тысячи в 
2014 году до 26 тысяч в 2018 
году. Сократилось количество 
убийств и покушений на убий-
ство (с 11,9 тысячи до 8,6 ты-
сячи), умышленных причине-
ний тяжкого вреда здоровью (с 
32,9 тысячи до 23,2 тысячи), 
изнасилований (с 4,2 тысячи 
до 3,4 тысячи).

Схожие положительные 
тенденции фиксируются по ос-
новным имущественным со-
ставам. Почти в 2 раза снизи-
лось число разбоев (в 2014 
году — 14,3 тысячи, в 2018-м — 
7,5 тысячи), на треть — грабе-
жей (77,7 тысячи и 50,1 тыся-
чи соответственно), краж — на 
17% (с 908,9 тысячи до 756,4 
тысячи), в том числе квартир-
ных — на 35% (с 80,1 тысячи до 
52,1 тысячи). 

Безопаснее стало на улицах 
городов и сел. Примерно вдвое 
меньше регистрируется уго-
нов (в 2014 году — 34,2 тысячи, 
в 2018-м — 19,5 тысячи) и уго-
ловно наказуемых хулиганств 
(4 тысячи и 2,1 тысячи соот-
ветственно). Существенно по-
высился и уровень безопасно-
сти на дорогах. Количество 
ДТП в период с 2014-го по 
2018 год уменьшилось почти 
на 16 процентов (с 199,7 тыся-
чи до 168,1 тысячи), число по-
гибших в них — практически на 
треть. 

Нам с вами по пути
Подобные меры моти-
вируют людей объеди-
няться и ехать вместе, 

при этом экономят не только 
деньги, но и время, так как до-
роги становятся свободнее. Но 
есть несколько проблем, кото-
рые предстоит решить. «В Рос-
сии в настоящее время на зако-

нодательном уровне до сих пор 
не урегулированы вопросы для 
совершения совместных пое-
здок», — отмечает Илья Зотов. 

Карпулинг (совместные по-
ездки) действительно сегодня 
представляет большой предмет 
споров, поскольку в данном 
случае нет никаких гарантий 

безопасности. Ни водитель, ни 
попутчики не знают о том, на-
сколько успешно может закон-
читься поездка, поскольку ни-
каких сведений друг о друге у 
них нет. А водитель в таких по-
ездках еще и не проходит ника-
кого осмотра перед поездкой. 

С такси же другая история. В 

данном случае водителю мож-
но доверять. Агрегаторы предо-
ставляют данные о перевозчи-
ке, а там уже можно выяснить, 
насколько квалифицирован во-
дитель. Возникает другой во-
прос — такая услуга может вне-
дряться лишь с согласия всех 
пассажиров-попутчиков. Нако-
нец, есть риск, что в случае со-
гласия на такую совместную 
поездку от аэропорта багаж од-
ного пассажира может не поме-
ститься из-за того, что раньше 
в машину уже сел другой пасса-
жир с багажом, говорит Илья 
Зотов. 

Но все эти проблемы решае-
мы, особенно ввиду той эконо-
мии средств, которая доступна 
пассажирам. Такси и так с ка-
ждым годом становится все до-
ступнее. По данным Общерос-
сийского объединения пасса-
жиров, каждый год снижается 

цена одной поездки на такси. 
Неудивительно, что в мегапо-
лисе личный автомобиль снова 
стал считаться роскошью из-за 
стоимости парковки и обслу-
живания. 

Общемировой тренд сегод-
ня — именно отказ от личного 
автомобиля в пользу общест-
венного транспорта, такси и 
каршеринга, поскольку это бо-
лее мобильно, говорят экспер-
ты.

Правда, по сравнению с дру-
гими странами уровень цифро-
визации на транспорте у нас 
оставляет желать лучшего. 
Приложения по вызову такси 
установлены только у 45% рос-
сиян. 

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Читайте также: Роботы будут 
следить за беспилотным 
транспортом на дорогах 
rg.ru/art/1734358Услуга «совместная поездка» может внедряться лишь с согласия всех пассажиров-попутчиков.

— Читайте также: Минтруд России значительно сократил перечень профессий, недоступных женщинам 
rg.ru/art/1733900
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Услуга совместного пользования такси 
выгодна всем: пассажирам (это дешев-
ле), таксистам (больше выручка) 
и государству (меньше машин на дороге) 

ИНИЦИАТИВА  Эксперты 
оценили плюсы и минусы 
четырехдневной рабочей 
недели 

Займитесь 
делом

Ольга Игнатова

«Российская газета» попросила оценить плюсы и ми-
нусы от возможного сокращения продолжительности 
рабочей недели с 5 до 4 дней. Такую идею сейчас обсу-
ждают работники, профсоюзы и политики. 

По мнению доцента кафедры управления человече-
скими ресурсами Плехановского университета Люд-
милы Ивановой-Швец, в целом сокращение рабочей 
недели при правильном нормировании выльется в бо-
лее производительный и интенсивный труд и более вы-
сокую производительность труда. А сокращение вре-
мени проезда на ра-
боту и с работы даст 
больше свободного 
времени для лично-
го развития, обще-
ния, возможности 
побыть с близкими, 
детьми. Но есть ка-
тегории работни-
ков, которых это 
никак не затронет, 
например продав-
цы. Для работодате-
ля сокращение ра-
бочей недели озна-
чает наем еще одно-
го сотрудника, а это 
абсолютно нерента-
бельно. «Положи-
тельно введение 
4-дневной рабочей 
недели может отра-
зиться только на 
тех, кто и так не пе-
рерабатывал и со-
блюдались все нор-
мы труда, а те, у 
кого был ненормированный рабочий день, так он и 
останется, может измениться только график работы», 
— отмечает эксперт. Параллельно с принятием закона о 
сокращении рабочей недели стоило бы рассмотреть и 
закон о дистанционной занятости, добавляет она. 

По мнению директора Института социально-эконо-
мических исследований Финансового университета 
при правительстве России Алексея Зубца, стоит рас-
смотреть возможность сокращения не рабочей недели, 
а рабочего дня с 8 до 6 часов. «В течение рабочего дня 
полноценно работать человек может не более 4—5 ча-
сов. Все остальное время уходит на перекуры, разгово-
ры и прочее непроизводительное расходование време-
ни», — считает Зубец.

Эксперт также напоминает, что сокращение рабо-
чего времени — это исторический процесс, который 
продолжается по всему миру со второй половины XIX 
века. Но сокращение количества рабочего времени 
должно опираться на рост производительности труда, 
иначе снижение отработанных часов будет приводить 
к уменьшению ВВП страны, отмечает эксперт.  А неко-
торые работники опасаются сокращения зарплат.  

Сокращать рабо-
чее время можно 
только тогда, 
когда растет про-
изводительность 
труда. Иначе будет 
уменьшаться ВВП 
страны с ущербом 
для экономики 
и последующим 
снижением зар-
плат работников

ФИНАНСЫ Долг россиян
по ипотеке превысил семь 
триллионов рублей

Метр в активе

Екатерина Ясакова

Долг россиян по ипотечным кредитам перешагнул от-
метку в семь триллионов рублей, свидетельствуют 
данные исследования FinExpertiza. Таких объемов ипо-
течных займов на руках у россиян еще не было. Эта 
сумма почти в семь раз больше, чем в начале 2010 года, 
и в три раза больше, чем в начале 2014 года. Только за 
первое полугодие 2019 года общий объем ипотеки в РФ 
вырос на 592,2 миллиарда рублей (+9,24%).

При этом более трети роста пришлось на три регио-
на. Сильнее всего ипотечный портфель вырос в Мо-
скве, Подмосковье и Санкт-Петербурге. Так, в столице 
общая сумма ипотечных кредитов составила 822 мил-
лиарда рублей, за полгода она выросла на 98,6 милли-
арда рублей. В Подмосковье размер ипотечного пор-
тфеля составил 587,2 миллиарда рублей, за полгода он 
вырос на 62,1 миллиарда. В Санкт-Петербурге — 431,8 
миллиарда рублей, рост составил 52,6 миллиарда.

«Максимальные 
темпы наращива-
ния объемов ипо-
течных кредитов 
наблюдаются сегод-
ня не только в реги-
онах с уже разви-
тым ипотечным 
рынком, но и там, 
где общий кредит-
ный ипотечный 
портфель пока неве-
лик. На мой взгляд, 
эта нездоровая по-
пулярность ипоте-
ки как средства решения жилищных проблем являет-
ся, с одной стороны, результатом грамотного марке-
тинга кредитных продуктов, а с другой — прямым след-
ствием низкого уровня финансовой грамотности насе-
ления», — считает Елена Трубникова, председатель со-
вета директоров сети FinExpertiza.

По словам Елены Назаренко, начальника управле-
ния развития ипотечного бизнеса банка «Открытие», 
об уровне финансовой грамотности заемщиков гово-
рит не объем задолженности, а уровень просрочки. А 
он в России по ипотечным кредитам самый низкий в 
сравнении с остальными розничными кредитными 
продуктами. Вице-президент Ассоциации банков Рос-
сии Алексей Войлуков пояснил, что в России рынок 
ипотеки не превышает 7% от объема ВВП, а значит, 
опасаться «мыльного пузыря» не стоит. «В Великобри-
тании доля долгов по ипотеке в ВВП составляет около 
68%, в США — 63%, Канаде — 61%, Франции — 44%», — 
говорит он. В Венгрии — 13%, в Словении — 14%, наибо-
лее близки к России Румыния и Болгария. Но и там дол-
ги по ипотеке в ВВП на  процент больше, чем у нас. 
«Если сравнивать с ипотечным пузырем, который был 
в США, то у них тогда доля ипотеки в ВВП достигла 
83%. Поэтому нельзя сказать, что у нас есть перегрев в 
этом направлении», — заключил Войлуков. Более того, 
к 2025 году в России доля ипотеки в ВВП должна до-
стичь 15—20%. Это предусматривает Стратегия разви-
тия жилищной сферы.  

В России рынок 
ипотеки не превы-
шает 7% от объема 
ВВП, в Канаде, 
Великобритании и 
США он выше 60%

СЛЕДСТВИЕ 

МВД впервые 
возбудило дело 
о договорном 
футбольном 
матче

ИГРА НЕ ПО 
ПРАВИЛАМ
Иван Петров

Следственный департамент 
МВД России расследует уго-
ловное дело по ранее не приме-
нявшейся в России статье Уго-
ловного кодекса РФ «оказание 
противоправного влияния на 
результат официального спор-
тивного соревнования или зре-
лищного коммерческого кон-
курса».

По данным следствия, не-
кие лица повлияли на резуль-
тат футбольного матча 27-го 
тура Первенства профессио-
нальной футбольной лиги меж-
ду клубами «Чайка» и «Черно-
морец». Игра прошла 13 мая в 
селе Песчанокопское Ростов-
ской области.

Официальный представи-
тель МВД Ирина Волк рассказа-
ла, что в Москве, Ростове-на-
Дону, Краснодаре, Адлере и Но-
вороссийске проведено уже бо-
лее 20 обысков — силовики на-
грянули в офисы клубов, по ме-
стам проживания руководите-
лей, игроков команд, а также 
других лиц. По данным следст-
вия, на этот матч в букмекер-
ской конторе были сделаны 
ставки на 60 млн рублей, и все 
они сработали. Выигрыш соста-
вил 350 млн рублей. 

Отмечается, что несколько 
игроков команды «Черномо-
рец» в ближайшее время будут 
приглашены к московским 
следователям. Фигурантам 
этого дела по статье 184 УК РФ 
грозит до 5 лет лишения сво-
боды. 

«Чайка» по итогам сезона 
заняла 1-е место и перешла в 
лигу рангом выше. «Черномо-
рец» закончил турнир на 4-м 
месте. Матч, к которому появи-
лись претензии, завершился со 
счетом 3:1 в пользу «Чайки». И, 
вероятно, этот результат позво-
лил «Чайке» победить, по-
скольку ближайший преследо-
ватель — ФК «Урожай» — отстал 
как раз на 3 очка.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор Борис Елисеев: Мы думаем уже о приемной кампании 
2020 года 

Будем летать
Наталия Ячменникова

Т
ринадцать человек на 
бюджетное место. И такой 
высокий конкурс в отра-

слевом вузе, готовящем не 
просто «технарей», а специали-
стов, от которых напрямую за-
висит безопасность полетов. Об 
этом мы говорим с ректором 
Московского государственного 
технического университета гра-
жданской авиации, профессо-
ром Борисом Елисеевым. 

Борис Петрович, радует, что 
для такого количества аби-
туриентов первым делом са-
молеты и все, что рядом с 
ними? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Безусловно. Мы на-
брали на бюджет 1937 перво-
курсников. Это включая наши 
филиалы. Так, на 552 бюджет-
ных места в головном вузе на 
программы бакалавриата и спе-
циалитета было подано 7173 за-
явления. Это абсолютный ре-
корд. По крайней мере, за две-
надцать лет моей работы ректо-
ром. Отсюда и конкурс по по-
данным заявлениям — в среднем 
12,99 человека на место. Для 
сравнения, в 2017 году было по-
дано 4123 заявления, в 2018 
году — 5620. 

Олимпиадники пришли?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Пришли. Не только 
они, но и вообще очень сильные 
ребята. Нынешний год особо 
«урожайный» на подготовлен-
ных абитуриентов, сделавших 
осознанный выбор. Заметно вы-
рос средний балл ЕГЭ. Для тех-
нического вуза, готовящего ин-
женеров и специалистов по эк-
сплуатации воздушных судов, 
работы в системе управления 
воздушным движением, органи-
зации технологических процес-
сов «на земле» это серьезно. 

Количество бюджетных 
мест не сокращается?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Ежегодно только 
прирастает.  Например,  по 
укрупненной группе специаль-
ностей «Аэронавигация и эк-
сплуатация авиационной и ра-

кетно-космической техники» 
прием бакалавров за три года 
увеличился на 60 процентов. А 
на специальность «Техническая 
эксплуатация летательных ап-
паратов и двигателей» в маги-
стратуру составил 156 процен-
тов! Или возьмем программу 
бакалавриата «Технология 
транспортных процессов» по 
очной форме обучения: количе-
ство бюджетных мест выросло 
более чем вдвое. По заочной 
форме — в полтора раза. 

Какие новые направления поя-
вились в вузе? Что привлекает 
молодежь? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: К нам традиционно 
приходят абитуриенты из авиа-
ционных семей. Это ребята, ко-
торые не только хотят продол-
жить профессиональную дина-
стию, но и получить интере-
сную работу, которая неплохо 
оплачивается. Именно поэтому 
два года назад был открыт при-
ем на обучение по программе 
«Организация бизнес-процес-
сов на воздушном транспорте», 
а в прошлом начался прием на 
обучение специальности «Эк-
сплуатация воздушных судов и 
организация воздушного дви-
жения». В этом году дебютиро-
вала программа «Обеспечение 
полетов воздушных судов авиа-

ционными горюче-смазочными 
материалами и специальными 
жидкостями». 

Объемы перевозок авиапас-
сажиров стабильно растут. Вво-
дятся в строй новые аэропорты, 

где требуются наши выпускни-
ки. Например, в связи с началом 
эксплуатации аэропорта Пла-
тов в Ростовской области более 
чем в два раза вырос прием на 
очное отделение в местном фи-
лиале МГТУ ГА. 

Вуз глубоко интегрирован в 
авиационную отрасль. Нет 
опасений, что маловато ме-
ста для творчества студен-
тов? По принципу: это вам не 
инженер-конструктор.

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Ну что за ошибоч-

ные стереотипы? Поговорите с 
ребятами: у них такие работы! 
На последней студенческой на-
учно-технической конферен-
ции на 25 тематических секци-
ях было представлено около 500 
докладов на актуальнейшие 
темы: от «Комплексной безопа-
сности на воздушном транспор-
те» и «Перспектив развития 
авиационных двигателей» до 
«Smart-технологий и киберри-
сков авиаперевозок в условиях 
цифровой трансформации». 

Конечно, хватает наивных 
идей. Но и интересных научных 
решений тоже немало. Так, наш 
студент Григорий Семейко за-
нял третье место во Всероссий-
ском конкурсе молодежных 
проектов «Моя страна — моя 
Россия». Тема его технически 
очень сильного проекта звучит 
сложно. Если в двух словах: она 
связана с автономным электро-
снабжением аэродромов Сиби-
ри, Дальнего Востока и Аркти-
ческой зоны России. 

Насколько я знаю, у вас учатся 
иностранные студенты из 35 
стран мира?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Устаревшие дан-
ные. В МГТУ ГА учатся более 500 
иностранных граждан из 49 
стран мира. В этом году к ним 
прибавится еще около 50 сту-
дентов из 17 стран. Могли бы 
принять и больше, но, увы, вуз 
не располагает настолько про-
сторным жилищным фондом. 
Общежитие старое и перепол-
ненное.

 А интерес иностранцев к об-
учению в МГТУ ГА понятен: уни-
верситет внесен в реестр ИКАО, 
что делает его диплом действи-

тельным и востребованным 
практически в любом государ-
стве. Мы уже давно прекратили 
участие в затратных и малоэф-
фективных зарубежных образо-
вательных выставках и ректор-
ских «массовках». Предпочита-
ем работать точечно, с авиаци-
онными ведомствами и посоль-
ствами иностранных госу-
дарств. Например, китайские 
вузы-партнеры готовы направ-
лять до 100 человек ежегодно к 
нам на обучение. 

Как складываются отноше-
ния университета с авиаци-
онным сообществом, будущи-
ми работодателями?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: У нас серьезная 
поддержка Федерального агент-
ства воздушного транспорта, 
нашего учредителя. А тесные 
контакты с работодателями по-
зволяют решать многие насущ-
ные вопросы, не дожидаясь 
официальных директив. В свое 
время крупнейшая авиакомпа-
ния передала вузу два самолета 
с рабочими двигателями и си-
стемами. Для практических за-
нятий со студентами. Еще одна, 
из топ-5, оплатила оборудова-
ние и помогла обновить учебно-
тренажерный центр. 

Несколько лет университет 
успешно сотрудничает с одной 
из ведущих международных 
компаний, которая специализи-
руется на разработке решений в 
области информационных и те-
лекоммуникационных систем. 
В специальном классе, безвоз-
мездно оборудованном этой 
компанией, студенты изучают 
работу IT-систем. К слову, все 
основные учебные программы 
согласованы с нашими работо-
дателями. 

Целевой набор есть?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Конечно. Уже сей-
час мы смело заглядываем в 
2020-й год, на который утвер-
ждены контрольные цифры 
приема. Количество бюджет-
ных мест по программам бака-
лавриата вырастет на 11,5 про-
цента, а специалитета — на 8. 
Есть над чем работать.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Первый российский робот-аватар две недели будет работать на МКС

Скайбот сказал: «Поехали!»
Ксения Колесникова, 
Байконур 

П
уск, перегрузки, 529 
секунд — «полет нор-
мальный»... И — дол-
гожданная невесо-
мость. 

С космодрома 
Байконур на Между-
народную космиче-
скую станцию от-

правился необычный пассажир. 
Антропоморфный робот Федор — 
он же Skybot F-850 — летит к МКС 
с важной миссией. Он должен по-
казать: андроид может стать не-
заменимым помощником чело-
века на орбите. 

На старте аватар симпатич-
ным баритоном заявил всему 
миру: «Готов. Поехали!». Сразу 
возник вопрос: кто «озвучивал» 
Федора? Оказывается, не какой-
то реальный человек. Это синте-
зированный компьютером голос. 

— Фактически мы пошли на 
риск, совместив сразу несколько 
экспериментов. Мы впервые ис-
пытываем пилотируемый ко-
рабль «Союз-МС» вместе с раке-
той-носителем «Союз-2.1а» с 
российской цифровой системой 
управления. И впервые испыты-
ваем пилотируемый корабль 
вместе с роботизированной 
платформой, — рассказал глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин. 
— Наш Федор вел себя абсолютно 
адекватно. Он комментировал 
весь ход отделения ступеней ра-
кеты и обстановку в самой каби-
не, получал информацию с дат-
чиков, передавал телеметрию.

Чем конкретно займется на 
орбите первый российский ро-
бот-аватар? О научной програм-
ме разработчики говорят осто-
рожно. На ближайшие дни наме-
чены 5—6 экспериментов. На 
Земле Федор уже научился мани-
пулировать предметами, с кото-
рыми космонавты имеют дело 
постоянно: ключ, отвертка, шу-
руповерт, электрические разъе-
мы... Сможет ли андроид и в кос-

мосе работать так же эффектив-
но? Вариант один: «Надо, Федя, 
надо!». Если первые испытания 
пройдут успешно, в следующий 
раз робот с кучей апгрейдов и 
модификаций уже выйдет в от-
крытый космос...

— Запланирована целая серия 
экспериментов с точки зрения 
отработки систем управления 
этой машины в режиме аватара, 
— рассказал Дмитрий Рогозин. — 
Это крайне важно для перехода к 
следующей стадии испытаний. 
Через пару-тройку лет мы уже 
сделаем машину, работающую 
на внешнем борту станции.

Ну а пока что полной свободы 
Федору не дадут: во время своего 
первого полета он будет лишь по-
вторять движения человека, об-
лаченного в специальный ко-
стюм-экзоскелет. 

— Это еще называют «аватар-
ным управлением». Космонавт 
Александр Скворцов благодаря 

костюму сможет буквально по-
чувствовать себя в теле робота, — 
рассказал разработчик робота, 
исполнительный директор НПО 
«Андроидная техника» Евгений 
Дудоров. 

В перспективе именно этот 
режим управления станет самым 
полезным. Почему? Выход кос-
монавтов в открытый космос мо-
жет длиться более 10 часов. Это 
длительный стресс, изматываю-
щие условия и, конечно, боль-
шой риск. Помощь робота здесь 
как нельзя кстати. Аватар должен 
повторять самые сложные дви-
жения человека в жестких усло-
виях космоса. 

Отличие нашей платформы от 
всех остальных (в том числе аме-
риканского робота-астронавта) 
— очень мелкая моторика. Факти-
чески это способность работать 
не кувалдой, а пинцетом, ком-
ментируют специалисты. Имен-
но это необходимо для того, что-
бы в будущем обеспечить ремонт 
сложных агрегатов. В том числе 
без участия человека, в условиях 
открытого космоса. 

Все полторы недели на стан-
ции Федор будет активно об-
щаться с космонавтами: у него в 
памяти хранится множество 
фраз и диалогов. Для этого на 
него установили голосовую си-
стему и электронику, устойчи-
вую к малой радиации. Плюс — 
заменили часть двигателей и 
контроллеров, компьютерную 

«начинку». Поставили новые ка-
меры, защитный пластик...

Сегодня Федор в цифрах вы-
глядит так: вес — 160 кг, рост — 
180 см. У него 72 степени свобо-
ды, из них 48 — приводных. Вдо-
бавок робот обвешан 48 датчика-
ми. Кстати, зачем роботу ноги на 
МКС?

— Сейчас мы будем использо-

вать их для якорения. То есть за 
них космонавты зацепят робота, 
прижмут к стенке, и он будет ра-
ботать, — поясняет Евгений Дудо-
ров. — Если мы говорим о каких-
то будущих миссиях, когда робот 
попадает, допустим, на Луну, то 
логично было бы сделать так, 
чтобы он сам покидал космиче-
ский корабль, брал инструмент и 

тут же приступал к работе. Ноги 
тут — один из возможных вариан-
тов.

Федор летит в космос не в гор-
дом одиночестве. Рядом с ним 
Маруся — милая вязаная фигурка 
индикатора невесомости.  

А К Ц Е Н Т

Робот Федор в цифрах: вес — 160 кг, 
рост — 180 см. У него 72 степени 
свободы, из которых 48 — приводные. 
Вдобавок Федя обвешан 48 датчиками

А К Ц Е Н Т

Университет внесен в реестр ИКАО, 
что делает его диплом действительным 
и востребованным практически 
в любом государстве 

Комментарий

Александр Романов, 
заместитель генерального директора по науке ЦНИИмаш: 
— Дебют нашей страны в робототехнике можно отнести к 1966 году, 

когда был создан первый советский робот в более-менее классиче-

ском понимании: как устройство, которое в автоматическом режиме 

делает какую-то работу. Однако предпосылки создания роботов 

были сделаны намного раньше. Этой идеей горели не только специа-

листы, но даже дети. Так, еще в 1936 году школьник Вадим Мацкевич 

сконструировал робота В2М, который был представлен на Всемир-

ной выставке в Париже в 1937 году.

Освоение космоса дало огромный толчок к созданию автоматиче-

ских систем управления. В Советском Союзе было разработано свы-

ше 2000 моделей роботов, а их массовое внедрение вывело страну к 

концу 1985 года на лидирующие мировые позиции: 40 000 введен-

ных в эксплуатацию промышленных роботов составляли на тот мо-

мент 40% всех роботов в мире, что в разы превышало показатели 

США.

В космической робототехнике советские ученые также опережали 

другие страны: первый искусственный спутник Земли, запущенный в 

1957 году, бесспорно, может считаться роботизированным устрой-

ством. В конце 50-х годов с помощью автоматической станции 

«Луна-3» впервые удалось сфотографировать обратную сторону 

Луны. Позже «Луна-16» и «Луна-20» успешно доставили образцы лун-

ного грунта на Землю. Одно из самых заметных достижений совет-

ской робототехники и науки — создание в КБ им. Лавочкина «Лунохо-

да-1», а запущенные в 1975 году межпланетные станции «Венера-9» и 

«Венера-10» впервые совершили посадку на поверхность Венеры. В 

рамках проекта «Энергия-Буран» была разработана система борто-

вых роботов для орбитального корабля, включающая два манипуля-

тора, систему освещения, телевидения и телеметрии. Эта сложней-

шая работа во многом сформировала научно-технический потенци-

ал, послуживший мощнейшим толчком интенсивному развитию ра-

кетно-космической отрасли.

С распадом СССР плановая работа по развитию робототехники на 

государственном уровне почти остановилась, а серийное производ-

ство роботов практически прекратилось. Тем не менее огромный на-

учно-технический задел, созданный в советские времена, несомнен-

но, используется и еще будет использован.

Технологически запуск робота Федора на МКС интересная и крайне 

актуальная задача. Практически все ведущие космические агентства 

хотят вернуть человека на Луну в ближнесрочной перспективе и осу-

ществить другие пилотируемые или роботизированные лунные про-

екты в преддверии освоения Марса. Конкуренция растет. И Россия, с 

ее наследием и разработками должна достойно состязаться. 

Поэтому следующим шагом по развитию космической робототехни-

ки должно быть решение проблемы задержки распространения ко-

манд на большие расстояния с применением технологий искусст-

венного интеллекта. Мы, несомненно, вышли бы на первую позицию, 

если бы наладили, наконец, интенсивное частно-государственное 

партнерство. У страны есть огромный потенциал, в том числе на базе 

того уникального научно-технического задела, который уже создан.

И все-таки, почему ки-
берспорт сегодня так 
«выстрелил»? Экспер-

ты отмечают: если раньше 
мальчишки играли во дворе 
в футбол, то теперь они играют 
в видеоигры. 

Компьютер есть практичес-
ки в каждой семье. По оценкам, 
сегодня каждый третий чело-
век в возрасте от 16 до 24 лет 
следит за новостями из мира 
игрового спорта или же сам яв-
ляется заядлым геймером. 

И это уже не детские заба-
вы: зарплата профессиональ-
ного киберспортсмена может 
достигать  десятков тысяч 
 долларов в месяц. А на еже-
годном чемпионате  мира, 
к   примеру,  по игре Dota2, 
команда подростков может вы-
играть более 10 миллионов 
долларов. 

Сегодня каждый третий молодой человек в возрасте от 16 до 24 лет следит за новостями из мира игрового спорта 
или сам является заядлым геймером. 

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1736012

— Сколько стоит собрать ребенка в школу — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1734626
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Борис Елисеев: Количество бюджет-
ных мест растет. Есть над чем рабо-
тать.
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По данным ВЦИОМ, 49% опрошенных россиян считают, что робототех-

нику стоит развивать в первую очередь в сфере освоения космоса. При 

этом 80% согласны с тем, что развитие российской робототехники бу-

дет способствовать укреплению позиций нашей страны в освоении кос-

моса в целом. Также 44% россиян считают, что робототехнику необходи-

мо развивать в сфере опасных промышленных производств. Не менее 

важны с точки зрения роботизации, согласно опросу, сферы ликвидации 

последствий чрезвычайных ситуаций (39%), медицинской диагностики и 

манипуляций (34%), сельского хозяйства (27%). В меньшей степени не-

обходима роботизация в сферах управления общественным транспор-

том (7%), досуга и развлечений (4%), а также образования (3%).

Комментарий
— Игровые виды сегодня активно используются в образовательном 

процессе, включая внеурочную деятельность, организацию допол-

нительного образования, — говорят в минпросвещения. — Различ-

ные инициативы в сфере IТ и программирования, профильные тема-

тические уроки, охватывающие школы разных регионов, сегодня 

содержат и соревновательные элементы, хакатоны. Однако отме-

тим: школьная программа опирается на государственные образова-

тельные стандарты и рекомендации по допустимой нагрузке для 

каждой возрастной категории. Добавление подобных предметов 

способно привести к переутомлению учащихся. Когда речь заходит 

о различных гаджетах, важно помнить об их влиянии на подростко-

вый организм, о безопасности и здоровье детей. 

Между тем, в сентябре в Москве на базе Центра патриотического 

воспитания и школьного спорта начинает работу первая в России ки-

бершкола. Здесь будут бесплатно учиться дети, которым интересны 

IT-технологии и интеллектуальные виды спорта. Первый набор — 

120 ребят-десятиклассников. В программе — общеобразовательные 

предметы, компьютерный дизайн, спортивное право, шахматы. 
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Игорь Елков

Б
ольшому Кремлевско-
му дворцу исполни-
лось 170 лет.

«Именно этому ве-
ликолепному архитек-
турному сооружению 
посвящен проект жур-
нала «Родина» «БКД. 
История и истории 

Большого Кремлевского двор-
ца», — рассказал комендант Мо-
сковского Кремля генерал-лей-
тенант Сергей Хлебников.

Презентация журнала прохо-
дила на Красной площади. Среди 
привычной аудитории (журна-
листы, фото- и телеоператоры) 
можно было увидеть весьма ко-
лоритных гостей: от ирландцев 
с волынками до музыкантов 
в образе египетских фараонов. 
Проект «Родины» вышел в день 
предпремьерного показа воен-
но-музыкального фестиваля 
«Спасская башня», в связи с чем 
тираж, можно сказать, гаранти-
рованно разошелся по всему 
свету. Его охотно разобрали 
участники фестиваля, которые 
приехали и прилетели из почти 
полусотни стран мира.

Это не преувеличение: на 
Красной площади официально 
выступают коллективы из 12 го-
сударств, но с учетом танцов-
щиц и вокалистов из междуна-
родных групп число флагов уве-
личилось кратно. Так что секре-
ты Большого Кремлевского 
дворца в самом буквальном 
смысле слова обречены разле-
теться по всем континентам.

История БКД — изюминка но-
мера, но речь не только о дворце. 
Прочитаете  — узнаете,  как 
38 дней варварствовал Наполе-
он в Кремле (БКД начали стро-
ить уже после нашествия фран-
цузов) и как приказал заложить 
90 000 кг пороха. Взорвись — и от 
нашего Кремля осталась бы одна 
громадная яма-воронка. 

«Большой Кремлевский дво-
рец — историко-культурное до-
стояние всего мира, а история 
дворца — это фактически исто-
рия нашего государства, — напо-
минает комендант Кремля.

Генерал-лейтенант Хлебни-
ков сделал акцент на том, что 

и сам журнал «Родина» — часть 
истории: он основан в 1879 году.

«Книг о Московском Кремле 
издано много, — продолжает ко-
мендант. — Красивых и толстых. 
Но проект «Родины» — это осо-
бый случай. Он очень удобный по 
формату. Читается легко, чтение 
захватывает. БКД, конечно, не за-

крыт для посещений, но все-таки 
этот дворец — не открытый музей, 
куда туристы могут попасть 
в удобное им время. По вполне 
объективным и очевидным при-
чинам. Поэтому журнал, он еще 
и как экскурсия по архитектур-
ным жемчужинам Кремля: ин-
тригующая и волшебная. Нужно 

прочитать журнал самому от 
корки до корки и передать род-
ным и близким». 

Сами авторы спецвыпуска 
анонсируют труд с элементом 
интриги: «Московский Кремль — 
движущая сила и свидетель 
истории. Живой участник. Он 
радуется нашим победам, гру-
стит во времена невзгод. И бе-
режно хранит воспоминания 
о прошлом. Надо только прислу-
шаться, о чем перешептываются 
в вечерней тишине стены древ-
него Кремля. Давайте попробу-
ем сделать это вместе с журна-
лом «Родина». Тем более что есть 
повод: совсем скоро Москва от-
метит День города. А один из 
символов города — как раз Боль-
шой Кремлевский дворец».

Вместе с «Родиной» на Кра-
сной площади презентовали две 
книги. Первая: 550-страничную 
«Московский Кремль». Она 
тоже разделит приятную участь 
издания. То есть разлетится по 
миру: книгу подарят всем ино-
странным делегациям, участву-
ющим в фестивале. 

Третья новинка: «Валерий 
Халилов», 333-страничное ис-
следование из серии «Жизнь за-
мечательных людей».

Генерал-лейтенант Валерий 
Михайлович Халилов вошел 
в историю в разных качествах. 
В том числе и как первый музы-
кальный руководитель фестива-
ля «Спасской башни». Его идеи 
до сих пор ложатся в основу кон-
цепций этого международного 

праздника музыки. Даже после 
смерти. Валерий Халилов погиб 
в авиакатастрофе над Черным 
морем, направляясь в служеб-
ную командировку в Сирию. 

Книгу написал кандидат 
исторических наук Василий Ци-
цанкин, который хорошо знал 
генерала. 

Автор выражает надежду, 
что это лишь первая ласточка. 
Возможно, в недалеком буду-
щем найдутся энтузиасты, ко-
торые продолжат исследование 
жиз ни великого человека и му-
зыканта. 

ЧП Зарину, пропавшую 
в лесу, нашли на четвертые 
сутки поисков

Девочка 
и волонтеры

Антон Дерябин, Виктор Девицын,
«Российская газета», Нижний Новгород

Исчезновение пятилетней Зарины Авгоновой, приехав-
шей с дедушкой и бабушкой из Душанбе в Степановку 
к родственникам, всколыхнуло всю Нижегородскую об-
ласть. Ее искали трое с лишним суток. На помощь пои-
сковикам и сотрудникам спецслужб приехали волонте-
ры из многих уголков России. Им помогали местные жи-
тели, были использованы беспилотные летательные ап-
параты, тепловизоры, приборы ночного видения, плав-
средства и вертолеты.

Утром 18 августа девочка вместе с дедушкой, бабуш-
кой и ее сестрой с мужем отправилась в лес по грибы. 
Набрав лисичек, компания вернулась в поселок. После 
обеда взрослые решили поход в лес повторить, но без 
ребенка. Зарину оставили под присмотром хозяина 
дома (мужа бабуш-
киной сестры). В ка-
кой-то момент муж-
чина, занимавший-
ся хозяйственными 
делами, обнаружил, 
что девочки нет. 
И сообщил о пропа-
же в полицию. 

Люди с замира-
нием сердца следи-
ли за новостными 
лентами и телесю-
жетами, в которых 
сообщалось лишь 
о продолжении пои-
сков. Их, к слову, 
пришлось на какое-
то время приостано-
вить, поскольку 
вместо девочки во-
лонтеры наткнулись 
на медведя. 

Примерно в 17.00 среды 21 августа следы девочки 
обнаружила бухгалтер из Степановки Марина Аниськи-
на. Специалисты поисково-спасательного отряда 
«Рысь» пошли по следам и нашли Зарину в полутора ки-
лометрах от поселка Кочгар, в 600 метрах от грунтовой 
дороги. Девушка-поисковик звала Зарину, и та отозва-
лась: «Я тут! Я тут!» Девочка сидела на целлофановом 
пакете, который нашла в лесу. Тут же попросила у спаса-
телей воды и тортик. Зарина стояла на своих ногах, вы-
глядела нормально, хотя и была сильно обезвожена. 

Сначала девочку отправили в Центральную район-
ную больницу района, а вчера днем вертолетом сани-
тарной авиации доставили в детскую областную клини-
ческую больницу. По словам ее главврача Олега Кадни-
кова, Зарина чувствует себя неплохо.

— Удивительно то, что мы увидели девочку в состоя-
нии средней степени тяжести, ближе к удовлетвори-
тельному. Это хорошо! Ребенок помещен в отделение 
интенсивной терапии для того, чтобы как можно бы-
стрее выяснить, что с ней происходит, — отметил он. 

ПРАЗДНИК Сегодня в 20.00 на Красной площади открывается фестиваль «Спасская башня»

Мистерия на брусчатке
Игорь Елков 

В 
этом году военно-музы-
кальный праздник собе-
р ет  р е к о р д н о е  ч и с л о 

участников. 
На фестивале «Спасская 

башня» выступят несколько 
тысяч военных и гражданских 
музыкантов и артистов. Самый 
многочисленный иностранный 
коллектив — кельты. Состоят из 
двух групп: Международного 
кельтского оркестра волынок 
и барабанов и Международной 
группы кельтских танцев. Вме-
сте 122 участника и участницы. 
Представляют как потомков 
кельтов, так и страны, где лю-
бят зажигать по-кельтски. А это 
Австралия, Австрия, Беларусь, 
Болгария, Великобритания, 
Германия, Дания, Ирландия, 
Канада, Нидерланды, США, Ук-
раина, Чехия, Чили, Швейца-
рия и ЮАР. И, конечно, Россия.

От Беларуси — оркестр и рота 
почетного караула: 116 чело-
век. Далее египтяне (90 музы-
кантов), азербайджанцы (88), 
музыканты из Казахстана (85), 
КНДР (80) и Турции (61).

Самый компактный коллек-
тив — из Южной Кореи: 37 чело-
век. Берут не числом, а концен-
трацией талантов. Рекордсмен 
по числу жанров: акробаты, 
певцы, пантомимы, танцоры, 
канатоходцы и барабанщики.

В номинации «самые значи-
мые проводы», полагаю, лидер-
ство за военным оркестром Ко-
рейской народной армии. В пхе-
ньянском аэропорту музыкан-
тов провожал сам посол России 
в КНДР Александр Мацегора. 

Самый долгожданный кол-
лектив — из Японии: Централь-
ный оркестр сухопутных сил. 
Он долгожданный буквально. 
Скорее всего, это первый после 
войны 1905 года визит япон-
ского военного подразделения 
в Москву. Так что история тво-
рится на наших глазах.

И вообще, ценность этого 
праздника в том, что он — дока-
зательство гениальной фразы 
из фильма «В бой идут одни 
«старики»: «Все преходяще, 
а музыка вечна!» 

Этот фестиваль как окно 
в параллельную реальность. На 
нас ежедневно обрушивается 
поток негатива. Как то: ноты 
протеста из Сеула из-за актив-
ности наших и китайских бом-

бардировщиков, споры о при-
надлежности островов, война 
на Украине... А теперь посмо-
трите на Красную площадь: все 
здесь. У нас в гостях и обе части 
Корейского полуострова, и Ки-
тай, и Украина. И еще десятки 
флагов со всех континентов. 
Никаких разногласий. Только 
позитив, великолепная музыка, 
танцы и овации. Ну не сказка?

Каждый коллектив пригото-
вил сюрприз. Норвежцы — ком-
позицию на мотивы «Ламба-
ды», северокорейцы — танец 
с саблями в исполнении семи 
девушек удивительной красоты 
и грации, наши суворовцы 
и воспитанницы пансиона мин-
обороны — красочный и зажига-
тельный карнавал...

Со ссылкой на международ-
ных экспертов руководитель 
дирекции фестиваля Сергей 
Смирнов объявил: «Спасская 
башня» вошла в тройку лучших 
мировых шоу «милитари тату». 
Вместе с аналогичными фести-
валями в швейцарском Базеле 
и в шотландском Эдинбурге.

Сейчас, когда вы читаете эти 
строки, завершается Royal 
Edinburgh Military Tattoo: он 
проходит со 2 по 24 августа. 

С р а в н и м ?  А к т у а л ь н ы й 
прайс из кассы фестиваля 
в Эдинбурге: кресло на галер-
ке — от 56 до 90 фунтов стерлин-
гов (4,5—7,2 тыс. руб.). Если 
бронируете онлайн, то еще 
6,50 фунта (600 руб.) за тран-
закцию.

Билеты на лучшие места — от 
170 до  320  фунтов (13,7—
25,8 тыс.).  На Premier Seat 
Queen Anne (аналог нашего VIP-
сектора) — £435 (34,6 тыс. руб.).

А что у нас, в Москве?
На открытие фестиваля би-

леты стоят 2500—4000 руб. И до 
7000 руб VIP-сектор. В другие 
дни можно найти билеты за 
1500 руб., но я бы на них не рас-
считывал — их раскупят.

И еще. Те, кто считает Мо-
скву дорогим для туристов го-
родом: эх, вы определенно не 
посещали Базель и Эдинбург...

Впрочем, давайте пройдемся 
с калькулятором именно по на-
шей столице. Традиционный 
«экономический репортаж» для 
читателей «РГ» с предфести-
вальной Красной площади: что 
здесь и почем.

Порция картофеля фри: 48—
55 руб. за стаканчик, куриные 
крылья: 190—270 руб. (6 и 9 шт. 
соответственно) .  Чай  — от 
50 руб., кофе — от 100. Шарик 
мороженого (60 гр.) 79 руб., на 
Красной площади — от 100. Чиз-
бургер — от 70, двойной бургер — 
260. Сэндвич с бужениной — 
149, 50-граммовый пирожок 

с яблоками/капустой/мясом — 
55 руб., маффин с ягодами — 
99 руб.

Крымский чебурек (с говя-
диной или с сыром и зеленью) — 
200, бутылка воды — 100, лимо-
над — 150. Початок кукурузы — 
150. Порция горячих каштанов 
300 руб за 10 шт. Блины с клуб-
никой — 250, с красной икрой — 
390 руб. Но икры там немного.

Сувениры: мыло в форме 
тортика, пирожных, зефира 
и даже воблы. От 100 до 300 руб. 
Очень похожи на настоящие, 
есть риск наесться мыла.

Если настроены на полно-
ценный обед всей семьей, то 
ближайшее бюджетное заведе-
ние — на верхнем этаже ГУМа. 
Кафе стилизовано под совет-
скую столовую. Все как положе-
но, лозунги и очереди. Блин там 
всего 20 руб. Борщ украинский 
(240 г) — 95, суп-лапша — 70. 
Сельдь под шубой — 120, салат 
столичный (130 г) — 85. Сосиска 
отварная — 60, котлета «Киев-
ская» — 160 (1 шт.). Пюре или 
рис — 40. Кисель — 50.

Крепкие напитки? Бутылка 
шампанского — 690, рюмка 
(50 гр.) водки: 170 — 200 руб.

Но фестиваль безалкоголь-
ный. Пронести спиртное на 
Красную площадь не получит-
ся. Да и не нужно это: эмоций 
через край, допинг, право, лиш-
нее.

О самом приятном. На фе-
стивале масса бесплатных удо-
вольствий. На территории дет-
ского городка порядка 90 раз-

ных программ и шоу. Вход до 
15.30 свободный (за исключе-
нием 1 сентября). Заходите 
в любой шатер: играйте на 
«Ямахе», вышивайте бисером, 
пойте. Выбор «РГ»: мастер-
классы по работе с шашкой 
и нагайкой. 

На мою просьбу охарактери-
зовать фестиваль генерал Хлеб-

ников ответил по-военному ла-
конично: «Невероятная про-
грамма и коллективы, все будет 
супер». 

Но на слово верить вы не обя-
заны. Приходите проверить. 

Комендант Кремля Сергей 
Хлебников: Проект «Родины» —
это интригующая и просто
волшебная экскурсия
по Большому Кремлевскому дворцу.

А К Ц Е Н Т

Больше всего участников фестиваля 
прилетели из стран, где обожают
зажигать не по-детски, а по-кельтски. 
Строго говоря, это почти синоним

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/4467

Поисковик
звала Зарину, 
и та отозвалась:
«Я тут! Я тут!» 
Девочка сидела 
на найденном 
в лесу пакете. 
Тут же попросила 
у спасателей воды 
и тортик

ЭКСПЕДИЦИЯ Ледокол   
в будущее: утро встречаем 
под флагом России

Триколор 
вернулся
с полюса

Александр Емельяненков, 
борт ледокола «50 лет Победы», Кольский залив

Рано утром 22 августа атомный ледокол «50 лет Побе-
ды» вошел в Кольский залив — близится финал необык-
новенной экспедиции, в которой участвуют одарен-
ные школьники и выпускники со всей России. 

Накануне вечером все они — 68 мальчишек и девчо-
нок, а также сопровождавшие их педагоги и наставни-
ки, получили из рук капитана Дмитрия Лобусова и ру-
ководителя экспедиции Виктора Боярского официаль-
ные сертификаты о достижении Северного полюса. 

И вчера же, как только появилась возможность от-
править первые письма домой, с ноутбука спецкора 
«РГ» улетели весточки в Смоленск и Десногорск, в го-
род город Верхняя Пышма на Урале и в Санкт-Петер-
бург, в Балаково и Снежинск Челябинской области. 
«Мама, папа, представьте — я теперь полярник!!» — де-
лились путешественники главной радостью. 

Про другие свои достижения в этом рейсе, памят-
ные награды и про новых друзей они расскажут уже 
дома, где их с нетерпением ждут. Но пока юные путе-
шественники репетируют финальное выступление для 
торжественной встречи в Мурманске. 

А наш ледокол, встреченный на подходе к порту 
лоцманом, в это утро особенно красив. Над надстрой-
ками левого борта прямо с утра растянули огромное 
полотнище российского триколора — того самого, что 
17 августа 2019 года, стараниями детей и взрослых 
украсил северную «макушку» нашей планеты. 

День Государственного флага, как и ожидалось, мы 
встретили в море и рады поздравить с праздником 
всех, кто на берегу. 

В День Государственного флага РФ атомный ледокол «50 лет 
Победы» идет к причалу под большим российским триколо-
ром. 
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На этом фестивале строгий Президентский оркестр в полной гармонии с лихой рок-группой.

Ежедневно с 23 августа до 1 сентября на Красной площади с 20.00 до 22.45 выступают 1500 музыкантов. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Журнал «Родина» представил на Красной площади 
свой проект «Большой Кремлевский дворец» 

История и истории БКД 

А К Ц Е Н Т

Секреты Большого Кремлевского
дворца в самом буквальном смысле 
слова обречены разлететься по всем 
континентам мира
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ПАРА ЛЕТ НА ГИПЕРЗВУК

Юрий Когалов

США намерены в течение ближайших двух лет создать 
гиперзвуковое оружие, ранее подпадавшее под дейст-
вие Договора по ракетам средней и меньшей дально-
сти. Это подтвердил глава Пентагона Марк Эспер. «Ду-
маю, что это вопрос пары лет», — отметил он, отвечая 
на вопрос журналиста Fox News, когда в арсенале США 
появится подобное оружие. Ранее о том, что Соединен-
ные Штаты начали вести разработки в этом направле-
нии, уже говорил исполняющий обязанности мини-
стра армии США Райан Маккарти. По его словам, эта 
ракета будет способна нести боеголовку, прежде уста-
навливаемую на баллистических ракетах. 

По словам Эспера, все новые разработки в сфере во-
оружений нужны США для противостояния России и 
Китаю. Причем все новое вооружение, которое РФ на-
мерена создать в Вашингтоне предложили включить в 
новый Договор о сокращении наступательных воору-
жений, если тот все же будет пролонгирован. Однако 
Эспер ни слова не сказал об американской готовности 
пойти на аналогичный шаг. •

США И ТАЛИБЫ 
СОГЛАСОВАЛИ МИРНЫЙ 
ДОГОВОР
Константин Волков

Переговоры между США и талибами, идущие в столице 
Катара, близки к подписанию итогового документа, ко-
торый, вероятно, позволит вывести из Афганистана 
силы международной коалиции, в первую очередь 14 ты-
сяч американских военнослужащих. Они, по выраже-
нию президента США Дональда Трампа, «превратились 
в полицейские подразделения, на что мы не подписыва-
лись». Однако поставить подписи под документом не 
дает «проблема Кабула» — не ясно, как отреагируют на 
договор в афганской столице, поскольку его подписание 
может означать признание американцами де-факто вер-
ховенства талибов в стране».  «Талибан» контролирует, 
по разным оценкам, от 40 до 60 процентов территории 
Афганистана. На 28 сентября в Афганистане намечены 
президентские выборы. В нынешних переговорах Кабул 
не участвует — талибы не хотят иметь дело с «марионе-
точным», по их словам, правительством. Американская 
сторона настаивает, чтобы правительство Афганистана 
согласилось с договоренностями, заключенными в Дохе. 
Для урегулирования ситуации в Кабул намерен отпра-
виться глава американской делегации на переговорах, 
спецпредставитель Госдепа США Залмай Халилзад.

Как рассказал «РГ» директор российского Центра 
изучения современного Афганистана Омар Нессар, сей-
час многое зависит от того, каких результатов добьются 
американцы в афганской столице. «Позиция Кабула 
ясна — там понимают, что сразу после подписания согла-
шения начнутся внутренние межполитические перего-
воры, и у нынешнего афганского президента Ашрафа 
Гани окажется мало шансов сохранить власть, — считает 
Нессар. — Есть информация, что на переговорах в Дохе 
уже был намечен состав переходного правительства для 
страны, а появление такой структуры означает автома-
тическую смену власти. Поэтому президент Гани может 
сознательно затягивать с ответом, стремясь провести 
сначала выборы, чтобы легитимно остаться у власти. 
Однако у США есть рычаги давления на афганское пра-
вительство, в первую очередь финансовые, так что Гани 
будет сложно долго сопротивляться». •

РЕЗОНАНС Президент Украины отчитал участников G7 за неподобающие мысли

Пошутил?
Евгений Шестаков

Т
ак совпало, что в субботу, 
когда участники G7 собе-
рутся во Франции для оче-

редного выяснения между со-
бой экономических отношений, 
президент Украины Владимир 
Зеленский отправится в пеший 
поход по Киеву. И это не фигура 
речи. Отменив из соображений 
экономии военный парад в День 
независимости, новый лидер 
Незалежной заменил его шест-
виями по украинской столице. 
Это будет что-то вроде совет-
ского Первомая, но в местных 
реалиях, когда в колоннах не 
строевым шагом пойдут певцы 
и певицы, учителя и волонтеры, 
дипломаты, ветераны и военно-
служащие. А увеселять собрав-
шийся народ приглашена, кто 
бы сомневался, бывшая альма-
матер Зеленского, откуда тот 
шагнул на президентские под-
мостки, — «Квартал 95». Впро-
чем, нет смысла перечислять 
все хождения, намеченные в 
День независимости различны-
ми общественными группами и 
партиями. Скажу только, что 
желающих себя показать и дру-
гих посмотреть соберется нема-
ло. В регионах сформировали 
делегации бюджетников (по 
слухам на принудительной ос-
нове, но в офисе Зеленского ут-
верждают, что все было по со-
гласию. — Ред.). Их централизо-

ванно доставят в Киев, чтобы и 
они могли осознать всю важ-
ность новой, придуманной пре-
зидентом пешей традиции.

А пока в украинской столице 
проводили генеральную репе-
тицию марша, который возгла-
вит руководитель Незалежной, 
тот в свою очередь не тратил 
времени даром (не зря же глава 
партии «Слуга народа» уже объ-
явил избранного в апреле Зе-
ленского более эффективным 
президентом, чем его предшест-

венники. — Ред.). Украинский 
лидер воспользовался случаем, 
чтобы поучить прибывающих 
во Францию членов G7 уму-раз-
уму. Недаром, говоря о предсто-
ящем приезде в Белый дом Зе-
ленского, президент США на-
звал его «разумным парнем». 
Так что Володимир Олександро-
вич всеми силами старался, что 
называется, соответствовать.

Вот только вышло у него не 
слишком ловко — сказалось от-
сутствие дипломатического и 

наличие комедийного опыта. 
Словом, с точки зрения внешне-
политического этикета вышло 
грустно и грубовато, а, по сути, 
смешно. Лидер Незалежной, 
мнения которого, заметим, 
никто не спрашивал, обидев-
шись на президентов США и 
Франции, заговоривших о воз-
можном возобновлении форма-
та G8 с участием России, сооб-
щил участникам G7 свои усло-
вия. Точнее перечислил, что 
должна сделать Москва, чтобы 

Трамп, Макрон, Меркель и дру-
гие пригласили российского 
президента присоединиться к 
«семерке». Список вышел солид-
ный — от банальных причитаний 
по поводу Крыма и Донбасса, до 
освобождения политзаключен-
ных и украинских моряков. 
Было странным, что в своем 
свитке претензий Зеленский не 
упомянул про газовые обиды Ук-
раины: то ли забыл, то ли прибе-
рег их на будущее. Так и видится 
глава Незалежной, зачитываю-
щий в День независимости на 
сцене, при значительном ско-
плении народа, адресованный 
G7 ультиматум, после чего топа-
ющий ногами и грозящий кула-
ком в сторону Франции. Но на 
этот водевиль вместо Трампа от-
кликнулась постоянный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова. Она пожалела украин-
ского президента, которому 
«подсунули бессмысленный на-
бор букв», что привело к невнят-
ному пониманию таких терми-
нов, как «высокая дипломатия», 
«повестка» и прочее. И даже об-
ещала по-братски периодически 
консультировать Зеленского, 
пока тот не укомплектовал свое 
министерство иностранных дел 
профессионалами.

Отличилось и посольство Ук-
раины в Соединенных Штатах, 
откуда не так давно президент 
Украины уволил руководителя 
дипмиссии Валерия Чалого. 

Судя по всему, оставшиеся на 
рабочих местах дипломаты ре-
шили, в свою очередь, потрол-
лить Зеленского, выпустив на 
официальной странице посоль-
ства пост, где развивались идеи 
главы украинского государства. 
Итак, посольство от имени Ук-
раины, признанной в 2019 году 
самой бедной страной Европы, 
призвало лидеров G7 заставить 
Россию уважать мировой поря-
док и вернуться к конструктив-
ному поведению. Ведь те без 
указаний со стороны украин-
ской дипмиссии просто не зна-
ли бы, что им делать и как стро-
ить отношения с Москвой.

Отказавшись от проведения 
на День независимости военно-
го парада, Зеленский был рас-
критикован сторонниками его 
предшественника Петра Поро-
шенко. По словам бывшего пер-
вого вице-спикера Верховной 
рады, решение действующего 
президента ограничиться мир-
ными шествиями — «жирный 
стратегический минус». Но 
куда больший стратегический 
минус, когда глава украинского 
государства, начинает всерьез 
объяснять участникам G7, что 
они должны и чего не должны 
делать. Следует признать: тако-
го рода заявлениями смешить 
людей у бывшего комедийного 
актера Владимира Зеленского, 
ставшего главой Незалежной, 
выходит отлично. •

ПРАВО 

Еврокомиссия 
введет правила 
для технологий  
распознавания 
лиц

«БОЛЬШОГО 
БРАТА» 
ПРОПИШУТ 
В ЗАКОН 
Вячеслав Прокофьев

Урсула фон дер Ляйен, которая 
должна приступить к исполне-
нию обязанностей в качестве 
председателя Еврокомиссии с 
начала ноября,  намерена к кон-
цу года, самое позднее в февра-
ле будущего,  представить  свод 
правил по использованию тех-
нологий распознавания лиц и 
информации, полученной та-
ким способом.  Об этом сооб-
щил целый ряд европейских из-
даний, в том числе Financial 
Times и Luxembourg Times. Эта 
инициатива стала логичным 
следствием ряда громких исто-
рий, связанных с применением 
таких методов в некоторых ев-
ропейских странах. В частно-

сти, речь идет о наблюдении за 
публикой на лондонском вокза-
ле  King’s Cross. Расследовани-
ем этого дела сейчас  занимает-
ся специальная госкомиссия по 
защите личных данных гра-
ждан. Оно было инициировано  
в связи с тем, что в  Британии 
запрещен  несанкционирован-
ный сбор биометрических дан-
ных, которые позволяют уста-
навливать  личность конкрет-
ных  лиц. Однако до сих пор ни 
одна европейская компания из 
тех, что задействовали эти тех-
нологии, не была привлечена к 
ответу. И это несмотря на мно-
гочисленные тревожные  сигна-
лы, которые подавали правоза-
щитные организации, обеспо-
коенные масштабными воз-
можностями  по контролю за 
перемещением граждан вплоть 
до самой настоящей слежки за 
ними. В перспективе, по словам 
Урсулы фон дер Ляйен,  будет 
«выработан единый скоорди-
нированный  европейский под-
ход  в отношении этических и 
гуманитарных аспектов ис-
пользования искусственного 
интеллекта». •

ГЕОПОЛИТИКА В субботу на юго-западе Франции открывается  
саммит G7

«Семерку» готовят
к протестам
Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

В 
эти выходные в не-
большом городке Би-
арриц на юго-западе 
Франции неподалеку 
от границы с Испани-
ей пройдет саммит 
G 7 ,  к у д а  п о м и м о 
председательствую-
щей на этом форуме 

Франции входят США, Брита-
ния, Германия, Япония, Италия 
и Канада.

На ближайшие несколько 
августовских дней живописное 
курортное местечко на атлан-
тическом побережье превраще-
но в непреступную крепость, 
учитывая печальный опыт пре-
дыдущих саммитов, когда анти-
глобалисты и радикалы всех 
мастей устраивали настоящие 
побоища. Наученные горьким 
опытом противостояния с 
«желтыми жилетами» француз-
ские власти предприняли кру-
тые меры безопасности. В Би-
арриц и его окрестности со 
всей страны были направлены, 
как сообщил накануне глава 
местного МВД Кристоф Каста-
нер, 13 с лишним тысяч поли-
цейских, жандармов, включая 
спецгруппы по борьбе с терро-
ризмом. Непосредственно без-
опасность участников саммита 
обеспечивает госслужба по ох-
ране высокопоставленных лиц 
(SDLP), и это не считая коллег 
из других стран, с которыми 
они будут согласовывать свои 
действия. Не останутся в сторо-
не и военные: им поручена за-
щита воздушных и морских 
подступов. Особое внимание 
уделяется своевременному об-
наружению и уничтожению 
«беспилотников», которые 
предположительно могут ис-
пользовать террористы, а так-
же противодействию киберата-
кам, на чем сделал акцент, судя 
по всему, располагая соответст-
вующей информацией Кристоф 
Кастанер.

Сам город разбит на две 
зоны. «Красную» в прибреж-
ном квартале гостиницы «От-
ель де Пале», где будут прохо-
дить заседания. Доступ туда — 
только по пропускам и только 
для автомобилей делегаций. 
Другая — «синяя», куда будут 
пускать местных жителей при 
наличии полученного в мэрии 
бейджа. Причем их предупре-
дили заранее, чтобы держали 
окна закрытыми и не выходили 

на балконы. Более того, на три 
дня саммита закрыт вокзал Би-
аррица, а аэропорт принимает 
и с к л юч и тел ь н о  са м ол ет ы 
участников G7.

Все эти меры вполне оправ-
даны, учитывая, что неподале-
ку, в паре десятков километров 

в городе Андай, проходит «ан-
тисаммит» с участием много-
численных антикапиталистов, 
«зеленых», «желтых жилетов», 
а на 24 августа намечена про-
тестная манифестация, к кото-
рой, по данным полиции, при-
соединятся погромщики из 
«черного блока» и прочих груп-
пировок такого толка. Кстати, 
несколько дней тому назад 
спецслужбы задержали не-

сколько человек, которые пла-
нировали поджог гостиницы в 
Биаррице, где расквартирова-
лись отмобилизованные стра-
жи порядка.

Что касается повестки дня 
саммита, а Франция, как при-
нимающая сторона, определя-

ла ее наполнение, предложив 
обсудить в качестве приоритет-
ных тем глобализацию, борьбу 
с различными формами нера-
венства, включая гендерное, 
защиту океанов, цифровые тех-
нологии, то она, скорее всего, 
как считают эксперты, претер-
пит серьезные изменения. Ак-
центы будут сдвинуты в сторо-
ну злободневных, неотложных 
сюжетов. 

В первую очередь это коснет-
ся разногласий между нынеш-
ним хозяином Белого дома До-
нальдом Трампом и остальны-
ми участниками рандеву в Би-
аррице по вопросам междуна-
родной торговли. По мнению 
эксперта Джаспера Лоунера из 
London Capital Group, непре-
кращающаяся война таможен-
ных тарифов между США и Ки-
таем не только замедляет миро-
вой экономический рост, но и 
«рискует привести к глобаль-
ной рецессии». Серьезные стол-
кновения, как поделился с «РГ» 
французский политолог Доми-
ник Жаме, могут «снова возник-
нуть на почве противополож-
ных подходов между Дональдом 
Трампом и Эмманюэлем Ма-
кроном к климатической про-
блематике». Той самой, из-за 
которой, напомним, в прошлом 
году президент США раньше 
срока покинул прошлогодний 
саммит, а позднее дезавуировал 
заключительное коммюнике.

Кстати, как на днях предпо-
ложили аналитики японской те-
лекомпании NHK, а вместе с 

ними ряд других экспертов, 
французский саммит впервые 
за более чем 50-летнюю исто-
рию G7 может вообще остаться 
без коммюнике, учитывая раз-
ногласия между его участника-
ми. Аналогичный вывод можно 
сделать из заявлений, сделан-
ных Макроном на встрече с 
журналистами президентского 
пула в минувшую среду. Он дал 
понять, что выступает против 
«заранее согласованного фи-
нального коммюнике» с тем, 
чтобы «не концентрировать 
внимание на расхождениях». А 
их помимо конфликта с Вашинг-
тоном и без этого хватает. По 
мнению Доминика Жаме, ябло-
ком раздора в Биаррице также 
станет конфликт между Фран-
цией, Германией и Италией с од-
ной стороны и Великобритани-
ей из-за «брексита», который, 
учитывая позицию нового экс-
центричного премьер-мини-
стра Бориса Джонсона, может 
пойти по жесткому варианту. •

Французские жандармы вместе 
с немецкими коллегами уже патру-
лируют окрестности Биаррица. 

У президента Украины Владимира Зеленского нет политического опыта, зато есть комедийный.  

А К Ц Е Н Т

Французский саммит впервые 
за более чем 50-летнюю историю G7 
может вообще остаться без коммюнике

В ряде стран ЕС 
запрещен несан-
кционированный 
сбор биометриче-
ских данных

— Читайте также: Россия вошла в пятерку сильнейших 
армий по итогам АрМИ-2019 
rg.ru/art/1733972

В МИРЕ

Информирование общественности  
о проведении публичных (общественных) 

слушаний намечаемой хозяйственной 
деятельности

ООО «ЗапСибНефтехим» совместно с Администрацией 
муниципального образования г.Тобольск в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 
мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» инфор-
мирует о намечаемой деятельности и начале процесса пуб-
личных (общественных) слушаний проекта «Строительство 
дополнительного активатора хромовых катализаторов ООО 
«ЗапСибНефтехим».

Цель намечаемой деятельности: строительство допол-
нительной установки активации хромового катализатора 
в составе установки по производству полиэтилена высокой 
плотности мощностью 700 тыс. тонн в год (ПЭВП 700), пред-
назначенной для перевода хромового катализатора в актив-
ное состояние перед подачей в реакторы полимеризации.

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «ЗапСибНефтехим».

Заказчик проекта: ООО «ЗапСибНефтехим», г.Тобольск, 
Тюменская область, 626150.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИ-
ГАЗ», ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.: 
+7 (861) 238-60-60, факс:+7 (861) 238-60-70, e-mail: info@
nipigas.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: начало III квартал 2019 г. — окончание IV 
квартал 2019 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Администрация города Тобольска, совместно с 
Тобольской городской думой. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, 
размещена на сайте www.admtobolsk.ru, прием замечаний 
и предложений от граждан и общественных организаций и 
регистрация участников публичных (общественных) слу-
шаний осуществляется в письменной форме в срок: 23.08. — 
21.09.2019 г. в будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени) 
по адресам в г. Тобольск:

1)  ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет №112 (здание 
Администрации г. Тобольск),

2)  ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет №336 (здание 
Тобольской городской думы).

Заседание публичных (общественных) слушаний Тех-
нического задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и Проектной документации 
(ПД) объекта государственной экологической экспертизы, 
включая материалы ОВОС, состоится 24 сентября 2019 года 
в 17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж, 
зал заседаний органов местного самоуправления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МИД Статс-секретарь — 
замминистра иностранных 
дел РФ Григорий Карасин 
отмечает 70-летие

Дипломатия 
без своих 
и чужих

Екатерина Забродина

Сегодня исполняется 70 лет статс-секретарю — заме-
стителю министра иностранных дел России Григорию 
Карасину. Также в этом году Григорий Борисович, ку-
рирующий в МИД работу с постсоветскими республи-
ками, в том числе самые «горячие» в последние годы 
украинское и грузинское направления, отмечает 
45-летие дипломатической службы. «РГ» присоединя-
ется к поздравлениям и приводит отрывки из ин-
тервью Григория Карасина, которые дипломат в раз-
ные годы давал нашей газете. 

Об общих культурных корнях с Украиной
— Украинский и русский — это языки, на которых го-

ворят на юго-востоке Украины, на всей территории 
страны. Раньше двуязычие сплачивало страну, и никто 
не ставил под сомнение язык, украинскую культуру, 
историю. Но рука «мастеров» все время подталкивала 
украинское общество к тому, что русский язык, рус-
ская культура — это 
что-то чужое и опа-
сное. Вот мы, что 
называется, и прие-
хали к кризису! Ук-
раина и Россия — 
многонациональ-
ные государства, да-
вайте соблюдать об-
щепризнанные при-
личия. Мы не имеем 
права разделять людей на своих и чужих. Это самый 
короткий путь к развалу любого современного госу-
дарства. Тем более такого крупного, как Украина.

О Белоруссии и драниках
— Конечно, без переводчика (об общении с белорус-

скими коллегами. — Прим. «РГ»). Мы понимаем бело-
русский язык, хорошо знаем белорусскую культуру. 
Знаем белорусскую кухню, что немаловажно. Потому 
что все мы выросли на драниках! Моя мама, например, 
в детстве кормила меня картофельными оладьями. Мне 
казалось тогда, что это самое вкусное, изысканное блю-
до. Считаю так до сих пор. Поэтому ни одного посеще-
ния Минска не обходится для меня без белорусского 
по-особенному вкусного сала и драников. Даже если 
это краткий визит на сутки. В личностных контактах 
всегда прельщает то, что мы откровенны друг с другом. 
Нам не надо дипломатических пируэтов для того, что-
бы выйти на главную тему. Мы всегда сразу берем быка 
за рога, говорим конкретно по теме. Иногда спорим. Но 
это такой братский, товарищеский спор, хотя времена-
ми и эмоциональный, как принято на наших широтах.

Об исторической памяти: 
— Чем глубже человек знает свою историю, тем его 

сложнее сбить с истинного пути. Если человек понима-
ет, что происходило с его страной в 30—40—50-е годы 
ХХ века, ему никто не сможет доказать, что ветераны 
Великой Отечественной войны должны пользоваться 
одинаковыми правами с теми, кто воевал в подразде-
лениях СС.

О «мягкой силе» и «оранжевых революциях»
— У нас нет непомерных амбиций, как у США и у 

других наших западных партнеров. Мы стремимся к 
тому, чтобы неправительственные организации орга-
нично способствовали укреплению позиций русской 
культуры, русского языка, отстраиванию дружествен-
ных отношений с Россией. Никаких тайных повесток 
по смене режимов, «оранжевым революциям», «араб-
ским веснам» и другим «проектам» у нас нет.

О языке хауса
— На хауса, между прочим, говорят сорок с лишним 

миллионов человек в Западной Африке. У нас в России, 
наверное, не многие знают, что такой язык вообще су-
ществует... До Киева он вряд ли доведет (хотя меня в ре-
зультате довел), но до Абуджи, Кано, Кадуны — легко. 
Последний раз мобилизовал себя на юбилее кафедры 
африканистики ИСАА, чем чуть не отправил в нокдаун 
студенток группы хауса, которые этого от меня явно не 
ожидали. Три-четыре фразы, а какой эффект! 

О работе дипломата
— Самое главное в МИДе — это понять атмосферу 

службы, понять, что все зависит только от тебя. Я не 
знаю более интересной профессии, чем дипломат. Это 
одновременно и твое личное творчество, но и творче-
ство в некой единой профессиональной команде, где 
ты должен понимать свое место. МИД России — это хо-
рошо структурированное политическое ведомство, за-
дачи перед которой ставит президент. И команда доби-
вается их выполнения там, где это возможно, а порой и 
там, где это невозможно. Этим живем. 

Иного выхода не было
Стремление уничто-
жить Советский Союз, 
а позже банальная тру-

сость побуждали Великобрита-
нию и Францию идти на беспре-
цедентные уступки Гитлеру. По-
литика «умиротворения» об-
легчила нацистам создание бое-
способных вооруженных сил, 
позволила с комфортом «раз-
минаться» в Испании и, нако-
нец, в 1936 году возвратить де-
милитаризованную Рейнскую 
область. 

Аппетитам агрессора, не при-
выкшего встречать отпор, было 
свойственно лишь расти. В мар-
те 1938 года с молчаливого со-
гласия Великобритании и Фран-
ции Гитлер осуществил аншлюс 
Австрии и инициировал Судет-
ский кризис, завершившийся 
позорным «Мюнхенским сгово-
ром». 12 сентября, накануне 
своей встречи с фюрером, лидер 
британских «умиротворителей» 
Невилл Чемберлен заявил, что 
Германия и Англия являются 
«двумя столпами европейского 
мира и главными опорами про-
тив коммунизма». За этим по-
следовал раздел суверенной Че-
хословакии, представителей ко-
торой, к слову, тогда не пригла-
сили даже за стол переговоров.

«То, что произошло в Мюнхе-
не, означает конец большевизма 

в Европе, конец всего политиче-
ского влияния России на нашем 
континенте», — торжествовал 
итальянский диктатор Муссоли-
ни. Стало очевидно, что такие 
тонкие материи, как междуна-
родное право, фашистских аг-
рессоров и их сторонников уже 
не остановят. Советский Союз, 
оказавшийся в действительно 
непростой ситуации, вынужден 
был срочно менять прежние ме-
ждународные приоритеты.

Напомню, что с момента при-
хода нацистов к власти СССР 
стремился проводить политику 
общеевропейской коллектив-
ной безопасности. В 1934 году 
советское правительство от-
кликнулось на предложение 
французского министра ино-
странных дел Луи Барту, высту-
пившего с инициативной «Вос-
точного пакта» с участием всех 
государств Восточной и Цен-
тральной Европы, включая 
СССР и Германию. По причи-
нам, ставшим очевидными уже 
позже, Гитлер наотрез отказался 
подписывать подобное соглаше-
ние. И Германию — вот ирония 
истории! — горячо поддержала 
Польша. 

Слепой антисоветизм «режи-
ма полковников» долгое время 
толкал поляков в орбиту гитле-
ровского влияния. Немцы же до 
поры их поощряли — отдали им в 
1938 году часть Чехословакии, а 
затем манили обещаниями Со-
ветской Украины и выхода к Чер-
ному морю. По меньшей мере, 
именно об этом свидетельству-
ют добытые советской внешней 
разведкой записи беседы мини-
стра иностранных дел Германии 
Иоахима фон Риббентропа с гла-
вой МИД Польши Юзефом Бе-

ком, состоявшейся в январе 
1939 года в Варшаве.

В марте 1939 года Европу со-
тряс очередной дипломатиче-
ский кризис. Вопреки всем га-
рантиям, данным Великобрита-
нии и Франции в Мюнхене, Гит-
лер оккупировал Чехию и про-
возгласил германский протекто-
рат над Словакией. Развивая 
успех, агрессор аннексировал 
литовский Мемель и вслед за тем 
выдвинул сразу два ультимату-
ма — к Румынии и Польше. Пер-
спектива большой войны в Евро-
пе стала очевидной для всех. 

Под колоссальным давлением 
общественности Лондон и Па-
риж осудили Германию и отозва-
ли берлинских послов. Весь март 
прошел в напряженных между-
народных консультациях, к кото-
рым, наконец, был полноценно 
привлечен Советский Союз. В от-
вет на предложения Великобри-
тании правительство СССР вы-
ступило с инициативой заключе-
ния нового англо-франко-совет-
ского договора о взаимопомощи 
и — приложением к нему — трех-
сторонней военной конвенции. 
Так, 17 апреля 1939 года, на са-
мом пороге войны, начались Мо-
сковские переговоры — отчаян-
ная и, к сожалению, запоздалая 
попытка создания антигитлеров-
ской коалиции. Символично, что 

еще до их начала, 11 апреля 1939 
года, германским генштабом 
был принят печально известный 
план «Вайс» — план внезапного 
нападения на Польшу.

Историки продолжают спо-
рить о том, что послужило при-
чиной провала англо-франко-со-
ветской инициативы. Прежде 
всего, заметим, что ни британ-
ский, ни французский лидеры не 
желали встречаться со Стали-
ным лично. «Мистер Чемберлен 
вел прямые переговоры с Гитле-
ром… Он и лорд Галифакс посе-
щали Рим, — отмечал экс-пре-
мьер Великобритании Дэвид 
Ллойд Джордж. — Но кого они от-
правили в Россию? Они не по-
слали даже члена кабинета само-
го низкого ранга, они послали 
клерка из Форин-офиса. Это 
было оскорблением». 

Документы, добытые в том 
числе советской внешней раз-
ведкой, убеждают, что офици-
альный Лондон даже не пытался 
договариваться с Москвой. В от-
личие от французов, вполне 
ощущавших угрозу своей нацио-
нальной безопасности, британ-
цы по-прежнему видели в Гитле-
ре лишь строптивого союзника, 
которого надлежит «пристру-
нить» гипотетическим союзом с 
русскими. Ясно и то, что «уми-
ротворители» были не против 
повторить «Мюнхенский сго-
вор» — теперь уже в отношении 
Польши. О подобных консульта-
циях по линии Берлин — Лондон 
советская внешняя разведка 
также регулярно докладывала 
руководству страны вплоть до 
августа 1939 года. 

В июле Латвия и Эстония зая-
вили об отказе от принятия со-
ветских гарантий и заключили с 
Германией договоры о ненападе-
нии. Таким образом, вся Прибал-
тика превратилась в немецкий 
плац дарм для вторжения в 
СССР. Осознавая реальную уг-
розу, Советский Союз предло-
жил отказаться от политических 
консультаций и перейти непо-
средственно к военным перего-
ворам. 

Продолжая тянуть время, 
британская и французская мис-

сии отправились в советскую 
столицу максимально долгим 
путем: по морю до Ленинграда, а 
затем — поездом до Москвы. Кро-
ме того, по прибытии выясни-
лось, что возглавлявший фран-
цузскую делегацию генерал Жо-
зеф Думенк обладал полномочи-
ями лишь на ведение перегово-
ров, а британский адмирал Ред-
жинальд Дракс прибыл в Москву 
вообще без каких-либо полномо-
чий. 

Решающими, а точнее — фи-
нальными, стали разногласия по 
вопросу о проходе Красной ар-
мии через территорию Польши. 
Продолжая пребывать в плену 
своих иллюзий, поляки принци-
пиально отказывались дать пра-
во прохода советским войскам. 
Не помогло даже давление на 
Варшаву со стороны официаль-
ного Парижа. «Не немцы, а поля-
ки ворвутся вглубь Германии в 
первые же дни войны!» — браво 
отвечал на все доводы польский 
посол Юзеф Лукасевич. Позднее, 
провожая западные военные 
миссии, маршал Ворошилов с го-
речью скажет адмиралу Драксу: 
«Выходит, нам следовало завое-
вать Польшу, чтобы предложить 
ей нашу помощь, или на коленях 
просить у поляков соизволения 

их спасти?» Ответ на этот рито-
рический вопрос дала сама исто-
рия.

Дальнейшие события разви-
вались стремительно. Удостове-
рившись в бесперспективности 
консультаций с Лондоном и Па-
рижем, советское руководство 
подтвердило свою готовность на 
прямые переговоры с Герма-
нией. Уже 23 августа 1939 года 

Москву спешно посетил ми-
нистр иностранных дел Третьего 
рейха Иоахим фон Риббентроп. 
Немецкая дипломатия пошла на 
беспрецедентные уступки, дабы 
гарантировать советский ней-
тралитет в польской кампании. 
Проект договора был утвержден 
в тот же день, а уже ночью — под-
писан в Кремле. 

Тактическое соглашение с 
Гитлером позволило расколоть 
коалицию англо-французских 

«умиротворителей» и стран 
«оси», обеспечило Советскому 
Союзу несколько лет мира и по-
могло отодвинуть на запад гра-
ницу с Германией. Главным ме-
рилом целесообразности дого-
вора являлась национальная 
безопасность — в конечном сче-
те, в прочный мир с агрессором к 
тому моменту не верил уже 
никто.

Подписание Договора о не-
нападении было совершенно 
проигнорировано в Варшаве, 
однако удостоилось резкого 
осуждения в Токио. Обстановка 
под Халхин-Голом складыва-
лась не в пользу агрессоров, на 
фоне чего предательство гер-
манских союзников стало осо-
бенно болезненным ударом для 
императорского двора. Спустя 
пять дней антисоветское прави-
тельство Киитиро Хиранумы в 
полном составе подало в отстав-
ку. Японцы лишний раз убеди-
лись в политической бесприн-
ципности Гитлера, и, как пола-
гает ряд историков, осенью 
1941 года этот урок удержал 
Страну восходящего солнца от 
внезапного удара в спину СССР.

Спустя всего неделю, 1 сен-
тября 1939 года, в Европе нача-
лась Вторая мировая война. 

Произошедшее стало крупней-
шим поражением Великобри-
тании и Франции, их прави-
тельств, дипломатий и разве-
док. Стремясь обезопасить 
себя и подтолкнуть Германию к 
нападению на Советский Союз, 
«умиротворители» пали жер-
твой собственных интриг. 
«Надо признать, СССР вел ум-
ную политику», — отмечал фин-

ский лидер Карл Маннергейм, 
никогда, заметим, не питавший 
симпатий к советскому строю.

 Дальнейшие события под-
твердили, что отказ от предло-
жений Риббентропа мог бы по-
ставить Советский Союз в гора-
здо худшие военно-политиче-
ские условия. Переоценивая 
свою значимость в глазах стар-
ших «партнеров», Польша не 
получила от Великобритании и 
Франции никакой реальной по-

мощи. Спустя всего две недели 
она прекратила существовать 
как независимое государство, а 
гарантии западных лидеров 
обернулись дипломатическим 
убежищем для польского прави-
тельства в изгнании. 

Вопреки настоятельным 
требованиям Гитлера совет-
ские войска не переходили на 
территорию Польши вплоть до 
фактически полного прекраще-
ния сопротивления польской 
армии и завершения эвакуации 
органов центрального прави-
тельства Польской Республики. 
17 сентября 1939 первые части 
Красной армии пересекли со-
ветско-польскую границу. 
Здраво оценивая ситуацию, 
главнокомандующий польской 
армией маршал Эдвард Рыдз-
Смиглы отдал приказ не всту-
пать с ними в бой. 

Стремительно продвигаясь 
вперед, Красная армия за пять 
дней вышла к прежним грани-
цам Российской империи (на-
помню, что прошло всего 18 лет 
после передачи этих бывших 
российских территорий Поль-
ше по условиям Рижского 
мира). Последствия насильст-
венной полонизации давали о 
себе знать — красноармейцев за-

частую встречали как освобо-
дителей, а в ряде мест стихийно 
возникали антипольские парти-
занские отряды. Ярким эпизо-
дом освободительной борьбы 
стало Скидельское восстание в 
Западной Белоруссии, сковав-
шее значительный контингент 
польских сил. 

Замечу также, что присутст-
вие советских военнослужащих 
— как в Польше, так и позднее в 
Прибалтике — позволило не до-
пустить масштабных еврейских 
погромов, которые, не дожида-
ясь германских хозяев, подчас 
устраивали местные нацист-
ские молодчики. Безусловно, 
все эти обстоятельства должны 
учитываться при оценке совет-
ской внешней политики в тот 
период.

Новая советско-германская 
граница получила молчаливое 
международное признание. «То, 
что русские армии должны 
были встать на этой линии, 
было совершенно необходимо 
для безопасности России про-
тив нацистской угрозы», — под-
черкивал в своем выступлении 
сэр Уинстон Черчилль. Сдер-
жанное согласие с произошед-
шими территориальными изме-
нениями дал и официальный 
Париж. 

При этом по дипломатиче-
ским каналам советским пра-
вительством до Великобрита-
нии и Франции было доведено, 
что «нынешняя демаркацион-
ная линия не представляет го-
сударственной границы между 
Германией и СССР», а судьба 
Польши «зависит от многих 
факторов и противоположных 
сил, учесть которые в настоя-
щее время нет пока возможно-
сти». 

Как мы знаем, главным среди 
этих обстоятельств стало нача-
ло Великой Отечественной вой-
ны. В 1941—1944 годах в совет-
ском тылу были вновь сформи-
рованы и вооружены польские 
национальные части. Солдаты 
Войска Польского воевали пле-
чом к плечу с бойцами Красной 
армии, освобождали свою роди-
ну от нацизма. Более 600 тысяч 
красноармейцев отдали свои 
жизни, сражаясь на польской 
земле. Ими и их боевыми това-
рищами были освобождены уз-
ники Освенцима, Майданека, 
Треблинки…

Добавлю к этому еще один 
штрих: уже после победы над 
нацистской Германией по ини-
циативе СССР в пользу Польши 
была отторгнута значительная 
часть промышленно развитых 
территорий — Силезии, Восточ-
ной Пруссии и Померании. Уси-
лиями советской дипломатии 
Польская Республика расшири-
лась практически на четверть. 
Так что польским партнерам 
следует находить в своем прош-
лом правильные образцы — вряд 
ли заслуживают доброй памяти 
польские националисты, отме-
тившиеся лишь бегством из 
страны в момент нависшей над 
ней опасности.

В заключение скажу, что 
главный принцип исторической 
науки — не подходить к оценке 
событий прошлого исключи-
тельно с позиций сегодняшнего 
дня. Лишь глубокое погружение 
в контекст эпохи, опора на под-
линные исторические источни-
ки и учет компетентных мнений 
профессиональных историков 
позволяют извлекать из прош-
лого актуальные и востребован-
ные уроки. В этой связи хотел бы 
обратить внимание уважаемых 
читателей на историко-доку-
ментальную выставку Феде-
рального архивного агентства 
«1939 год. Начало Второй миро-
вой войны», открывшуюся на 
днях в Выставочном зале феде-
ральных архивов в Москве, на  
Большой Пироговской, 17. По-
лагаю, что знакомство с уни-
кальными документами, рари-
тетами, представленными в эк-
спозиции, позволит не только 
глубоко прочувствовать всю на-
пряженность международной 
политики предвоенной поры, но 
и наглядно убедиться в том, что 
чье-либо стремление править 
миром, вне зависимости от про-
возглашаемых целей, неизбеж-
но приводит человечество к тра-
гедии.  

1939 год. Начало Второй мировой войны.

А К Ц Е Н Т

Главный принцип исторической науки — 
не подходить к оценке событий 
прошлого исключительно с позиций 
сегодняшнего дня

А К Ц Е Н Т

Стремление править миром, вне зависи-
мости от провозглашаемых целей, 
неизбежно приводит человечество 
к трагедии

Григорий Карасин курирует в МИДе самые «горячие» 
направления последних лет — украинское и грузинское. 

Я не знаю более 
интересной про-
фессии, чем 
дипломат
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Поляки считали, что они ворвутся в глубь Германии в первые же дни войны. Но вышло наоборот: немецкая военная машина нависла над Польшей. 
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МУЗЕИ В «Ясной Поляне» записали звуки усадьбы Льва Толстого

Скрип и шорох. Том первый
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В 
музее-усадьбе «Ясная По-
ляна» музыканты и са-
унд-дизайнеры записали 

звуки дома Льва Толстого. Это 
был первый этап необычного 
арт-проекта, который выйдет 
ко дню рождения Льва Толсто-
го, 9 сентября, на стриминго-
вых площадках AppleMusic и 
Яндекс.Музыка. Итогом сов-
местного проекта госкорпора-
ции «Ростех» и музея Толстого, 
получившего название «Ясная 

Октава», должен стать музы-
кальный альбом, в котором от-
разится звуковая атмосфера 
усадьбы великого писателя. 

— Основная идея — собрать 
звуки Ясной Поляны и на их ос-
нове с использованием архи-
вных записей создать музыку, 
которая станет «мостом» меж-
ду историей и современно-
стью. Это опыт переосмысле-
ния уникальной исторической 
и культурной атмосферы эпо-
хи Толстого через призму сов-
ременных технологий. Мы рас-
считываем, что передовая зву-

козаписывающая аппаратура 
и современный контекст, при-
внесенный российскими музы-
кантами и саунд-дизайнерами, 
дадут творчеству писателя но-
вое звучание, — говорит дирек-
тор по коммуникациям «Росте-
ха» Екатерина Баранова.

Участниками уникального 
проекта стали пять российских 
музыкантов и звуковых худож-
ников — музыкальный продю-
сер, звукорежиссер, создатель 
лейбла Asyncro и заметный 
представитель российской 
электронной клубной сцены 

Олег Буянов, звукорежиссер и 
электронный музыкант Иван 
Меркулов, композитор и пиа-
нист Дмитрий Устинов, элек-
тронный музыкант Карина Ка-
зарян, ведущая сольный про-
ект KP Transmission, и эмби-
ент-музыкант Дмитрий Люша-
ков. 

— Это интересная концеп-
ция — исследовать акустиче-
ский ландшафт местности и 
проникнуться его культурно-
историческим слоем. Из запи-
сей, сделанных здесь, добавив 
свое видение, музыкальное 
представление об атмосфере 
этих мест, природы,  когда 
здесь проживал Лев Толстой, 
сделать нечто цельное. В целом 
получится интересный резуль-
тат, — поясняет Олег Буянов. 

Музыканты записывали  го-
лоса птиц, бой часов XVIII века, 
скрип половиц, звучание роя-
ля, на котором играли писатель 
и его гости, шорох плюща, за-
вившего стену дома, жужжание 
насекомых…  Каждый звук пи-
сался на четыре микрофона. Но 
задача музыкантов — не просто 
абстрактная документация зву-
ков, а, как заметил Меркулов, 
«интерпретация звуковой сре-
ды с точки зрения поэзии». 
Плюс — архивные записи голоса 
Толстого, фрагменты его произ-
ведений в исполнении извест-
ных артистов и записи местно-
го фольклора. 

— Есть много идей, как это 
можно использовать. Надо на-

чать складывать материал, он 
сам нас выведет. Что-то мы мо-
жем поддержать какой-то гар-
монической структурой, но во-
обще произведение должно по-
лучиться разностороннее — од-
новременно и музыкальное, и 
где-то может быть больше 
структурное,  где-то звуки 
Ясной Поляны. Где-то мы будем 
обрабатывать и давать ощуще-
ния в виде музыки. Ведь мы по-
мимо того что собираем звуки, 
еще и вдохновляемся и пропу-
скаем все сквозь себя. И куда 
оно нас выведет, какие ощуще-
ния нам дает — все это надо под-
черкнуть — сейчас загадывать 
нет смысла. Сейчас собрали 
как можно больше материала, 
фактуры, из которой сможем 
все это составить, — говорит 
Иван Меркулов.

Теперь до сентября участ-
ники проекта будут сводить 
полученный материал в полно-
ценные музыкальные компо-
зиции, которые передадут ат-
мосферу места, в котором жил 
и творил Лев Толстой.

— Мы хотим, чтобы слуша-
тель будущего альбома вос-
принял как музыку те звуки 
Ясной Поляны, которые мы не 
всегда замечаем. Итогом кол-
лаборации станет музыкаль-
ное произведение, созданное 
из самого фона жизни писате-
ля, — сказала заведующая отде-
лом международных проектов 
музея-усадьбы «Ясная Поля-
ны» Юлия Вронская. •

ГАСТРОЛИ 

Михаил 
Плетнев 
выступил 
на новом 
фестивале 
классической 
музыки

МЕЖДУ 
МОНТЕККИ 
И КАПУЛЕТТИ 
Владимир Дудин

Юрмала ассоциируется для мно-
гих с морем, фестивалями 
эстрадной песни, юмора, выезд-
ными сессиями КВН, но совсем 
не с академическим искусством. 
В этом году ситуацию решили 
поменять и пригласили миро-
вых звезд классической музыки 
разных поколений и жанров. 
Афишу фестиваля «Рига — Юр-
мала» его организаторы соста-
вили из двадцати концертов, 
плотно распределенных по че-
тырем уик-эндам с середины 
июля до конца августа.

Новый художественный ру-
ководитель фестиваля Мартин 
Энгстрём, известный прежде 
всего как интендант знаменито-
го фестиваля в Вербье (где сохра-
нил свои позиции), сделал все 
возможное, чтобы в Юрмалу, 
сменяя друг друга, прилетели 
дирижеры Сусанна Мялкки с 
симфоническим оркестром Ба-
варского радио, Зубин Мета с 
Израильским филармониче-
ским оркестром, Джанандреа 
Нозеда с Лондонским симфони-
ческим оркестром. Приехали 
музыканты с именами самого 
первого ряда. При звездности 
участников фестиваля уровень 
цен на билеты казался терпи-
мым: от 10 до 75 евро.

Михаил Плетнев и Россий-
ский национальный оркестр 
представили на фестивале «Рига 
— Юрмала» в концертном зале 
«Дзинтари» с французско-рус-
ской симфонической програм-

мой музыки Сен-Санса, Бизе и 
Прокофьева. Желающих по-
пасть на их концерт было нема-
ло, многие спрашивали лишние 
билетики. Но выступления в 
главном зале «Дзинтари» на от-
крытом воздухе, расположен-
ном хоть и под прочной постоян-
ной крышей с подогревом, одна-
ко напрочь лишенным душных 
стен, тем и хороши, что слушать 
их могло значительно большее 
количество заинтересованных. 
Начав с сюиты из музыки Бизе к 
пьесе Доде «Арлезианка» в соб-
ственной аранжировке, он про-
должил ля-минорным виолон-
чельным концертом Сен-Санса, 
в котором солировал Миша Май-
ский, а завершил большой сюи-
той из балета «Ромео и Джульет-
та» Прокофьева, напомнив о 
том, как бывает хрупка, безза-
щитна и трагична любовь двух 
представителей враждующих 
кланов.

А Ольга Перетятько вместе с 
пианистом Маттиасом Самуи-
лом привезла программу своих 
любимых арий из опер, в кото-
рых выступала на европейских 
сценах в последние годы — 
«Анны Болейн» Доницетти, 
«Сказок Гофмана» Оффенбаха, 
«Вильгельма Телля» Россини, 
лишь на бис исполнив знамени-
тую каватину Розины из «Се-
вильского цирюльника», напом-
нив о том, что в ней «музыка и 
слова народные».

Одной из кульминаций пер-
вой половины фестиваля стал 
сольный концерт 37-летнего не-
мецкого баритона Беньямина 
Аппля, последнего ученика Дит-
риха Фишера-Дискау. Облада-
тель голливудской внешности и 
утонченной, подлинно камер-
ной исполнительской манеры, 
напомнившей не только его учи-
теля, но и Вальтрауда Майер и 
Иэна Бостриджа, Аппль в сопро-
вождении Симона Леппера 
представил эксклюзивную про-
грамму Heimat («Родина»). 

Блоки песен Брамса, Шубер-
та, Грига, Регера, Пуленка, Воан-
Уильямса,  Уорлока, он объеди-
нил в главы увлекательного ин-
теллектуально-биографическо-
го путешествия по изучению фе-
номена родины, выступив еще и 
превосходным конферансье. 
Чем еще раз подтвердил истину 
о том, что если человек талан-
тлив, то во всем. •

ФЕСТИВАЛЬ Зальцбургский спектакль «Идоменей» посвятили 
современному климату  

Реквием по океану 

Ирина Муравьева 

Э
ту постановку на 
Зальцбургском фе-
стивале ждали с осо-
бым интересом, учи-
тывая не только эсте-
тический радика-
лизм творческого ду-
эта Питера Селларса 
и Теодора Курентзи-

са, продемонстрированный 
здесь два года назад в том же 
скальном зале Felsenreitschule в 
моцартовском «Милосердии 
Тита», но и парадоксальные де-
кларации Селларса, связавшего 
суть «Идоменея» Моцарта с ак-
туальной экологической про-
блематикой: загрязнением ат-
мосферы, изменением климата 
и повышением уровня Мирово-
го океана. Теодор Курентзис, в 
свою очередь, целенаправленно 
переработал музыкальную 
часть партитуры, сократив ре-
читативы и добавив музыку дру-
гих моцартовских опусов. 

Но прежде чем состоялась 
эта премьера, Зальцбургский 
фестиваль, готовящийся отме-
тить 100-летие, также деклари-
ровал свой выбор, посвятив 
предъюбилейную афишу мифам 
и их «актуализации» в контек-
сте современной проблематики: 
тема власти, экстремальная по-
литика, социальные катастро-
фы, экология. В афишу фестива-
ля вошли «Медея» Керубини и 
«Эдип» Энеску,  «Идоменей» 
Моцарта, «Саломея» Рихарда 
Штрауса, «Альцина» Генделя, 
«Орфей и Эвридика» Оффенба-
ха, а также «Симон Бокканегра» 
Верди, сюжет которого хотя и не 

связан с мифологической темой, 
но остается актуальным своей 
энергией борьбы против тира-
нии и гибельности всякого рода 
раздоров.

На этот раз мифологический 
концепт афиши должен был на-
помнить обо всем страшном и 
противоречивом, что происхо-
дит в современном мире, о цен-
ностях человеческой цивилиза-
ции, без которых невозможна 
сама жизнь. И первой премье-
рой фестиваля стала постановка 
моцартовского «Идоменея», по-
вествующего о критском царе, 
победившем в кровавой, фаталь-
ной для всей классической ци-
вилизации Троянской войне. 
Однако победить, разрушив 
другую культуру и тысячи жиз-
ней, нельзя, поэтому корабль 
критского царя, возвращающе-
гося домой, терпит кораблекру-
шение: его настигает божья 
кара. И хотя Посейдон дарует 
жизнь Идоменею, обет, данный 
царем, оборачивается еще боль-
шей трагедией. Идоменей дол-
жен принести в жертву первого, 
кого встретит на Крите. Царя 
встречает его сын Идамант. В 
символическом смысле сын дол-
жен искупить грехи старого 

мира, погрязшего в кровавых 
войнах, обновить само мироу-
стройство. 

Между тем для Селларса эта 
партитура стала поводом со-
здать совершенно другой сюжет. 
Его «Идоменей»  — спектакль о 
Мировом океане, о том, что ждет 
человечество, если оно не пре-
кратит загрязнять атмосферу 
планеты: таящие ледники, 
штормы, наводнения и другие 
экстремальные природные яв-
ления, свидетелями которых мы 
уже стали. По Селларсу, совре-
менной цивилизации грозит ги-
бель под водой, подобно Атлан-
тиде. Именно эту идею он и по-
пытался воспроизвести в своем 
спектакле, а художник Георгий 
Цыпин создал впечатляющие 
пластиковые инсталляции, на-
поминающие своими размыты-
ми очертаниями неясные обра-
зы затонувшего мира — гигант-
ские морские раковины, анти-
чные амфоры, прозрачные ци-
линдры, шары, хаотично сгру-
женные или парящие на высоте 
в лучах невидимого солнца. Про-
должил Селларс и тему, начатую 
им в «Милосердии Тита»: сцену 
Felsenreitschule вновь заполни-
ла толпа беженцев, жертв вой-

ны, обезличенных одинаковой 
камуфляжной одеждой, сдержи-
ваемых за ограждениями охра-
ной в бронежилетах, мечущихся 
в ужасе от надвигающейся ката-
строфы (гнев океана). Между 
тем идеи, изложенные Селлар-
сом, о перспективах гибели лю-
дей в результате глобального по-
тепления на Земле, не слишком 
внятно излагались на сцене. По 
сути, вся эта история, в которой 
герои Моцарта должны, согла-
сно Селларсу, найти новый 
«экобаланс» планеты, осталась 
лишь декларацией, визуализи-
рованной исключительно в сце-
нографии. 

Курентзис купировал моцар-
товские речитативы secco, доби-
ваясь экспрессивности и непре-
рывности оркестрового движе-
ния. Добавленные же в партиту-
ру Концертная ария «Ch’io mi 
scordi di te… Non temer, amato 
bene» для сопрано, солирующе-
го фортепиано и оркестра (1786, 
КV 505) для Идаманта и хор с со-
лирующим басом «Ihr Kinder des 
Staubes, erzittert und bebet» 
(«Дети пыли, дрожите и моли-
тесь, вы восстаете против Бога») 
из музыки Моцарта «Тамос, 
царь Египта» (написанной в тот 
же период, что и «Идоменей») , 
которую он сам очень ценил,   
расширили музыкальный и эмо-
циональный контекст партиту-
ры. В исполнении Курентзиса 
была и тщательная проработка 
звуковых деталей, и эффектные 
звуковые картины бури, грома, 
кораблекрушения, драматиче-
ские контрасты темпов и дина-
мики, красиво солирующие ин-
струменты, вступавшие в «дуэ-

ты» с певцами, волшебные по 
звучанию хоры (пермский хор 
musicAeterna под руководством 
Виталия Полонского) с воздуш-
ными пианиссимо и монолит-
ными воззваниями к богам. И 
это факт, что именно музыкаль-
ное решение вытянуло практи-
чески все сценическое действие 
«Идоменея», увы, формально 
разработанное Селларсом. 

В такой же ситуации оказа-
лись певцы (Томас Рассел в пар-
тии Идоменея, Паула Муррихи — 
Идамант, Инь Фан — Илия, Ни-
коль Шевалье в партии Элек-
тры), создававшие свои характе-
ры исключительно вокальными 
средствами. 

Но надо заметить, что финал 
«Идоменея» в спектакле удался. 
На сцене появились полинезий-
ские танцовщики с их таинст-
венным ритуальным танцем под 
музыку Моцарта, открывавшим 
суть не только хрупкости жиз-
ни, красоты мира, готового ис-
чезнуть от взбунтовавшейся 
природы, но и силу соединения, 
союза рас и культур, языков и 
обрядов, всех людей, способных 
только вместе сохранить свою 
планету. В этом, собственно, и 
состоял катарсис нового заль-
цбургского «Идоменея». •

«Идоменей» — о союзе рас, обрядов 
и культур, всех людей, способных 
только вместе сохранить планету.

Саунд-продюсеры старались бережно записать музыку природы и атмосферы, вдохновлявших великого писателя.

А К Ц Е Н Т

«Идоменей» — спектакль о том, 
что ждет человечество, 
если оно не прекратит загрязнять 
атмосферу планеты

 СПРАВКА РГ

В следующем юбилейном, 100-м 

сезоне Зальцбургского фестиваля 

Теодор Курентзис должен пред-

ставить  с Ромео Кастеллуччи мо-

цартовского «Дон Жуана».

Миша Майский (слева) и Михаил 
Плетнев были рады новой встрече. 
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного  
Общего собрания акционеров  

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель»
Российская Федерация,  

Красноярский край, г. Дудинка
УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!

Сообщаем вам о проведении внеочередного Общего собра-
ния акционеров (далее – Собрание) ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (далее – Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата проведения Собрания: 26 сентября 2019 года.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 

26 сентября 2019 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться за-

полненные бюллетени: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 13, АО «НРК – P.O.С.Т.».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет», на котором может быть заполнена 
электронная форма бюллетеней: https://lk.rrost.ru/Nornik.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании: 2 сентября 2019 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: 
обыкновенные акции.

Повестка дня:
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО 

«ГМК «Норильский никель» по результатам полугодия 
2019 года.

Вопрос в повестку дня собрания внесен Советом директоров 
Общества в соответствии с п.7 ст.53 Федерального закона «Об 
акционерных обществах».

Акционерам, согласно законодательству, предоставляется 
возможность ознакомиться с материалами, подлежащими пре-
доставлению при подготовке к проведению Собрания, по всем 
адресам, указанным для личного представления бюллетеней, с 
10.00 до 17.00  местного времени по рабочим дням начиная с 6 
сентября 2019 года. Указанные материалы также размещаются 
на сайте Общества в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет»: http://www.nornik.ru.

Совет директоров Общества  
информирует:

В соответствии с п.1 ст.56 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах» АО «НРК – P.O.С.Т.» выполняет функции 
Счетной комиссии Общества.

Акционеры могут осуществить свое право на участие в 
Собрании:

→ путем направления заполненного бюллетеня для 
голосования с приложением в соответствующих случаях 
доверенностей по адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 13, АО «НРК – P.O.С.Т.»;

→ представив бюллетень лично по следующим  
адресам:

*  107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 13, 
АО «НРК – P.O.С.Т.», тел.: (495) 989-76-50;

*  663305, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Богдана Хмельницкого, д. 8, Норильский филиал  
АО «НРК – P.O.С.Т.», тел.: (3919) 46-28-17;

*  194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок, д.  6, 
Санкт-Петербургский филиал АО «НРК – P.O.С.Т.»,  
тел.: (812) 401-63-12;

*  660017, г. Красноярск, пр. Мира, д. 94 (офисный центр 
«Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал 
АО «НРК – P.O.С.Т.», тел.: (391) 216-51-01;

→ путем дачи лицам, осуществляющим учет прав 
на акции, указаний (инструкций) о голосовании в со-
ответствии с нормами законодательства Российской 
Федерации о ценных бумагах (для лиц, имеющих право 
на участие в Собрании, но не зарегистрированных в ре-
естре акционеров Общества). Возможность и порядок 
дачи указаний (инструкций) должна быть предусмот-
рена в договоре, заключенном акционером с лицом, осу-
ществляющим учет прав на акции,

→ заполнив электронную форму бюллетеня для 
голосования в «Личном кабинете акционера» на сай-
те АО «НРК – P.O.С.Т.», являющегося регистратором  
ПАО «ГМК «Норильский никель», в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  
https://lk.rrost.ru/Nornik.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреем-
ников и представителей лиц, включенных в список лиц, име-
ющих право на участие в Общем собрании акционеров (их 
копии, засвидетельствованные в установленном порядке), 
прилагаются к направляемым этими лицами бюллетеням для 
голосования.

Совет директоров 
ПАО «ГМК «Норильский никель»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воз-

действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности и начале общественных слушаний по 1 этапу.

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: «ПАО Северсталь. Сортопрокатное производство. Сор-
топроволочный стан 170».

 Цель намечаемой деятельности: строительство сортопро-
волочного стана.

Место расположения намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный 
узел.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д.30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной 

документации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д.11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 1 июля 2019 г. по 29 июля 2019 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок и место доступности технического задания на вы-
полнение оценки воздействия на окружающую среду: с тех-
ническим заданием на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, а также с материалами предварительной 
оценки воздействия для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: Вологод-
ская область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, кабинет № 3.06 по 
рабочим дням с понедельника по пятницу с 9 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут или по ссылке http://chermk.severstal.
com/rus/csr/1207/document43053.phtml. Телефон для справок  
(8202) 56 08 85.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ные и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и 
ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания состоятся 26.09.2019 года в 
14 часов 00 минут по адресу: Вологодская область, г. Чере-
повец, ул. Жукова, д.4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера документального филь-
ма «Сергей Соловьев. АССА — 
пароль для своих» — на Первом 
канале 31 августа в 12.10
Этого фильма, задуманного к юби-

лею Сергея Соловьева (25 августа 

ему исполняется 75 лет), могло бы и 

не быть. На протяжении нескольких 

месяцев авторам не удавалось пого-

ворить с режиссером. 

В кругу коллег ходили разные слу-

хи — болен, на контакт не идет, юби-

лей свой отмечать не собирается. 

Судьба проекта висела на волоске. 

Но Соловьев вдруг появился в самый 

неожиданный момент и не только 

рассказал о себе, но и пригласил съе-

мочную группу в святая святых — 

свою мастерскую в подвале старин-

ного дома в центре Москвы. 

Судьба Соловьева со всеми ее зигза-

гами и перипетиями достойна экра-

низации. В эксклюзивном интервью 

для картины он сам расскажет об 

этом. Сергей Александрович, кста-

ти, уверяет, что все в его жизни про-

исходило и происходит исключи-

тельно по воле случая. Даже съемки 

киношедевров, получивших между-

народные награды. Даже поступле-

ние во ВГИК и дружба с великими 

Роммом и Товстоноговым. Даже ро-

маны с первыми красавицами-ак-

трисами и появление детей, чьи име-

на также вошли в историю нашего 

кинематографа. Все это некий 

«перст судьбы», который, если ве-

рить словам Сергея Александрови-

ча, действительно парадоксальным 

образом сделал его одним из самых 

интересных режиссеров России. 

В фильме также появятся самые 

близкие люди Соловьева, его друзья, 

ученики. Народная артистка РСФСР 

Екатерина Васильева, первая жена 

Сергея Соловьева и его любимая 

ученица, китайская студентка Ян Гэ, 

дочь Аня Друбич и режиссер Анна 

Меликян, актрисы Мария Аниканова 

и Аглая Шиловская, одноклассник и 

друг детства, театральный режиссер 

Лев Додин и сценарист «Ассы» Сер-

гей Ливнев, режиссеры и продюсе-

ры Федор Бондарчук и Валерий То-

доровский... 

Также Первый канал покажет филь-

мы Сергея Соловьева. Разумеется, 

легендарную «Ассу» (31 августа в 

23.00), замысел которой Соловьев в 

свое время вынашивал более 10 лет. 

А в этот же день ранее — в 13.10 — се-

риал «Анна Каренина», также боль-

шая мечта Соловьева, нашедшая 

свое кинематографическое вопло-

щение.

Художественный фильм 
«Ошибка Тони Вендиса», 
«Россия К», 30 августа в 20.15
Александру Филиппенко 2 сентября 

исполняется 75 лет. Помимо «Ошиб-

ки», где актер сыграл Свана — субъек-

та без моральных устоев, в этот же 

день в 22.20 канал покажет програм-

му «Линия жизни», которую актер 

превратил в настоящее представле-

ние. В его исполнении прозвучат 

фрагменты из «Голубой книги» Зо-

щенко, стихи Есенина, Высоцкого, 

Кушнера, Юрия Левитанского.

До поступления в Щукинское учи-

лище Филиппенко окончил Мо-

сковский физико-технический ин-

ститут и даже проработал в Инсти-

туте геохимии и аналитической хи-

мии имени Вернадского. Будучи 

студентом, он выступал с номера-

ми самодеятельности, участвовал в 

КВН. Что же окончательно привело 

его в актерскую профессию? Об 

этом актер расскажет зрителям 

сам.  

Билли Айлиш, презентация нового 
альбома, Дворец спорта 
«Мегаспорт», Москва, 27 августа
Уже в своем первом мировом туре 

новая звезда поп и инди-рок музыки 

решила выступить в России. Успех 

Билли Айлиш столь феноменален, 

что почти неправдоподобен: дебют-

ный альбом 17-летняя певица выпу-

стила только в марте 2019 года, и с 

тех пор ее When We All Fall Asleep, 

Where Do We Go? возглавлял хит-па-

рады многих стран мира. А в главном 

из всех — Billboard Top-200, ее диск, 

уже название которого переводится 

парадоксально: «Когда мы падаем 

спать, где мы ходим?» несколько ме-

сяцев гордо гарцует в Top-3. Обычно 

надолго там задерживаются звезды 

хип-хопа, коммерческого R&B…

Но Билли Айлиш играет совсем дру-

гую — мрачноватую, мистическую, 

полную недоговоренностей, легкой 

смури и отчаяния музыку. Совсем не 

форматную. Тонко сочетая при этом 

драматичный, отчаянный и безыс-

ходный вокал, хмурую танцеваль-

ную электронику и цепкие, нервные 

гитарные аккорды.

Сложно сказать, повлияло ли на то, 

что она играет и поет именно так, 

врожденное заболевание — синдром 

Туретта — характеризующееся рас-

стройством нервной системы, а так-

же моторными и вокальными тиками 

(тик — это однотипные быстрые дви-

жения, например, моргания век или 

извлечения голосом не характерных 

для него звуков). Но музыка и тексты 

Билли Айлиш, в которых сдержанно 

кипят вулканы мыслей, метафор и 

образов, оказались очень востребо-

ваны аудиторией. А ее голос — лом-

кий, хрупкий: такой, что не оторвать-

ся! Эдакий поп-нуар, сочетание не-

нарочитой странной танцевально-

сти с холодностью электронных 

тембров, и в то же время депрессив-

ный, тягучий, нон-конформистский.

В этих песнях много ума, сопережи-

ваний, отчаяния и вызова обстоя-

тельствам жизни. Очевидно, назрела 

востребованность в таком электро-

попе и инди-роке, на стыке с пост-

панком и готикой в духе группы The 

Cure начала 80-х. Может, люди слиш-

ком устали от холеных и гламурных 

поп-див, привычно наряжающихся в 

шубы поверх купальника — обыден-

ных, привычных, похожих друг на 

друга как болонки на собачьей вы-

ставке? А Билли Айлиш — другая. И 

она — одна такая. Немного инфер-

нальная, но ранимая и душевная.

Наивысшее место в хит-параде синг-

лов долгое время было у Bury a Friend 

(тоже то еще название — «Похорони 

друга») — 14-е. Но в начале недели 

уже другой сингл Айлиш — электрон-

ный и уже практически рэперский 

Bad Guy взобрался на первое! Тем 

более что в нем Билли уже проде-

монстрировала и то, как может неба-

нально танцевать. Даже разбив ради 

своего «Плохого парня» (так перево-

дится название) в кровь обе колен-

ки…

В мировом туре Айлиш, кстати, поет 

эту песню дважды. Открывает ею 

концерт, а потом исполняет, когда 

выходит на бис. Ну а в коде звучат и 

другие синглы с этого диска: When 

the Party’s Over и тот же Bury a Friend.

В Москве ожидается, что Билли Ай-

лиш исполнит 18—19 треков. И если 

более взрослые исполнители часто 

поют в турах и свои любимые чужие 

хиты, то Билли обойдется без кавер-

версий. Хотя, любопытно, как она ис-

полнила бы, например, что-то из The 

Cure, Lacrimosa или Ланы Дель Рэй? 

Подождем.  

Международная Театральная 
олимпиада в Японии, Тога, 
20 августа — 23 сентября
Театральная олимпиада, несмотря 

на свое спортивное название, не 

призывает участников соревновать-

ся, а только «Творить, объединяя». 

Таков девиз марафона, который в 

этом году впервые в своей истории 

проходит сразу в двух странах — в 

Японии и в России. И если в Санкт-

Петербурге торжественное откры-

тие Олимпиады отгремело еще в се-

редине июня, то в деревне Тога, что 

на западном побережье Японии, 

первое представление в рамках ма-

рафона состоится 23 августа. 

Японская программа Олимпиады 

значительно короче — она рассчита-

на всего на месяц и пройдет в теа-

тральном центре Тадаси Судзуки. В 

России же марафон завершится 

лишь в ноябре. Однако это вовсе не 

означает, что спектакли в Японии бу-

дут скромнее. За это время зрители 

получат возможность увидеть по-

становки выдающихся режиссеров 

современности — Роберта Уилсона, 

Оскараса Коршуноваса, Теодороса 

Терзопулоса, Валерия Фокина, 

Ярослава Фрета и, конечно, хозяина 

японской площадки Тадаси Судзуки.

Именно его постановка по однои-

менной пьесе Шекспира «Король 

Лир» откроет фестивальную про-

грамму уже в эти выходные. В режис-

серской версии произведение ан-

глийского классика заиграет по-но-

вому: текст звучит сразу на семи язы-

ках в исполнении артистов разных 

национальностей, которых связыва-

ет единый творческий метод Суд-

зуки. Это символично: так и Теа-

тральная олимпиада призвана объе-

динить вдохновленных актеров и ре-

жиссеров со всего мира.

Недаром Валерий Фокин отметил 

особую роль Олимпиады в укрепле-

нии отношений между странами и их 

культурному сближению. А министр 

культуры РФ Владимир Мединский в 

приветствии участникам напомнил, 

что именно Япония стала первой 

страной, которая приняла возро-

жденные «Русские сезоны», а в 

прошлом году приняла участие в 

Санкт-Петербургском международ-

ном культурном форуме в качестве 

страны-гостя.

Неотъемлемой частью Театральной 

олимпиады в Японии стала россий-

ская программа. Так, 24 и 26 августа 

состоятся показы спектакля Вале-

рия Фокина «Сегодня. 2016 — … », 

премьера которого состоялась три 

года назад в Александринском теа-

тре в честь юбилея режиссера. В 

Японии покажут авторскую редак-

цию постановки, специально адап-

тированной для площадки на откры-

том воздухе.

25 и 26 августа пройдут концерты ту-

винского ансамбля горлового пения 

«Алаш», посвященного памяти свое-

го бывшего руководителя и вдохно-

вителя, народного хоомейжи Респу-

блики Тыва Конгар-оола Ондара.

8 и 9 сентября российскую програм-

му продолжит спектакль Александ-

ринского театра «Двенадцать» в по-

становке Антона Оконешникова по 

поэме Блока. Постановка молодого 

режиссера открывает охваченный 

революцией Петроград и мир две-

надцати персонажей, но не в пои-

сках автора, а, возможно, в поисках 

Христа, с неожиданной стороны, пе-

реплетая события вековой давности 

и сегодняшний день.

Кстати, в этом году Театральная 

олимпиада отмечает 25-летие . В Рос-

сии она проходит во второй раз.  

«Малыш идет в зоопарк», 
Джеральд Даррелл, перевод 
Натальи Калошиной, «РОСМЭН», 
2019
«Этот ребенок ненормальный — все 

карманы набиты улитками» — так о 

трехлетнем Джеральде Даррелле со 

смехом отзывался его старший брат 

Лоуренс. А мать и вовсе рассказыва-

ла, что первым словом сына было от-

нюдь не «мама», а zoo (зоопарк). 

Писать любимый многими натура-

лист, за чьими книгами позже будут 

выстраиваться очереди, начал слу-

чайно: однажды по радио он на-

ткнулся на передачу, где совершен-

но безграмотно с точки зрения био-

лога рассказывалось о путешествии 

в Западную Африку. Джеральд Дар-

релл, который бывал там сам, так 

возмутился, что сел и написал «Охо-

ту на волосатую лягушку». Цель была 

достигнута — рассказ оказался на-

столько популярен, что 26-летнего 

автора пригласили самого высту-

пить на радиостанции. 

После прогремела его первая книга 

«Перегруженный ковчег», с успехом 

встретили «Три билета до Эдвенчер», 

но поистине всемирную славу сни-

скала автобиографическая повесть 

«Моя семья и другие звери». Она пе-

реведена на десятки языков и только 

в Великобритании переиздавалась 

более 30 раз и даже была включена в 

школьную программу.

Всего английский исследователь на-

писал около трех десятков книг, снял 

столько же фильмов, но главным де-

лом Даррелла всегда оставалось его 

первое слово — зоопарк. Он создал 

его на острове Джерси в 1959 году, а 

позже на базе зоопарка организова-

ли Джерсийский трест сохранения 

диких животных, который действует 

по сегодняшний день. 

Именно в зоопарк отправляется ще-

нок по кличке Малыш в истории, ко-

торую знаменитый натуралист напи-

сал еще в 1993 году — цикл об обая-

тельном лабрадоре стал последним 

его произведением и в России до 

этого никогда не издавался. 

Малыш живет в большой счастливой 

семье, в которой есть брат и сестра 

Ник и Сьюзан, а также Мама, Папа и 

Дедушка. Хозяева непоседливого 

щенка всюду берут своего любимца 

с собой. Во время таких прогулок он 

познает мир и рассказывает о том, 

что увидел. В первой книге (а всего к 

выходу в этой серии планируется че-

тыре) Малыш познакомится с живот-

ными из самых разных уголков 

мира — с попугаем, жирафом, сло-

ном, опасными хищниками и весе-

лыми обезьянами. Конечно, не обой-

дется без приключений, из которых 

щенок выйдет настоящим героем.

«Незатейливые истории из жизни 

любопытного щенка, адресованные 

малышам, наполнены особым «дар-

релловским» светом. Дарреллу уда-

ется буквально несколькими штри-

хами в этих коротких текстах пере-

дать свою любовь и уважение к жи-

вотным — диким и домашним», — го-

ворят в издательстве. 

Остаться равнодушным не получит-

ся ни у детей, ни у взрослых — трога-

тельный сюжет дополняют прекра-

сные иллюстрации. Автор рисун-

ков —Инна Папоротная, победитель 

всероссийского конкурса в области 

детской и юношеской литературы 

«Новая детская книга». 

— Я не знала, что Даррелл писал и для 

малышей, но тем интереснее было 

придумывать образы персонажей. 

Во время работы я слушала аудиок-

нигу «Моя семья и другие звери», и в 

воздухе витало что-то «джеральдо-

даррелловское». В эту атмосферу я 

вовлекла всю мою семью: мы и чита-

ли, и обсуждали, муж и дети мне по-

зировали, — вспоминает художница. 

Кстати, в книге о Малыше нашлось 

место и самому исследователю — 

если присмотреться, на него очень 

похож дедушка Ника и Сьюзан, кото-

рый и ведет ребят в зоопарк. 

Кстати, любителям природы и дет-

ских книжек интересно будет узнать, 

что в 1980-х натуралист приезжал в 

Советский Союз для съемок фильма 

о дикой природе. Консультантом и 

голосом проекта был Николай Дро-

здов. В 2016 году гуру «В мире живот-

ных» и семья Даррелла (сам Дже-

ральд скончался в 1995 году) снова 

поработали вместе, создав прило-

жение о животных для детей.  

с Марией Вороновой

ТЕАТР

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

КИНО На экраны вышел фильм, ставший победителем «Кинотавра»

Опять набычились
ВЫСТАВКА Петербург покажет 
художников 1930—1970-х годов

«Время было 
хамоватое...»

Алексей Литовченко

Ф
ильм «Бык» выпускника 
ВГИКа Бориса Акопова 
победил в этом году на 

«Кинотавре», получил один из 
главных призов в Карловых Ва-
рах, а с 22 августа лента о «ли-
хих» 90-х выходит в широкий 
прокат. 

По мере того как мы углубля-
емся в фантастические неведо-
мые дебри ХХI века, отдаляется 
от нас последнее десятилетие 
века двадцатого. Десятилетие, 
влияние которого еще сильно, 
но уже не так, как пять или де-
сять лет назад. Выросло и по 
большей части освоилось в жиз-
ни поколение тех, для кого 90-е 
ассоциируются скорее с детски-
ми впечатлениями, чем с реаль-
ными вещами. Жвачки по ру-
блю, диснеевские мультики по 
телевизору, тамагочи… А сле-
дом пристроилось поколение 
тех, кто и тамагочи не застал, не 
говоря уж о жвачках по рублю. 
Как они смогут без этого всего 
стать людьми, решительно не-
понятно, но будем надеяться, 
что-нибудь придумают. 

В некотором смысле нам с 
90-ми повезло. Последняя инте-
ресная эпоха — такая, которая 
имеет право называться эпохой, 
вызывающая сразу огромный 
ряд ассоциаций. У американцев 
90-е — это скучноватое некази-
стое продолжение 80-х. Нор-
мального мифа из таких 90-х не 
слепишь. Тогда как из наших 
90-х миф ого-го какой. Посколь-
ку и материал — густой, жирный, 
податливый, и мифологизато-
ров талантливых достаточно. 

Процесс мифологизации с 
завершением 90-х не закончил-
ся и даже, кажется, снова нара-
щивает обороты. Однако вместе 
с тем сам миф претерпевает му-
тации, превращается в набор 
штампов, которые используют-
ся в тех или иных целях. Напри-
мер, для проповедования совре-
менной феминистской повест-
ки — как в нашумевшем фильме 
Дарьи Жук «Хрусталь».

«Бык» дебютанта Бориса Ако-
пова — того же поля ягода. Поля 
экспериментов над наследием 
90-х. Главный герой — Антон Бы-
ков aкa Бык, молодой главарь 
районной «бригады» пацанов, 
орудующей где-то в провинции. 
С биографией, исчерпывающе 

описываемой тремя словами на 
букву «с»: спортсмен, служил, 
сидел. Живет с младшим братом-
студентом и матерью. Внима-
тельный исподлобья взгляд, не-
глуп, молчалив — отчасти из-за 
заикания. Иной раз нет-нет, да и 

выдаст что-нибудь такое язви-
тельное, меткое.

Четкого миропонимания в 
поступках и речах Быка не про-
слеживается. Статус культовой 
народной фигуры типа Данилы 
Багрова ему вряд ли грозит. Тем 
не менее подкупающие личные 
качества при нем: и искрен-
ность, и обостренное чувство 
справедливости, и внутренняя 
сила, и беззаветная предан-
ность семье. Причем дополни-
тельно его положительность 
(объективно весьма спорная) 
акцентируется посредством по-
этического образа — больное, 
слишком большое сердце, ме-
шающее Быку комфортно в сво-
ей среде существовать. 

История, презентуемая как 
абсолютно реальная, незатей-

лива, сермяжна и правдоподоб-
на. Некий криминальный сред-
ней руки авторитет поручает 
выполнить в оплату за услугу 
одно дело. В процессе выполне-
ния одним нехорошим дядям 
наносятся физические и, что не-

маловажно, моральные увечья. 
Из-за чего наступают безжа-
лостные последствия. Парал-
лельно вычерчивается любов-
ный треугольник  с участием 
младшего брата Быка — импуль-
сивного студента — и красивой 
девушки-парикмахерши. Вот и 
все практически. 

Небогато. Но, во-первых, ка-
кое там богатство — о 90-х ведь 
речь. А во-вторых, хотя сюжет-
ные рельсы и прямые (как 
рельс, простите), ландшафт пос-
тоянно меняется. «Стрелка» на 
пустыре, отделение продажной 
милиции, ресторан, наркоман-
ский притон, погром на рынке, 
рейв, панк-концерт в каком-то 
гадюшнике, качалка — такая вот 
экскурсия по знаковым местам, 
предельно аутентично, с дол-

жным тщанием воссозданным. 
С соответствующим плейли-
стом на фоне.

«Бык» — фильм жесткий и 
честный, не пытающийся стыд-
ливо прятать нанесенные теми 
неспокойными годами шрамы. 
Заряженный их грязной беше-
ной энергией. В немалой степе-
ни, наверное, именно поэтому 
теперь на 90-е все чаще огляды-
ваются. Там-то вон какая движу-
ха была, веселая и страшная. Не 
то что нынче — скукотища. Как 
следствие — нестерпимое жела-
ние как-то эту «скукотищу» 
расшевелить, проявления кото-
рого заметны повсеместно. 

Относится это и к фильму 
Акопова, представляющему со-
бой умеренно детализирован-
ный срез эпохи — поданный в бо-
дрой, стильной, во многом вдох-
новленной зарубежными образ-
цами криминального жанра 
припанкованно-приблатненной 
форме. С карикатурно выпячен-
ными характерными чертами. 
Вот это там было и вот это. Было 
плохо, было хорошо, главное — 
осталось в прошлом. И при этом 
никуда не делось. Частью пере-
текло в настоящее, частью — пре-
допределило его (как наркоман, 
всюду таскающий фотоаппарат 
Polaro id,   —  явно пред теча 
Instagram-блогеров). И вряд ли 
куда-нибудь денется — впитает-
ся и будет с нами навсегда.  

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В петербургском музее Анны 
Ахматовой — Фонтанном доме — 
23 августа открывается выстав-
ка, экспонаты которой имеют к 
главному герою опосредован-
ное отношение. Через работы 
знаменитых художников «ле-
нинградской школы» 1930—
1970-х годов мы узнаем о жизни 
и судьбе искусствоведа Всево-
лода Петрова.

В прошлом году наследие 
Петрова представили в москов-
ской «Галеев Галерее». Столич-
ный вернисаж можно было бы 
считать юбилейным — в 2018 
году исполнилось ровно 40 лет 
со дня смерти Всеволода Петро-
ва. Но, может быть, и сам Ильдар 
Галеев отчасти понимал, что 
воспоминания эти «не на ме-
сте» — Петров родился и всю 
жизнь прожил в Петербурге — 
Ленинграде. Поэтому новую вы-
ставку он предложил сделать в 
Фонтанном доме — где бывал сам 
Петров, где жил его старший 
друг и наставник Николай Пу-
нин, муж Анны Ахматовой. 

— Повторить столичную вы-
ставку уже нельзя, — пояснила 
корреспонденту «РГ» предста-
витель музея Анны Ахматовой в 
Фонтанном доме Жанна Теле-
вицкая. — Прежде всего здесь — 
другое пространство. Кроме 
того, невозможно привезти 
часть экспонатов из москов-
ских частных коллекций. Но 
зато у петербургских коллекци-
онеров есть масса других инте-
реснейших работ художников 
из круга Петрова, а у нас в му-
зее — письма, документы, фотог-
рафии.

Экспозиция получила назва-
ние «Имена друзей, как вехи» — 
эти слова сам Петров сказал о 
Данииле Хармсе, «последним 
другом которого» сам себя на-
зывал. Кстати, цитата в назва-
нии статьи — из воспоминаний 
Петрова о знакомстве с Харм-
сом. Но организована выставка 
не как «творческий путь» с 
остановками, а по принципу 
дружеских кругов. Вот кружок 
знаменитейшего поэта-обэриу-
та — его курительная трубка, ру-
кописи, фотографии, уникаль-

ная афиша представления «Три 
левых часа» 1928 года. А вот 
окружение поэта Михаила Куз-
мина — его графика, портреты 
разных лет и редкие материалы. 
Отдельная часть экспозиции — 
«Фонтанный дом»: письма Ах-
матовой, фотографии, которые 
делал Николай Пунин. 

У Петрова есть одноименное 
эссе, в котором он рассказывает 
о своем знакомстве с ними, но 
сначала — о коллегах и соратни-
ках по Русскому музею. Он на-
чал работать в отделе рукопи-
сей еще будучи студентом, был 
уволен с позором в рамках кам-
пании по борьбе с космополи-
тизмом, но до конца жизни за-
нимался искусствоведением.

Петров дружил с замечатель-
ными художниками своего вре-
мени. В экспозиции — работы 
Николая Тырсы, Владимира Ле-
бедева, Татьяны Глебовой, Анны 
Лепорской, Алисы Порет, Вла-
димира Стерлигова...

Кураторы выставки призна-
ются: создать представление о 
человеке, который сам предпо-
читал находиться в тени своих 
талантливых друзей, было не-
просто. Но, по словам Жанны 
Телевицкой, именно их имена 
вели авторов в построении эк-
спозиции. Увидеть эти вехи и 
круги можно до 21 сентября. 

«Стрелки», драки, пальба — в новой 
картине есть все, без чего «лихие 
90-е» нельзя представить. 

А К Ц Е Н Т

Четкого миропонимания в поступках 
и речах Быка не прослеживается. 
Статус культовой народной фигуры типа 
Данилы Багрова ему вряд ли грозит

Всеволод Петров глазами 
художницы Татьяны Глебовой (1932). 

Внимание певица привлекла в 2016 
году первым синглом Ocean Eyes.

«Малыш идет в зоопарк» — первая 
из четырех историй Даррелла 
об обаятельном щенке лабрадора. 

В основе всех спектаклей Тадаси Судзуки лежит особый метод: актеры 
должны уметь «удерживать взрыв внутри себя», объясняет режиссер. 

В планах у Сергея Соловьева — открыть в Москве свой театр. Он будет 
создан на базе его актерских и режиссерских курсов во ВГИКе. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал Публичного Акционерного общества «РУСАЛ Братск» в 
г. Шелехов (Филиал ПАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов) совместно с 
Администрацией Шелеховского муниципального района (в соот-
ветствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Постановлением Администрации Шелеховского муниципаль-
ного района от 29.04.2016 г. № 106-ПА «Об утверждении порядка ор-
ганизации и проведения общественных обсуждений среди населения 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе и которую предполагается осуществлять 
на территории Шелеховского района») уведомляет о начале проведе-
ния предварительной оценки и составления технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на 
ОВОС) объекта государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство СГОУ № 42 
серии электролиза № 4 ДЭП на Филиале ПАО «РУСАЛ Братск» в 
г.   Шелехов». 

Цель намечаемой деятельности: реализация проекта направлена 
на снижение количества вредных выбросов, выбрасываемых в ат-
мосферу корпусами электролиза № 7 и № 8 путем применения более 
современной технологии очистки газов.

Месторасположение намечаемой деятельности: 666034, РФ, Ир-
кутская область, г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, существующая 
промплощадка Филиала ПАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Филиал 
ПАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов, юридический адрес: 665716, РФ, 
Иркутская область, г. Братск, почтовый адрес: 666034, РФ, Иркутс-
кая область, г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: август 2019 г. — январь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Шелеховского муниципального района при 
участии заказчика.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представлений замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС: с ТЗ на ОВОС можно оз-

накомиться с даты настоящей публикации до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности в рабочие дни по ад-
ресам: 

—  г. Шелехов, 20-й квартал, 84, каб. 1, тел.: (39550) 5-31-39, поне-
дельник—четверг с 8.50 до 18.00, пятница с 8.50 до 17.10, перерыв с 
13.00 до 14.00;

—  г. Иркутск, ул. Советская, 55, каб. 209, тел.: (3952) 29-16-09, с 
8.00 до 17.00.

Сроки представления замечаний и предложений, место подачи: в 
течение 30 дней со дня опубликования информации в официальных 
печатных изданиях, по адресам:

— г. Шелехов, 20-й квартал, 84, каб. 1, тел.: (39550) 5-31-39, поне-
дельник—четверг с 8.50 до 18.00, пятница с 8.50 до 17.10, перерыв с 
13.00 до 14.00;

— г. Иркутск, ул. Советская, 55, каб. 209, тел.: (3952) 29-16-09, с 
8.00 до 17.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Строительство СГОУ № 42 серии электролиза № 4 ДЭП на 
Филиале ПАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов назначены на 25 сентября 
2019 г. в 17.00 в здании Администрации Шелеховского муниципаль-
ного района по адресу: г. Шелехов, ул. Ленина, 15, актовый зал.

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ на 
ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В период с 10.09.2019 г. по  10.10.2019 г. Новорахинское сель-
ское поселение Крестецкого района Новгородской области про-
водит общественные обсуждения по проекту технической доку-
ментации  на агрохимикат Компост «БИОКОМПОСТ «БГК-ВН» 
марки «А», «Б»» с целью его государственной регистрации.

Заказчик: ООО «Белгранкорм — Великий Новгород», 175450, 
д. Новое Рахино, 106А, Крестецкий район, Новгородская  обл.

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-За-
падный и Центральный районы зоны подзолистых и дерново-
подзолистых почв на территории РФ.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: 175450, 
Россия, Новгородская область, Крестецкий район, д. Новое 
Рахино, 106 А в отделе экологии в период с 10.09.2019 г. по  
10.10.2019 г. в рабочее время с 8.00 до 17.00. Предложения и за-
мечания заинтересованной общественности фиксируются в жур-
нале регистрации посетителей.

Общественные слушания будут проходить 16.10.2019 г. в 
10.00 по адресу: 175450, Россия, Новгородская область, Крестец-
кий район, д. Новое Рахино, д. 26.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОРОГА Обзор реализации ключевых направлений федерального проекта  
«Безопасность дорожного движения»

Когда минус — это плюс
Мария Бойко

П
р о е к т  « Б е з о п а -
сность дорожного 
движения» — один 
из четырех феде-
ральных проектов 
в составе масштаб-
ного нацпроекта 
«Безопасные и ка-
чественные авто-

мобильные дороги». Рассчитан 
он на период до 2024 года. К 
этому году смертность в ре-
зультате дорожно-транспор-
тных происшествий (ДТП) в 
России должна снизиться до по-
казателя развитых автомобиль-
ных стран Европы, где уровень 
социального риска не выше 
4 человек на 100 тыс. населе-
ния. Задача сложная, особенно 
если учесть, что путь, который 
Европа преодолела за двадцать 
лет, нам необходимо пройти 
всего за шесть. Но сложно — не 
значит невозможно.

С 2012 по 2018 год число по-
гибших уже удалось умень-
шить вдвое — с 36 до 18 тысяч. 
Эти цифры обнадеживают, 
если рассматривать их как от-
носительный показатель. Как 
абсолютная величина 18 тыс. 
погибших — это много. Впро-
чем, заместитель начальника 
ГУОБДД МВД России полков-
ник полиции Олег Понарьин 
уточняет: за время работы про-

екта число погибших снизи-
лось еще на 8%. Хороший ре-
зультат для полугодия, демон-
стрирующий, что работа ведет-
ся весьма эффективно.

От нуля и выше
Повышение культуры без-

опасного поведения на дорогах 
и профилактика детского до-
рожно-транспортного травма-
тизма — вот два направления 
проекта, которые можно опре-
делить как приоритетные. Оче-
видно, что первое является не-
пременным условием второго. 
Член Правительственной ко-
миссии по безопасности до-
рожного движения, президент 
экспертного центра «Движение 
без опасности» Наталья Агре 
уверена: «Воспитание в подра-
стающем поколении грамотно-
го и законопослушного отноше-
ния к роли участника дорожно-
го движения — пешехода, вело-

сипедиста, будущего водителя 
— должно проводиться систем-
но». А так как культура поведе-
ния на дорогах — это часть об-
щей культуры, равно как и пра-
восознание — часть сознания, 
формировать их лучше с пер-
вых дней жизни.

Первая дорога ребенка — до-
рога из роддома. И она, равно 
как и все последующие пути 
его жизни, должна быть без-
опасной. В рамках федерально-
го проекта на базе роддомов и 
перинатальных центров уже 
действует трехлетняя програм-
ма «Детство без опасности», по 
которой проводятся регуляр-
ные тренинги для родителей. 
Обу чают правилам безопасной 
перевозки детей, рассказыва-
ют о том, как выбрать надеж-
ное автокресло, и вообще обо 
всем, что должны знать мамы и 
папы как участники дорожного 
движения,  отвечающие за 
жизнь и здоровье малыша, — от 
правил перехода дороги с коля-
ской до крепления световоз-
вращающих элементов на дет-
ской одежде. С 2019 по 2021 
год программа охватит 100 го-
родов в 85 субъектах Россий-
ской Федерации. Уже есть зна-
чимые результаты. Так, по дан-
ным ВЦИОМ, автокресла при 
перевозке детей сегодня ис-
пользуют почти 80% родите-
лей.

И хотя, по данным офици-
альной статистики аварийно-
сти Госавтоинспекции, за пери-
од с января по июль количество 
ДТП с участием детей на 1,2% 
превышает показатель за ана-
логичный период прошлого 
года, число погибших снизи-
лось на 11,9%.

Тем не менее исследования, 
проведенные экспертным цен-
тром «Движение без опасно-
сти», показали, что еще не все 
родители-водители соблюдают 
ПДД и отказываются от потен-
циально опасных маневров, пе-
ревозя детей. Например, 28% 
опрошенных выезжали на по-
лосу встречного движения в ме-
сте, где это разрешено, и 17% 
превышали скорость.

Эти вопросы поднимают две 
другие социальные кампании: 
«Без вас не получится», старто-
вавшая в апреле этого года, и 
недавно запущенная «Одноз-

начно». Используются самые 
разнообразные каналы комму-
никаций и самые действенные 
инструменты социальной про-
паганды, адресованные как 
взрослым, так и несовершенно-
летним участникам дорожного 
движения: телевизионные ро-
лики, которые будут трансли-
роваться по федеральным кана-
лам, статьи в печатных и он-
лайн изданиях, средства на-
глядной агитации, радиопере-
дачи, челленджи в социальных 
сетях.

Проводятся всевозможные 
мероприятия в образователь-
ных и социальных организаци-
ях. Иными словами, ведется ог-
ромная просветительская ра-
бота, которая уже сейчас дает 
результаты, а по итогам должна 
переменить ситуацию с культу-
рой поведения на дорогах и спо-
собствовать генеральной цели 
федерального проекта — карди-

нальному снижению смертно-
сти на дорогах России.

Новые россияне
Воспитание нового поколе-

ния, для которого соблюдение 
правил дорожного движения — 
норма жизни, является одним 
из главных направлений госу-
дарственной политики и важ-
ным фактором демографиче-
ского развития страны. В рам-
ках федерального проекта пла-
нируется совершенствование 
обучения детей основам ПДД. С 
этой целью ведется разработка 
соответствующих норматив-
ных актов, программ по подго-
товке педагогических кадров, 
приобретаются современные 
технические средства обуче-
ния вроде передвижного ком-
плекса «Лаборатория безопа-
сности», создаются новые учеб-
ные и методические пособия.

Процесс должен быть инте-
ресен детям, только тогда мож-
но рассчитывать на его эффек-
тивность. Развитие детско-
юношеских автошкол в этом 
смысле очень перспективное 
направление. Отряды юных ин-
спекторов движения (ЮИД) 
уже доказали свою эффектив-
ность. В настоящее время по 
стране их насчитывается свы-
ше 30 тысяч, в их рядах состоят 
свыше 400 тысяч ребят, и в рам-
ках федерального проекта пла-
нируется активно поддержи-
вать и развивать работу ЮИД. 
Ну, а насколько эффективны 
все перечисленные меры, пока-
жет федеральное онлайн-тести-
рование детей и подростков по 
тематике безопасности дорож-
ного движения. И конечно, ста-
тистика.

Закон суров, но….
Одна из задач федерального 

проекта — принятие новых пра-
вовых актов, направленных на 
усиление ответственности за 
опасные правонарушения в об-
ласти дорожного движения. К 
таковым, например, следует от-
нести вождение в нетрезвом 
виде.

Особенно остро вопрос 
встал после подведения итогов 
прошлого года. В 2018 году по-
казатели количества ДТП и чи-
сла раненых из-за нарушения 
ПДД водителями, находивши-
мися в состоянии опьянения, 
увеличились по сравнению с 
2017-м. Председатель комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев отметил, что 
«действующие меры ответст-
венности не сдерживают води-
телей от искушения сесть за 
руль, будучи нетрезвыми».

В этом году был принят и 
вступил в силу новый закон об 
ужесточении ответственности 
нетрезвых водителей, действия 
которых повлекли за собой се-
рьезные последствия. Теперь 
виновнику «пьяного» ДТП гро-
зит лишение свободы на срок от 
3 до 7 лет в случае, если здоро-
вью пострадавшего причинен 
тяжкий вред. В случае гибели 

человека срок наказания уве-
личивается — от 5 до 12 лет, а за 
гибель двух и более лиц предус-
мотрено лишение свободы сро-
ком от 8 до 15 лет. Усиление мер 
наказания благотворно сказа-
лось на статистике: с января по 
июль нынешнего года было со-
вершено 7395 происшествий 
по вине нетрезвых водителей, 
что на 16,2% меньше, чем в 
прошлом году. В этих ДТП поги-
бли 1799 человек и ранены  
10 291, то есть меньше на 29,1% 
и 14,3% соответственно.

Также ранее, в апреле, Дума 
приняла закон об ужесточении 
наказания для виновников ава-
рии, скрывшихся с места ДТП, 
где погибли люди.

Кто виноват и что делать
До сих пор в авариях с погиб-

шими и ранеными чаще винова-
ты водители. За 12 месяцев 
2018 года 88,1% ДТП произош-
ло в результате нарушений Пра-
вил дорожного движения води-
телями транспортных средств. 
Больше того, за 7 месяцев 2019 
года этот показатель даже вы-
рос до 88,7%. Из них наиболь-
шее количество приходится на 
нарушение правил проезда пе-
рекрестков — 18,9% в 2018 г. и 
17,8% за январь—июль 2019 г.  
Также среди причин ДТП по 
вине водителей отмечается:

— нарушение правил прое-
здов пешеходных переходов — 
10,8% за 2018 год и 8,3% за не-
полный 2019 г.;

— выезд на полосу встречно-
го движения — 9,4% в 2018 г. и 
7,7% в 2019 г.;

— нарушение требований 
сигнала светофоров — 2,7% в 
2018 г. и 2,5% в 2019 г.;

— нарушение правил обгона 
— 1,3% и 1,1% соответственно.

Но какова бы ни была при-
чина ДТП, главный провоциру-
ющий фактор — скорость. И не 
только само по себе превыше-
ние разрешенного скоростного 
режима, но и его несоответст-
вие реальным дорожным усло-
виям.

Понимай однозначно!
Прежде всего стоит искоре-

нить миф, согласно которому 
водители лихо плюсуют в раз-
решенной скорости 19 км/ч, 
считая, что раз эта прибавка 
нештрафуема, то вполне закон-
на. «Мнение, что можно ис-
пользовать нештрафуемые 
плюс 19 километров в час, не-
допустимо, такого не должно 
быть на дорогах нашей страны. 
Дорожные знаки следует пони-
мать однозначно», — проком-
ментировал ситуацию началь-
ник ГУОБДД МВД России гене-

рал-лейтенант полиции Миха-
ил Черников. Это и стало деви-
зом новой социальной кампа-
нии «Однозначно».

Как отметил заместитель 
Черникова Олег Понарьин, 
«около трети ДТП связаны с вы-
ездом на полосу встречного 
движения, порядка 35—40% — 
наезды на пешеходов. Но основ-
ной причиной этих ДТП являет-
ся нарушение скорости. Будь 
она меньше, у водителя было 
бы время среагировать». Зам-
главы Госавтоинспекции Рос-
сии уточнил, что речь об отмене 
нештрафуемого порога превы-
шения скорости пока не идет. 
Усилия сосредоточены на том, 
чтобы изменить психологию 
водителя, его поведенческий 
стандарт.

ГУОБДД МВД России, эк-
спертный центр «Движение без 
опасности» и НАФИ провели 
всероссийский соцопрос, в ходе 
которого 56% опрошенных при-
знали, что считают превыше-
ние на 20 км/ч допустимым, а 
46% из них считают, что это не 
ведет к значительному риску 
попадания в ДТП. При этом 
основная причина превышения 
скорости, по признанию самих 
водителей, — скорость тран-
спортного потока (49%). Еще 
36% едут быстрее положенного, 
когда торопятся, 19% считают, 

что дороги позволяют передви-
гаться быстрее, чем этого тре-
буют знаки, а 11% уверены, что 
всегда успеют затормозить. С 
самоуверенными водителями 
спорит статистика. В 2018-м из-
за нарушений скоростного ре-
жима произошло 10 035 ДТП, в 
которых пострадали 13 833 че-
ловека, а 1368 — погибли. За 
7 месяцев 2019 года подобных 
ДТП уже произошло 5386, в них 
7366 человек получили травмы, 
а 731 — погибли.

Как отметила президент эк-
спертного центра «Движение 
без опасности» Наталья Агре: 
«За последние несколько лет мы 
изменили культуру и этику 
участников дорожного движе-
ния, так что и у кампании «Од-
нозначно» есть все шансы по-
влиять как на водителей, так и 
на пешеходов. Тем более что уже 
сейчас превышение скорости 
на 20 км/ч серьезным наруше-
нием ПДД, связанным с риском 
для жизни, считают 39% опро-
шенных».

Впрочем, критика со сторо-
ны водителей в адрес Госавто-
инспекции и дорожных служб 
также присутствует: каждый 
пятый водитель отмечает, что 
часто видит необоснованные 
дорожные знаки, ограничиваю-
щие скорость.

«С точки зрения организа-
ции движения и установки зна-
ков каждый гражданин должен 
иметь право участвовать в об-
суждении проектов и реагиро-
вать на те ловушки в организа-
ции дорожного движения, кото-
рые он видит», — отметил Олег 
Понарьин. Замглавы ГУОБДД 
МВД России напомнил, что со-
гласно постановлению пленума 
Верховного суда легальными 
считаются только знаки, за-
фиксированные на схеме орга-
низации дорожного движения 
на конкретном участке дороги. 
«Каждый участник движения 
вправе от владельца дороги по-
лучить информацию — легален 
знак или нет», — подчеркнул 
Олег Понарьин.

Электронные стражи
За поведением водителей на 

дороге следит увеличивающая-
ся с каждым днем армия ком-
плексов фото- и видеофикса-
ции. Если раньше камеры умели 
фиксировать только превыше-
ние скорости, то теперь следят 
за выездом на выделенные по-
лосы, перекрестки, пересечени-
ем стоп-линии. Уже сейчас про-
ходит тестирование системы, 
которая с помощью камер будет 
выявлять водителей без полиса 
ОСАГО. Очевидно, что с ка-
ждым днем функционал ком-
плексов фото— и видеофикса-
ции будет только расширяться. 
При этом в июле Владимир Пу-
тин поручил правительству в 
обязательном порядке начать 
информировать водителей о ме-
стах размещения автоматиче-
ских дорожных камер: «Цель 
установки камер — снижение 
аварийности и травматизма на 
дорогах, сохранение жизни лю-
дей. Не нужно эти камеры, осо-
бенно на опасных участках, спе-
циально скрывать и прятать. В 
этом случае происходит прямая 
подмена смысла всех этих ме-
роприятий — вместо того, чтобы 
дисциплинировать водителей, 
их просто подводят под штраф».

Сейчас новые технологии 

активно применяются в сфере 
снижения травматизма и смер-
тности на дорогах во всем мире. 
В Швеции, где с 1997 года при-
нята программа Vision Zero, 
ставящая целью снижение 
смертности на дорогах до нуле-
вой отметки, делают на них 
главную ставку, минимизируя 
возможный человеческий фак-
тор. В России в рамках феде-
рального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
также привлекают высокие тех-
нологии к решению этой зада-
чи. Активно развиваются ин-
теллектуальные транспортные 
системы (ИТС), позволяющие 
сокращать дорожные заторы, 
оптимизировать движение об-
щественного транспорта и опо-
вещать водителей о ситуации 
на дороге. Но главная задача 
ИТС — это, конечно, снижение 
травматизма и смертности в 
результате ДТП. Эффектив-
ность работы ИТС лучше всего 
видна в столице страны: «Про-
стой пример: пять лет назад (на 
дорогах) в Москве погибало в 
год 1,2 тыс. человек, сейчас бла-
годаря комплексной схеме, си-
стеме фото- и видеофиксации — 
587», — рассказывал руководи-
тель организации ГУП «Мос-
гортрансНИИпроект» Алек-
сандр Поляков. Вслед за Мо-
сквой о положительном опыте 
внедрения ИТС стали отчиты-
ваться другие города и области.

Безусловно, главная задача, 
которая должна быть решена по 
итогам реализации проекта, ам-
бициозна. Но, как показывает 
практика, реальна. Показатели 
федеральной целевой програм-
мы «Повышение безопасности 
дорожного движения в 2013—
2020 годах» были достигнуты 
даже ранее намеченного срока. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

Сейчас проходит тестирование системы, которая с помощью камер будет выявлять водителей без полиса ОСАГО.

Какова бы ни была причина ДТП, главный провоцирующий фактор — ско-
рость.

Воспитание нового поколения, для которого соблюдение правил дорожного движения — норма жизни, является 
одним из главных направлений государственной политики.

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

По данным ВЦИОМ,  
автокресла при перевозке детей 
сегодня используют  
почти 80% родителей

А К Ц Е Н Т

До сих пор в авариях с погибшими  
и ранеными чаще виноваты  
водители
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Телефонное 
право Москвы

Отвлекаться же на СМС и соцсети во время 
урока ребята будут, если они не увлечены 
образовательным процессом, говорит Ирина 

Жилавская, заведующая кафедрой ЮНЕСКО медийно-
информационной грамотности и медиаобразования 
граждан Московского педагогического университета. 
«Сегодня уже невозможно построить образовательный 
процесс без информационных технологий. Учителя на 
уроках дают задания, к примеру, найти информацию по 
предмету в интернете, обсуждают ее, и таким образом 
школьники быстрее усваивают тему», — говорит она. 

Активно дискутируют по этому поводу в соцсетях 
и родители: «Моему сыну 12 лет, и он часто сидит в ин-
тернете, смотрит там видео про космос, животных, но-
вые эксперименты и открытия. Интернет сам по себе 
не зло, важно, что там делают наши дети». Другие ком-
ментарии категоричны: «Лучше запретить, тогда 
школьники начнут нормально общаться между собой 
на переменах, — пишет строгий папа. — Вместо отдыха 
дети сидят в соцсетях, а их мозг не отдыхает».

Напомню, Роспотребнадзор предлагает ограничить 
использование мобильных устройств в образователь-
ных организациях. В школах рекомендуется предусмо-
треть места для хранения мобильников. 

ДОРОГИ В столице на ремонт 
закроют Лефортовский тоннель

Стоп. Объезд

Ирина Огилько

На востоке столицы с 23 по 26 
августа  закроется движение по  
Лефортовскому  тоннелю. Ин-
формационный центр тран-
спортного комплекса Москвы 
рекомендует водителям пои-
скать маршруты объезда.

Как пояснили «РГ» в ведом-
стве,  проезд закроется с 22.00 
23 августа до 6.00 26 августа по 
внешней и внутренней стороне 
Третьего транспортного кольца 
от Нижегородской эстакады до 
Спартаковской площади. В ка-
честве объезда водителям реко-
мендуют пользоваться приле-
гающими улицами. В частно-
сти, ехать по Красноказармен-
ной улице, Головинской набе-
режной, через Проспект Мира, 
Садовое кольцо, шоссе Энтузи-
астов или другие дороги окруж-
ного значения. 

В закрытом тоннеле прове-
дут капитальный ремонт. Как 
рассказали «РГ» в комплексе 
городского хозяйства столи-
цы, займется им  ГБУ «Автомо-
бильные дороги» . Последний 
раз  такие работы здесь прово-
дили летом 2016 года. За про-
шедшие с тех пор  три года до-
рожное полотно при средней 
интенсивности потока машин 
в 4 тысячи автомобилей в час 
перестало соответствовать 
требованиям безопасности.

Сейчас специалистам пред-
стоит отремонтировать люки, 
уложить новое асфальтобетон-
ное покрытие на площади 36 
тыс. кв. м по технологии бес-
шовной укладки асфальтобе-
тонной смеси и нанести размет-
ку. Именно из-за бесшовной 
технологии укладки, позволяю-
щей сделать покрытие более 
прочным и износоустойчивым, 
тоннель и закрывается. «Дело в 
том, что при использования та-
кой технологии асфальт укла-
дывают несколько машин сразу 
на ширину всей дороги, — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
ГБУ «Автомобильные дороги». — 
То есть на три полосы в одну и 
на четыре полосы в другую сто-
рону движения». Аналогичным 
способом укладывают асфальт 
на всех крупных автодорогах 
города, в частности на МКАД, 
Садовом кольце и вылетных ма-
гистралях. Еще одна сложность 
в том, что тоннель большой — 
его длина около 3,2 км. Поэто-
му, как отмечают в пресс-служ-
бе, проще и безопаснее его за-
крыть для машин полностью, 
тем более что время выбрано 
удачное — летние выходные дни, 
когда поток машин не так ин-
тенсивен.

Напомню, что Лефортов-
ский тоннель построили в 2003 
году на глубине 30 метров под 
одноименным парком. 

АКТУАЛЬНО В столице 
пройдет форум
«Город образования» 

ВДНХ,
школа № 75

Ангелина Зеленькова 

В преддверии нового учебного года павильон № 75 
на ВДНХ превратится в большую школу, где с 29 августа 
по 1 сентября пройдет Московский международный фо-
рум «Город образования». На него уже зарегистрирова-
лись более 1300 иностранных гостей, свое участие в фо-
руме подтвердили делегации из 50 стран мира и 80 реги-
онов России. В целом ожидается более 100 тысяч посети-
телей. Об этом журналистам рассказал программный 
директор форума, директор Московского центра качест-
ва образования Павел Кузьмин. 

В «Городе образования» найдется чему поучиться 
и ученикам, и педагогам, и родителям. На форуме будут 
работать стенды более 100 компаний и представлены 
главные проекты столичного образования — «Москов-
ская электронная школа», «Предпрофессиональные 
классы», «Площадка WorldSkills», «Мои достижения 
в моем городе», «Взаимообучение городов», «Техносфе-
ра московской школы». «Стенды, которые будут на фо-
руме, — это не музейные экспозиции, каждый участник 
подготовит большую интерактивную программу с ма-
стер-классами», — отметил Кузьмин.

Впервые на форуме будут представлены: проект ИТ-
классов в московской школе, тренинги по профориента-
ции и зона киберспорта, где пройдут соревнования. 

Сергей Жуков

С
танцию «Давыдково» 
Большой кольцевой ли-
нии столичного метро 

планируют достроить до конца 
2021 года. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, проинспектировав стройку. 

По его словам, строительство 
новой станции, как и большого 
кольца в целом, идет полным хо-
дом. «Район достаточно слож-
ный, здесь порядка 240 домов 
попало под реновацию, — отме-
тил Собянин. — Станция метро 
серьезным образом улучшит до-
рожную ситуацию для трех при-
легающих районов Москвы, в ко-
торых проживают около 380 ты-
сяч жителей. Кроме того, она 
снизит нагрузку на Аминьев-
ское шоссе и Кутузовский про-
спект». Работы, по словам строи-
телей, идут с опережением гра-
фика. Готовность «Давыдково» 
оценивается на 15%: котлован 
вырыт, осенью начнут возводить 
основные конструкции будущей 
станции. А ориентировочно в де-
кабре от соседней «Можайской» 
к «Давыдково» запустят десяти-
метровый щит. А это значит, что 
поезда будут ходить в одном тон-
неле.

Станция «Давыдково» стро-
ится у Аминьевского шоссе, на 
пересечении с Инициативной 
улицей. Платформы там будут 

«береговыми», а вестибюль 
один. Отсюда пассажиры смогут 
выйти на Аминьевское шоссе, 
к жилой застройке и остановкам 
наземного транспорта. Стан-
цию оформят в «речном» стиле. 
По задумке архитекторов, свет-

лый и темный мрамор сымити-
рует волнообразное течение 
реки. 

Полностью строительство 
Большой кольцевой линии влас-
ти обещают закончить в 2023 
году. Длина новой ветки с 31 

станцией составит 70 км. Таким 
образом, она может стать самой 
протяженной кольцевой линией 
метро в мире, обогнав сегодняш-
него «чемпиона» — Вторую коль-
цевую линию Пекинского метро 
(57 км). 

ПРАЗДНИК День российского флага в Москве: маршруты для всех 

Наш флаг, наш город 
Максим Милославский

В
ыходные в  Москве 
пройдут под знаком 
трех цветов. Россий-
скому флагу, одному 
из главных государст-
в е н н ы х  с и м в о л о в 
страны, исполнилось 
350 лет. Круглой дате 
посвящены концер-

ты, спектакли, акции, флешмо-
бы и кинопоказы. Корреспон-
дент «РГ» изучил праздничную 
афишу и выбрал самые интерес-
ные мероприятия. 

День российского флага офи-
циально празднуется 22 авгу-
ста, потому первые торжества 
прошли вчера. Однако боль-
шинство мероприятий решено 
провести в субботу и воскресе-
нье, чтобы присоединиться 
к празднику могли все желаю-
щие. Свои «фишки» подготови-
ли парки, музеи, библиотеки, 
культурные центры и кинотеа-
тры. В общей сложности под-
ключились 33 площадки. Самые 
крупные — проспект Академика 
Сахарова, парк Победы на По-
клонной горе, музей-заповед-
ник «Коломенское», Екатери-
нинский парк и сад «Эрмитаж». 

К примеру, на проспекте Са-
харова праздник пройдет 24 ав-
густа. В 11.00 там устроят флеш-
моб — развернут полотно, со-
тканное из двух тысяч флагов 
российских городов. Как ожида-
ется, участие в акции примут 
более тысячи человек. Чуть поз-
же, с 14.00 до 17.00, пройдет 
большой концерт, где ждут уже 
около ста тысяч зрителей. Сюда 
придут известные актеры, ге-
рои России, спортсмены, кос-
монавты, ученые. А споют Гри-
горий Лепс, Валерия, Кристина 
Орбакайте, Владимир Кузьмин, 
Тимати, Клава Кока, «Голубые 
береты» и другие артисты. 

На Поклонной горе 24 авгу-
ста в 13.00 у памятника героям 
Первой мировой войны высту-
пят детские духовые оркестры — 
участники Международного во-
енно-музыкального фестиваля 
«Спасская башня». Юные музы-
канты будут аккомпанировать 
наездникам из Кремлевской 
школы верховой езды и Кавале-
рийского почетного эскорта 
Президентского полка, которые 
устроят показательные высту-
пления. 

С 15.00 до 23.00 здесь же бу-
дет работать открытый киноте-
атр, где пройдут мастер-классы 
для детей, презентуют фильмы 
детских киностудий, работы 
конкурса инстаграм-фильмов 
о Москве и анимационное кино. 
В 20.00 в Музее Победы (кино-
театр «Поклонка») покажут 
фильм Василия Ливанова «Мед-
ный всадник России» и пройдет 
встреча с его съемочной груп-
пой. Там же 25 августа в 20.00 
покажут фильм Виктории Фана-
сютиной «Солдатик». А в этот 
же день, но с 13.00 до 19.00, 
пройдет большой праздничный 
концерт с участием Дениса 
Майданова, Алексея Хворостя-
на, Владимира Девятова.

В музее-заповеднике «Коло-
менское» 24 августа состоится 
Международный фестиваль 
«Казачья станица». С 10.00 до 
20.00 здесь выступят творче-
ские коллективы, спортсмены, 
историки и этнографы. Можно 
будет попробовать блюда каза-
чьей кухни — кулеш, уху, варе-
ники и другие.

В саду «Эрмитаж» с 11.00 до 
22.00 пройдет инклюзивный 

благотворительный фестиваль 
«Галафест» — праздник для се-
мей, воспитывающих детей 
с инвалидностью. А в Екатери-
нинском парке организуют 
«День Преображенского пол-
ка». Также здесь выступят с кон-
цертной программой победите-
ли телепроекта «Большая пере-
мена». Завершит праздник кон-
церт группы «Александров-
Парк», в состав которой вошли 
участники Академического ан-
самбля песни и пляски Россий-
ской армии имени А.В. Алексан-
дрова.

Большую программу подго-
товила ВДНХ. Все дни на Цен-
тральной алее будут идти фри-
стайл-выступления рэп-испол-

нителей. В это время уличные 
художники будут устраивать 
перформансы и рисовать граф-
фити. Эти шоу станут частью 
фестиваля «Ритм моего горо-
да», третья неделя которого по-
священа стритстайлу.

 Бесплатная экскурсия, по-
священная гербам и флагам, 
пройдет 23 августа. Это именно 
та символика, которую можно 
увидеть на многочисленных 
фризах, фронтонах и фасадах 
павильонов ВДНХ. Участников 
ждут в 12.00 у музея ВДНХ 
(арка главного входа). Также се-
годня в 19.00 перед павильоном 
№ 1 «Центральный» гости по-
смотрят выступление коллек-
тива Twisted Tubes из Манчес-

тера. Они исполнят микс из 
множества композиций разных 
жанров. А все, кто придет 24 ав-
густа, увидят шествие участни-
ков Международного военно-
м у з ы к а л ь н о го  ф е с т и в а л я 
«Спасская башня». В 12.00 му-
зыканты стартуют на площади 
Промышленности, далее отпра-
вятся по Главной и Централь-
ной аллеям и финишируют 
у входной арки.

О т д е л ь н у ю  п р о г р а м м у 
к празднику подготовила сеть 
кинотеатров «Москино». В ки-
нотеатрах «Молодежный» 
и «Тула» 22 августа зрители 
бесплатно увидят фильм «Офи-
церы», в «Вымпеле» покажут 
самые интересные эпизоды 
мультипликационного сериала 

«Гора самоцветов», в «Берез-
ке» — культовую ленту «Броне-
носец «Потемкин», а в «Ис-
кре» — «Тимура и его команду». 
В этот же день библиотека 
№ 180 ждет в гости маленьких 
ценителей искусства. Им пока-
жут мультфильм «Сказка о том, 
как Петр-царевич цвета для 
флага российского искал». 
В субботу, 24 августа, сразу 
пять кинотеатров — «Сатурн», 
«Тула», «Вымпел», «Спутник» 
и «Полет» — приглашают посмо-
треть фильм Андрея Волгина 
«Балканский рубеж», который 
вышел в широкий прокат ми-
нувшей весной.

Программу мероприятий, 
посвященных Дню флага, мож-
но найти на портале mos.ru. 

А К Ц Е Н Т

Большой концерт пройдет на проспекте 
Сахарова. Сюда придут известные
актеры, певцы, герои России,
спортсмены, космонавты, ученые 

КСТАТИ

В каких парках Москвы 
можно отметить 
День флага?

24 августа:
— парк Победы (13.00—18.00);

— Перовский парк (14.00—17.00);

— Бабушкинский парк (15.00—

19.00);

— парк «Красная Пресня» (13.00—

17.00);

— парк «Фили» (14.00—19.00);

— парк 50-летия Октября (13.00—

17.00).

25 августа:
— парк Олимпийской деревни 

(13.00—15.00);

— парк «Фили» (13.00—15.00);

— ландшафтный парк «Митино» 

(17.00—18.00);

— парк «Ходынское поле» (11.00—

17.00).

К Большой кольцевой линии метро у Сергея Собянина особое внимание: это очень важный для столицы объект. 
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Справка «РГ»

Впервые триколор, как считают историки, упоминается в указах 

царя Алексея Михайловича от 1669 года. Тогда на воду спустили 

первый русский военный корабль «Орел», на борту которого 

и подняли бело-сине-красный флаг. Широкое распространение 

он получил уже при Петре I. Сегодня триколор — один из главных 

государственных символов страны наряду с гербом и гимном.

СОБЫТИЕ Муниципалитеты 
получили свидетельства 
о регистрации гербов 
и флагов 

Зачем Соколу 
герб

Иван Пышечкин 

Вчера в Москве прошла церемония вручения свиде-
тельств о регистрации официальных символов муни-
ципальных образований столицы. Документы, под-
тверждающие, что их герб и флаг теперь занесены в ге-
ральдический регистр, получил 31 муниципалитет.

Как рассказал журналистам герольдмейстер столи-
цы, член Геральдического совета при президенте РФ 
Олег Кузнецов, это событие приурочено ко Дня Госу-
дарственного флага России. «Сегодня мы вручаем сви-
детельства о регистрации в Государственном геральди-
ческом регистре и Геральдическом реестре Москвы об 
официальных символах муниципальных образова-
ний — о гербе и флаге, — сказал он. — В настоящее время 
активно проводится регистрация этих символов». 

Свидетельства о регистрации своих гербов и флагов 
получили представители муниципальных округов Со-
кол, Обручевский, Коньково, Лосиноостровский, Не-
красовка, Сокольники, Можайский, Бирюлево Восточ-
ное, Ново-Переделкино, а также поселений Роговское, 
Сосенское, Краснопахорское и других. 

В гербе любого муниципалитета читаются история 
и преемственность. У Останкинского округа, тесно 
связанного с космонавтикой, это взлетающая ракета, 
у Ново-Переделкино, где воины встречали врага у гра-
ниц столицы, четыре дубовых листа и серебряный меч.

По словам Олега Кузнецова, у совета впереди еще 
много работы. Предстоит утвердить знаки отличия для 
почетных жителей районов, бланки грамот и благодар-
ностей, символику местных государственных учре-
ждений. «Граждане должны быть уверены, что если 
где-то присутствует эмблема нашего города или госу-
дарства, то это действительно проверенная ассоциа-
ция. Не допустимо использовать символику в целях об-
мана», — сказал руководитель департамента культуры 
Александр Кибовский. 

К маленькому гербу, что в руках у Кибовского, прилагается 
несколько больших свидетельств. 
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МЕТРО Станцию «Давыдково» достроят к 2021 году

В речном стиле

1
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ФИАСКО В «летнем» хоккее 
россиянки проиграли 
со счетом 0:14

На траве дрова 

Илья Трисвятский

Предсказуемо даже для тех, кто интересуется хоккеем 
на траве поверхностно, женская сборная России не 
смогла выйти в плей-офф проходящего в Бельгии тур-
нира высшего дивизиона чемпионата Европы. 

На предварительном этапе в своей группе «А» наши 
девушки, руководимые главным тренером Светланой 
Ивановой, сначала проиграли Испании (0:1), затем 
Бельгии (1:4). И уже под занавес раунда бросили в здо-
ровенную бочку обычного дегтя ложечку дегтя отбор-
нейшего — 0:14 (!) против Голландии. Для справки: по 
современным правилам в хоккей на траве играют че-
тыре периода по 15 минут. То есть во встрече с предста-
вительницами Королевства Нидерландов россиянки 
пропускали в среднем раз в четыре с небольшим мину-
ты. Совершенно развалилась наша команда в заключи-
тельном периоде, когда позволила соперницам резуль-
тативно завершить шесть атак. 

Теперь предстоят встречи с Белоруссией и Ирлан-
дией в турнире за 5—8-е места (поражение от Бельгии 
уже учтено в таблице нового квартета). Два худших 
участника вылетят во второй, куда более привычный 
для России дивизион.

Сейчас уже кажется фантастикой, что 20 лет назад 
россиянки на Евро-1999 добрались до полуфинала и 
финишировали четвертыми. Дальше началось затяж-
ное падение, команда шесть раз выступала в D-2, два-
жды выбираясь оттуда. Удивительно, что даже при та-
ком плачевном состоянии отечественного хоккея на 
траве женская сборная меньше чем за год до То-
кио-2020 не потеряла теоретической возможности 
пробиться на Олимпиаду. Но для получения шанса 
должно сойтись очень много условий. 

ВОЛЕЙБОЛ Наша женская 
сборная сегодня стартует 
на чемпионате Европы

Добить до пола

Владимир Ильин

Матчем против команды Белоруссии на арене имени 
фигуриста Ондрея Непелы в столице Словакии Братис-
лаве женская сборная России сегодня начинает свое 
участие в чемпионате Европы.

Турнир предстоит необычный. В соревновании вы-
ступит рекордное количество участников — 24, впер-
вые матчи состоятся сразу в четырех странах — Тур-
ции, Венгрии, Польше и Словакии. 

Вот состав групп предварительного этапа: «А» (Ан-
кара, Турция) — Турция, Сербия, Франция, Болгария, 
Финляндия, Греция; «В» (Лодзь, Польша) — Польша, 
Италия, Бельгия, Украина, Словения, Португалия; «С» 
(Будапешт, Венгрия) — Венгрия, Голландия, Азербайд-
жан, Румыния, Хорватия, Эстония; «D» (Братислава, 
Словакия) — Россия, Словакия, Германия, Белоруссия, 
Швейцария, Испания.

По четыре лучшие команды из каждой шестерки 
выйдут в 1/8 финала. Нашим соперником на этой ста-
дии будет кто-то из группы «В». Если в стартовом раун-
де займем первое или второе место, то остаемся в Бра-
тиславе. Если же проиграем Белоруссии и Германии, то 
с третьей позиции отправимся в Лодзь, где оппонента-
ми будут польки либо итальянки, что может означать 
досрочный вылет России. Полуфиналы, матч за третье 
место и сражение за титул пройдут в Анкаре. 

Напомним, что в этом сезоне в коммерческой миро-
вой Лиге наций наши волейболистки, руководимые 
главным тренером Вадимом Панковым, заняли рекор-
дно низкое в истории национальной дружины 14-е ме-
сто. Затем к команде присоединились несколько веду-
щих игроков, планово пропускавших Лигу наций. И на 
олимпийском отборочном турнире в Калининграде 
россиянки еле-еле свою задачу выполнили, одержав в 
решающем матче волевую и «валидольную» победу 
над Южной Кореей — 3:2 после 0:2 по сетам и критиче-
ским 18:22 в третьей партии.

На этом весьма бледном фоне конкретная спортив-
ная задача на Евро-2019, официально озвученная гене-
ральным секретарем Всероссийской федерации волей-
бола Александром Яременко, может показаться поте-
рей чувства реальности — от команды требуют не 
просто наград, а выхода в финал. Однако не исключено, 
что в ВФВ надеются на эффективность оперативно 
предпринятых этим летом кадровых контрмер. Феде-
рация откомандировала в тренерский штаб к девуш-
кам известных специалистов мужского волейбола ита-
льянца Сержио Бузато и Юрия Булычева (они сильны 
прежде всего как аналитики). Попутно потерял часть 
своих полномочий ответственный за все женское на-
правление в ВФВ Владислав Фадеев. Теперь националь-
ную сборную твердой рукой курирует лично Яремен-
ко, хотя раньше в зоне его прямой ответственности 
были только мужские команды.

Россиянки выступят на Евро-2019 в таком составе: 
связующие — Евгения Старцева, Татьяна Романова; 
блокирующие — Екатерина Ефимова, Ирина Королева, 
Ангелина Лазаренко, Ирина Фетисова; нападающие 
(диагональные и доигровщики) — Наталия Гончарова, 
Мария Халецкая, Ирина Воронкова, Маргарита Кури-
ло, Ксения Парубец, Анна Лазарева; либеро — Алла Гал-
кина, Дарья Пилипенко. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, пятница, Матч! Игра
17.55. Россия — Белоруссия. Прямая трансляция.

25 августа, воскресенье, Матч ТВ
20.55. Россия — Швейцария. Прямая трансляция. 

ХОККЕЙ «Спартак» уступил ЦСКА на Кубке мэра Москвы, 
потерпев первое поражение под руководством Знарка

Чемпион пока не по зубам
Илья Соболев

М
еньше двух недель оста-
лось до старта регуляр-
ного чемпионата Кон-

тинентальной хоккейной лиги, 
а это значит, что клубы вступа-
ют в решающую фазу подготов-
ки к новому сезону. Не случай-
но, что в эти дни проходят сразу 
четыре турнира с участием ве-
дущих клубов лиги.

Так, в московском «Мега-
спорте» вчера стартовал Кубок 
мэра столицы. Состав участни-

ков турнира уже четвертый год 
остается прежним: в борьбу за 
трофей вступили московские 
«Динамо», «Спартак» и ЦСКА, а 
также подмосковный «Витязь».

А вот что изменилось, так это 
подход к организации турнира. 
Кубок мэра обновил свой лого-
тип, получил небывалую до сих 
пор информационную поддер-
жку. На новый уровень органи-
заторы обещают вывести тур-
нир в течение трех лет, но плоды 
проделанной работы видны уже 
сейчас. К матчу открытия на 

трибунах собралась солидная 
для буднего дня аудитория, 
ставшая свидетелем мощного 
лазерного шоу. Ну и какой же 
Кубок мэра без собственно 
мэра: градоначальник столицы 
Сергей Собянин приехал в «Ме-
гаспорт», чтобы лично дать 
старт турниру.

«Поздравляю вас с большим 
спортивным праздником, нача-
лом хоккейного сезона, — по-
приветствовал Сергей Семено-
вич болельщиков в своей речи. 
— Без всякого сомнения, Москва 

является сердцем российского 
хоккея. Десятки тысяч подрост-
ков и взрослых москвичей без-
заветно преданы хоккею. В Мо-
скве проводятся студенческая 
лига, «Золотая шайба», Конти-
нентальная хоккейная лига и 
множество других соревнова-
ний. Спасибо нашим спортсме-
нам и их тренерам за тот боль-
шой праздник, который они нам 
дарят. Спасибо болельщикам, 
которые пришли поддержать 
свои любимые команды. Объяв-
ляю Кубок мэра Москвы по хок-
кею открытым».

Логично, что для матча от-
крытия организаторы выбрали 
пару с самой звонкой вывеской 
— «Спартак» — ЦСКА. Одна из 
главных интриг заключалась в 
том, что эта игра стала дебют-
ной перед столичной публикой 
для рулевого «красно-белых» 
Олега Знарка, возглавившего 
команду в межсезонье. Поддер-
жать коллегу приехал экс-гол-
кипер футбольного «Спарта-
ка», а ныне тренер сборной Рос-
сии Станислав Черчесов, поже-
лавший хоккеистам повторить 
успех «красно-белых» в недав-
нем футбольном дерби.

К слову, при Знарке «Спар-
так» по ходу «предсезонки» не 
проиграл ни разу и даже завое-
вал один трофей, Кубок Ма-
унтфилд в Чехии.

Правда, с соперниками уров-
ня действующего обладателя 
Кубка Гагарина, коим является 
ЦСКА, «Спартак» еще не встре-
чался. Впрочем, знарковские ко-
манды всегда отличались спор-
тивной наглостью. Вот и «кра-
сно-белые» с первых минут ста-

рались не уступать армейцам, 
отвечая острыми выпадами на 
атаки ЦСКА. И все же класс подо-
печных Игоря Никитина оказал-
ся выше —5:2. У победителей от-
личились Михаил Григоренко, 
Кирилл Капризов, Сергей Андро-
нов, Павел Карнаухов и Алек-
сандр Попов. Авторами спарта-
ковских шайб стали Илья Тала-
луев и Каспарс Даугавиньш.

В другом матче дня «Дина-
мо» уверенно обыграло «Витя-
зя» — 4:1. Очередные игры тур-
нира пройдут завтра. Болельщи-
ков ждет еще одно дерби — 
«Спартак» — «Динамо», а ЦСКА 
сразится с «Витязем».

Вчера же в Магнитогорске 
стартовал Мемориал имени Ро-
мазана. Местный «Металлург» в 
стартовом матче разгромил 
«Сибирь» — 6:0, а челябинский 
«Трактор»в овертайме уступил 
китайскому «Куньлуню» — 3:4.

В Питере набирает обороты 
турнир имени Пучкова. СКА на-
чал с крупной победы над ниже-
городским «Торпедо» — 6:1. На-
кануне череповецкая «Север-
сталь», уступившая днем ранее 
«Йокериту» — 1:2, одолела ом-
ский «Авангард» с тем же сче-
том. Матч «Сочи» — «Торпедо» 
завершился после подписания 
номера «РГ» в печать. 

Наконец, очередные встречи 
прошли на Кубке Латвийской 
железной дороги. Екатерин-
бургский «Автомобилист», по-
терпевший два поражения, раз-
громил минское «Динамо» — 
6:0, а игра между ярославским 
«Локомотивом» и казанским 
«Ак Барсом» закончилась уже 
поздно вечером. 

ФУТБОЛ «Краснодар» готов реабилитироваться в матче 
с «Локомотивом» за поражение в Лиге чемпионов

«Быки» полечат раны
Артур Нанян 

Н
а выходных прой-
дут матчи седьмого 
тура российской 
П р е м ь е р - л и г и 
(РПЛ). Его главным 
событием станет 
противостояние 
бронзового и сере-
бряного призеров 

прошлого сезона — «Краснода-
ра» и «Локомотива». 

К схватке с одной из ведущих 
наших команд краснодарцы 
подходят в не лучшем настрое-
нии. На неделе «быки» крупно 
проиграли в гостях «Олимпиа-
косу» (0:4) в первой встрече ра-
унда плей-офф Лиги чемпионов. 
Это поражение почти наверня-
ка ставит крест на дальнейших 
перспективах российского клу-
ба на участие в групповом этапе 
главного еврокубка.

Зато теперь на домашний 
матч с «Локомотивом» красно-
дарцы почти наверняка выйдут 
с двойной мотивацией. В конце 
концов — даже в случае итогово-
го поражения в дуэли с «Олим-
пиакосом» южане все равно не 
останутся без еврокубков. 
Просто их будет ждать Лига Ев-
ропы, а не чемпионов. 

— Наша команда в очень 
трудном графике, — посетовал 
главный тренер «Краснодара» 
Сергей Матвеев. — Мы пытаем-
ся ротировать состав, чтобы 
удачно проявить себя на всех 
фронтах. Не всегда и не все у 
нас получается, но мы стараем-
ся. Уже в субботу нас ждет тя-
желейшая игра с «Локомоти-
вом». Сделаем все, чтобы не ра-
зочаровать наших болельщи-
ков. 

Встречи «Краснодара» с «же-
лезнодорожниками» в послед-
ние годы проходят в бескомпро-
миссной борьбе. Достаточно 
сказать, что в предыдущих девя-
ти матчах между этими коман-
дами не было зафиксировано ни 
одной ничьей.

В отличие от своего следую-
щего соперника, «Локомотив» 
на старте сезона стабилен. Ко-
манда выиграла Суперкубок 
страны, а в чемпионате весьма 
успешно преследует «Зенит». 
Благодаря двум последним 
осечкам питерцев и собствен-
ным победам «красно-зеленые» 
приблизились к лидеру на рас-
стояние в одно очко — 13 против 
14. Вровень с «железнодорож-
никами» идет «Краснодар», что 
делает субботнюю игру еще бо-
лее привлекательной.

Весьма непростой матч пред-
стоит «Зениту». Питерцы отпра-
вятся в гости к «Уфе», одержав-
шей две победы в последних двух 
домашних поединках. Причем во 
втором из них был повержен «Ро-
стов», для которого это пораже-
ние стало первым в сезоне.

Из главных новостей в пред-
дверии этого противостояния — 

в Уфу не сможет отправиться со 
своей командой главный тренер 
«Зенита», бывший рулевой 
«Уфы» Сергей Семак. Напом-
ним, что решением КДК РФС 
Семак дисквалифицирован на 
два матча (один — условно) из-за 
оскорбления судей после игры с 
«Ахматом». 

К слову, грозненский клуб на 
выходных постарается ото-
брать очки у еще одного претен-
дента на «золото» — ЦСКА. На 
неделе армейцы потерпели по-
ражение в принципиальном 
дерби от «Спартака» (1:2), а до 
того достаточно неожиданно не 
сумели победить на своем поле 
дебютанта элиты «Сочи» (0:0). 

В результате «красно-синие» 
опустились на шестую строчку. 

Но с учетом плотности в вер-
хней части таблицы уже в бли-
жайшее время команда Виктора 
Гончаренко может вернуться в 
группу лидеров. Для этого ар-
мейцам необходимо побеждать 
и ждать осечек конкурентов. 

Одним из этих конкурентов, 
безусловно, является «Спартак». 
Отметим, что накануне «красно-
белые» провели первый матч ра-
унда плей-офф Лиги Европы в го-
стях против «Браги». Результат 
встречи в Португалии стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

А на выходных команде Оле-

га Кононова предстоит сыграть 
в гостях с «Крыльями Советов». 
В прошлом туре самарцы прер-
вали серию из четырех пораже-
ний, победив на чужом поле 
«Урал» (3:1). Уже пятый мяч в 
нынешнем сезоне забил Алек-
сандр Соболев, возглавляющий 
гонку бомбардиров. Надо пола-
гать, именно от него будет исхо-
дить основная угроза воротам 
«красно-белых».

Интересно будет также пона-
блюдать за матчем «Тамбов» — 
«Динамо». Московичи провели 
летом мощную трансферную 
кампанию, потратив на усиле-
ние чуть меньше 40 миллионов 
евро. Но результата пока нет: 
проиграв дважды подряд на сво-
ем поле, команда Дмитрия Хох-
лова опустилась в зону переход-
ных встреч. И каждая следую-
щая неудача может привести к 
отставке специалиста.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, суббота
Матч ТВ
13.55 «Тамбов» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
16.15 «Уфа» — «Зенит». Прямая 

трансляция. 

18.25 «Краснодар» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция. 

25 августа, воскресенье
Матч ТВ
18.55 «Ростов» — «Рубин». Пря-

мая трансляция. 

Матч Премьер 
16.15 ЦСКА — «Ахмат». Прямая 

трансляция. 

18.45 «Крылья Советов» — 

«Спартак». Прямая трансляция.

21.25 «Арсенал» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

На ЧЕ-2019 Россия сыграет от шести до девяти матчей.

Несмотря на неофициальный статус матча, хоккеисты «Спартака» и ЦСКА показали бескомпромиссный хоккей.

А К Ц Е Н Т

В девяти последних играх между 
«Краснодаром» и «Локомотивом» 
не было зафиксировано ни одной ничьей

НОВОСТИ 

«Химки» 
откроют
сезон на арене 
в Петровском 
парке

БРОСОК 
В МОСКВУ
Сергей Сокольский

Матч-открытие сезона 
2019/2020 баскетбольной Еди-
ной лиги, в котором «Химки» 
примут польскую «Зелену 
Гуру», пройдет на новой арене в 
Петровском парке.

«Долгосрочная стратегия 
развития нашего клуба предпо-
лагает приведение домашней 
площадки в соответствие сов-
ременным требованиям — это 
касается как матчей Евролиги, 
где команды, претендующие на 
лицензию А, должны иметь аре-
ны вместимостью от 10 тысяч 
мест, так и Единой лиги. Над-
еемся, что после матча-откры-
тия Единой Лиги следующим 
баскетбольным матчем на этой 
арене станет наша игра в рам-
ках Евролиги в 2020 году», — 
приводит слова гендиректора 
клуба Павла Астахова офици-
альный сайт химчан.

Напомним, крытая арена в 
Петровском парке уже прини-
мала баскетбольное мероприя-
тие: 17 февраля здесь прошел 
Матч всех звезд Единой лиги. 

Россиянин 
станет первым 
соперником 
Усика 
в тяжелом весе 

СПАРРИНГ 
ДЛЯ ДЕБЮТА
Илья Соболев

Стал известен первый сопер-
ник украинского боксера Алек-
сандра Усика в тяжелом весе 
(свыше 90,7 кг).

По информации авторитет-
ного портала boxscene, им ста-
нет российский тяжеловес Анд-
рей Федосов. Стороны уже до-
говорились о финансовых усло-
виях поединка, который дол-
жен пройти 12 октября в Чика-
го.

Напомним, до перехода в тя-
желый вес (который иногда еще 
называют супертяжелым) Усик 
являлся абсолютным чемпио-
ном мира в первой тяжелой ве-
совой категории (до 90,7 кг). В 
послужном списке украинца 
было 16 побед (12 нокаутом) и 
ни одного поражения. Свой по-
следний бой Усик провел в ноя-
бре прошлого года, нокаутиро-
вав британского бойца Тони 
Беллью.

Что касается Федосова, 
33-летний боец провел в своей 
карьере 34 поединка, из кото-
рых выиграл 31 (25 нокаутом). 
В остальных трех Федосов по-
терпел поражения. 

Шарапова 
начнет US 
Open матчем 
с Сереной  
Уильямс

НА РАСКАЧКУ 
ВРЕМЕНИ НЕТ
Сергей Литвинов

Вчера определилась мужская и 
женская сетка последнего тур-
нира серии «Большого шлема» 
в этом году — Открытого чемпи-
оната США (US Open), который 
пройдет в Нью-Йорке с 26 авгу-
ста по 8 сентября. 

Жребий оказался неблаго-
склонен к Марии Шараповой. В 
первом круге (1/32 финала) 
32-летняя россиянка встретит-
ся с самой неудобной для себя 
соперницей, американкой Се-
реной Уильямс. В личных встре-
чах Мария уступает Уильямс 
2:19, причем Шарапова проиг-
рала последние 18 матчей. В по-
следний раз они встречались в 
финале Открытого чемпионата 
Австралии-2016. 

Также не повезло нашей 
Анне Блинковой, которая стар-
тует матчем с первой ракеткой 
мира японкой Наоми Осакой.

У мужчин тяжелый жребий 
достался Андрею Рублеву, кото-
рый начнет свой путь встречей 
с восьмой ракеткой мира Сте-
фаносом Циципасом. Первым 
соперником лучшего из наших, 
Даниила Медведева, будет ин-
диец Праджнеш Гуннесваран. 

— Лига чемпионов: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6230

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В Греции «Краснодар» провел одну 
из своих худших игр за последние 
годы. 
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